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ПРЕДИСЛОВИЕ

ПЕРЕПИСКА С ИЗБИРАТЕЛЯМИ Г. А. ЗЮГАНОВА, РУКОВОДИТЕЛЯ  
ФРАКЦИИ КПРФ В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ ФЕДЕРАЛьНОГО 
СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПЯТОГО СОЗЫВА (2008–

2011 ГОДЫ): КРАТКИЕ ИТОГИ РАБОТЫ  
ОТДЕЛА ПИСЕМ ФРАКЦИИ

Правовое положение Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации определяется Конституцией Российской Федерации.

Коммунистическая партия Российской Федерации сегодня – массовая и ор-
ганизованная политическая сила России, а её законодательная деятельность – 
одна из наиболее весомых форм политической деятельности. Она осуществляется 
за счёт участия КПРФ в избирательном процессе выборов в законодательные ор-
ганы власти всех уровней, прежде всего,– в Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации. В соответствии с Регламентом Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации депутаты обладают 
правом организовывать депутатское объединение – фракцию или депутатскую 
группу в соответствии с принадлежностью к той или иной политической партии.

Коммунистическую партию Российской Федерации на выборах депута-
тов Государственной Думы шестого созыва 4 декабря 2011 года поддержало 
19,19  процента избирателей, что позволило увеличить фракцию до 92 депута-
тов, что будет способствовать росту влияния КПРФ. (В Государственной Думе 
пятого созыва фракция КПРФ состояла из 57 депутатов.)

Представительство в Государственной Думе, помимо законодательной дея-
тельности, позволяет КПРФ расширить и свою агитационно-пропагандист-
скую деятельность, прежде всего через СМИ, а также благодаря многочислен-
ным поездкам депутатов и лидера КПРФ Г. А. Зюганова в регионы.

Одной из форм повседневной работы с избирателями является работа с об-
ращениями граждан на основе отдела по работе с обращениями граждан фрак-
ции КПРФ в Государственной Думе.

Отдел по работе с обращениями граждан фракции Коммунистической 
партии Российской Федерации в Государственной Думе (далее – отдел) яв-
ляется структурным подразделением аппарата фракции КПРФ и располагается 
в помещении Государственной Думы Федерального Собрания Российской Фе-
дерации на Охотном ряду, д. 1, в Москве.

Порядок работы отдела определяется Федеральным законом № 59-ФЗ 
«О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации», Ин-
струкцией по работе с документами в Государственной Думе Федерального Со-
брания Российской Федерации, Правилами оформления документов в Государ-
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ственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации, Регламентом 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации и По-
ложением отдела.

Но реальная работа с письмами осуществляется не только по инструкции, 
так как требует определённых профессиональных и человеческих качеств со-
трудников. Основная задача при этом – не обмануть ожидания избирателей, что 
делать в условиях социально-экономического кризиса в России очень трудно!

Основными функциями отдела по работе с обращениями граждан ап-
парата фракции КПРФ в Государственной Думе Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации являются следующие:

– консультирование граждан (по телефону, на приёме и т. п.) по вопросам: 
правильного оформления обращений к руководителю фракции, депутатам фрак-
ции, записи на приём к ним;

– предоставление справок заявителям о прохождении обращений в процес-
се обработки;

– предварительная обработка всех обращений (прочтение и распределение 
по исполнителям в соответствии с регионом или тематикой);

– регистрация всех обращений в соответствии с установленным порядком 
в САДД Государственной Думы;

– подготовка значительной части ответов, депутатских запросов и их от-
правка;

– контроль за исполнением и составление отчётов по работе с обращения-
ми граждан;

– составление брошюр, статей, справок и докладов, освещающих работу 
фракции с обращениями избирателей; их публикация на базе Государственной 
Думы, в печати КПРФ и на сайте КПРФ в Интернете;

– хранение всей переписки и сдача её в архив Государственной Думы, а так-
же пополнение наиболее интересными обращениями и значимыми материалами 
личного архива Г. А. Зюганова.

Предварительную обработку в отделе проходят лишь те обращения, кото-
рые адресованы персонально руководителю фракции Г. А. Зюганову или во-
обще во фракцию (реже – в ЦК КПРФ). Обращения, адресованные депутатам 
фракции КПРФ, обрабатываются службами самих депутатов.

Обращения попадают в отдел следующими путями: по почте, через при-
ёмную Государственной Думы (на ул. Моховой, д. 7), из ЦК КПРФ (Малый Су-
харевский переулок, д. 3, стр. 1). Иногда письма вручаются лично Г. А. Зюганову 
или депутатам фракции, работникам аппарата ЦК во время приёма или консуль-
таций, на митингах и собраниях, в период поездок по регионам; передаются 
«из рук в руки» у подъезда Государственной Думы. Большинство обращений 
представлены на бумажном носителе.

В отделе за четыре года работы Государственной Думы пятого созы-
ва (2008–2011 годы) было получено и обработано более 34 800 обращений: 
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в 2008 году – 7800 обращений, в 2009 году – 6000 обращений; в 2010 году – 
более 8000; в 2011 году – почти 13 тысяч. В месяц поступает от 600 до 1 000 
обращений, в последние месяцы 2011 года – более 1100. За два месяца 2012 года 
(в январе и феврале) поступило соответственно 1313 и 1766 обращений.

С 2010 года началась планомерная работа с электронными обращения-
ми, поступающими на сайт Г. А. Зюганова в Интернете. Ежедневно посту-
пает 120–200 обращений.

Традиционно чаще во фракцию КПРФ пишут из Москвы и Санкт-Петер-
бурга, из Московской области. Много пишут из Краснодарского края, Ростов-
ской области. Вдвое реже пишут из малых городов, ещё меньше – из сёл и де-
ревень. Жители республик и автономных областей, где меньше русских, пишут 
реже жителей областей и краёв с русским населением. Исключение составляют 
Башкортостан и Татарстан, частота обращений откуда относительно высока.

Несколько десятков писем в год приходит от частных лиц и ветеранских, 
общественных организаций из СНГ и дальнего зарубежья.

Преобладающая категория наших адресатов – ветераны и пенсионеры, так 
как они, воспитанные при Советской власти, не утратили навыки активной об-
щественной жизни и критического отношения к политике; в КПРФ они видят 
реальную власть, которая должна и может изменить положение дел в стране 
в интересах большинства. В КПРФ люди пишут и из мест заключения – как 
с просьбой проверить законность судебных решений, так и со словами поддерж-
ки КПРФ.

Надо отметить, что порядка 100 адресатов пишут во фракцию регулярно.
Как правило, почти каждое обращение затрагивает широкий спектр общих 

и частных проблем и вопросов. Наиболее популярными темами переписки 
традиционно являются:

– низкий уровень жизни большинства граждан – более 50 процентов писем;
– общее недовольство жизнью и положением дел в России – более 50 про-

центов писем;
– размер пенсий и предоставление социальных льгот – 50 процентов писем;
– благодарности КПРФ и её лидеру, поддержка содержатся в 45–48 процен-

тах писем, поздравления – в 35 процентах;
– конкретная критика социально-экономической политики Президента Рос-

сийской Федерации и Правительства Российской Федерации – 10 процентов писем;
– предложения по совершенствованию работы КПРФ и критика партии – 

10  процентов;
– жилищный вопрос (включая ремонт) – 8 процентов;
– правовые вопросы, судебные тяжбы и тому  подобное – 7 процентов;
– коррупция – 6 процентов;
– конкретная материальная помощь – 6 процентов;
– политические темы и просьбы опубликовать материал, книгу – 3,5 про-

цента;
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– законодательные инициативы и их обсуждение – 3 процента;
– просьбы передать послание Президенту Российской Федерации или 

Председателю Правительства Российской Федерации – 3 процента;
– высокие тарифы на услуги ЖКХ – 2 процента;
– возвращение обесцененных вкладов – 2 процента;
– лечение и лекарственное обеспечение – 1,5–2 процента;
– трудоустройство – 1 процент;
– образование и культура – 1,5 процента;
– гражданство, переселение – до 0,5 процента.
Надо особо отметить творческую активность наших адресатов. Не ме-

нее 500 наименований книг, авторских изданий и рукописей приходит ежегод-
но во фракцию. Особая категория адресатов – новаторы, авторы социальных 
проектов, научных и технических предложений. Спектр предложений широк: от 
богословских и религиозных концепций, проектов зубчатых передач до новых 
источников энергии, методик повышения плодородия почв, способов противо-
действия метеоритной угрозе планете Земля и изменению климата на основе 
современных научных и экзотических технологий!

От фракции КПРФ и лично от Г. А. Зюганова избиратели ждут прежде 
всего понимания и сочувствия, помощи и содействия в решении личных и об-
щественных проблем, более решительных и активных политических действий 
и законодательных инициатив, направленных на надёжную защиту прав трудя-
щихся и ветеранов.

Г. А. Зюганову приходится направлять депутатские запросы в федераль-
ные органы власти и руководству субъектов федерации (губернаторам), хотя 
в результате помощь оказывается лишь «малоимущим», то есть тем, чьи доходы 
не превышают «прожиточный минимум», который сам по себе очень мал. 

Поскольку большинство избирателей лишено информации о КПРФ, её 
политической и законодательной деятельности в Государственной Думе, кро-
потливая работа с письмами не приносит высокого политического эффек-
та, а лишь отражает катастрофическое положение дел в стране.

Неблагополучие России в целом и её отдельных граждан заставляют КПРФ 
выражать своё отношение к социально-экономическому курсу Президента Рос-
сийской Федерации и Правительства Российской Федерации путём масштабной 
рассылки своих обращений во многие адреса федеральной и региональной 
власти, руководителям общественно-политических организаций, бизнеса, 
науки, образования. В 2010–2011 годах до сведения всех этих лиц были дове-
дены:

– заявление руководителя фракции КПРФ в Государственной Думе Г. А. Зю-
ганова «Некомпетентность власти сжигает Россию»;

– обращение руководителя фракции Г. А. Зюганова и телевизионный фильм 
«Родной земли хранители», рассказывающий об уникальном современном опы-
те крупных коллективных сельхозпредприятий;
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– обращение руководителя фракции Г. А. Зюганова с его статьей по пробле-
мам интеграции России в западные военно-политические структуры «НАТО  – 
волк в овечьей шкуре. Зачем России вступать в Северо-Атлантический альянс?», 
опубликованной 16 ноября 2010 года в газетах «Правда» и «Советская Россия»;

– открытое письмо Президенту Российской Федерации Д. А. Медведеву 
«Опора на великое наследие – достойный и честный выбор».

 
По итогам работы с письмами отдел за отчётный период составил и издал 

в Государственной Думе три сборника (в 2009, 2010, 2011 годах), ряд публика-
ций. Сотрудники отдела неоднократно готовили для руководства фракции ана-
литические материалы, записки по работе с обращениями граждан. Ежемесячно 
отчёт отдела направляется руководству аппарата фракции и публикуется на сай-
те КПРФ в Интернете.

ОСНОВНОЕ СОДЕРЖАНИЕ ПЕРЕПИСКИ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ  
В 2011 ГОДУ

За последние годы (и в 2011 году) по обращениям граждан можно просле-
дить следующие тенденции: 

– становится всё больше писем-жалоб на тяготы жизни. Наш народ бед-
ствует, многие спрашивают «Как мне жить дальше?», но при этом не иссякает 
творческая активность наших адресатов;

– не уменьшился поток писем во фракцию КПРФ, предназначенных Прези-
денту Российской Федерации Д. А. Медведеву и Председателю Правительства 
Российской Федерации В. В. Путину! Ведь часть людей всегда надеется на доб-
рых правителей, поэтому наши заявители снова и снова просят Г. А. Зюганова 
передавать их письма этим высоким адресатам «лично в руки» или направлять 
им с сопроводительным письмом;

– в связи с рассмотрением в Государственной Думе проекта федерально-
го закона «О полиции» очень многие наши избиратели выразили свой горячий 
протест. Они анализировали данный законопроект с идеологической, экономи-
ческой и юридической сторон, ссылались на репрессивный характер полиции 
в дореволюционный период и в годы Великой Отечественной войны, выражали 
сомнение в его конструктивности и способности что-то изменить в МВД;

– в большинстве писем во фракцию даётся сравнение нынешней жизни 
и жизни при Советской власти;

– в защиту И. В. Сталина и роли КПСС в Великой Отечественной войне за 
последние два года поступило несколько сотен обращений из разных регионов 
России;

– наши избиратели регулярно встают на защиту социалистических идей 
и коммунистической идеологии, пишут о поддержке КПРФ, присылают свои 
предложения по возрождению социализма в России;
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– большим уважением у ветеранов пользуются награды КПРФ – юбилей-
ные медали ЦК КПРФ: «140-летие В. И. Ленина», «130-летие И. В. Сталина», 
«50 лет космонавтике»;  

– тема возврата денежных вкладов продолжает тревожить наших избирате-
лей, особенно ветеранов и пенсионеров;

– тема лесных и других летних пожаров 2010 года была широко представ-
лена и в письмах 2011 года;

– во многих обращениях избиратели требуют и ждут от КПРФ всё более 
активных и решительных правовых и протестных действий, эффективного дав-
ления на местную и региональную власть;

– в адрес КПРФ поступают обращения с весьма резкой, зачастую некон-
структивной, критикой.

В письмах нередко высказываются весьма противоречивые суждения. Ав-
торы одних предлагают перейти к решительным действиям, другие, наоборот, 
критикуют за противостояния существующей власти. Некоторые советуют 
КПРФ опираться в своей работе на истинно верующих и отказаться от призна-
ния заслуг Сталина, другие, наоборот – вернуться на атеистические позиции, 
критиковать религию и решительно выступить против «десталинизации». В ад-
рес фракции поступает и немало благодарностей.

КРИТИКА РАБОТЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ  
И ПРЕДЛОЖЕНИЯ ИЗБИРАТЕЛЕЙ В ЗАКОНОДАТЕЛьСТВО

В 2011 году продолжалась критика проекта федерального закона «О по-
лиции».

Развёрнутую рецензию прислали юристы и правоведы с учёными степе-
нями из Москвы – Б. Я. Нагиленко, В. В. Вечеря и А. И. Машин. Они пишут, 
в частности: «По ряду принципиальных положений проект хуже, чем закон Рос-
сийской Федерации «О милиции»: задачи полиции не определены, авторы про-
екта путаются в понятиях цели, направлениях деятельности, функциях, обя-
занностях, правах и полномочиях; статус полиции не определён, отсутствует 
наименование федерального органа исполнительной власти, в структуру кото-
рого  входит полиция,  не  определены  разграничения  компетенции  в  зависимо-
сти от различных уровней системы органов исполнительной власти; в проек-
те отсутствует ряд важнейших разделов – положение о социальной защите 
должностных  лиц  полиции…  Авторы  проекта  в  очередной  раз  подтвердили 
вывод о том,  что  главной их  целью является не модернизация милиции,  а  её 
переименование. Это очень дорогостоящая и, мягко  говоря,  несвоевременная 
затея.  Было  бы  гораздо  целесообразнее  и  проще  системно модернизировать 
действующую милицию… дело не в форме, а в содержании…»

Бывший депутат муниципального образования полковник Г. Т. Кочергин 
из станицы Распопинская Волгоградской области в своём большом обращении 
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«Размышление офицера Генерального штаба» выражает своё отрицательное от-
ношение к закону о полиции: «… указанный закон, крайне затратный для на-
рода, государства и никакого бюджета не хватит для его реализации… Надо 
заниматься государству экономикой вплотную, с головой, а не менять вывески, 
названия и встречаться только с рок-музыкантами и артистами…

Что это за призрак-кризис бродит по стране, где богатые богатеют со 
скоростью звука, а бедные беднеют со скоростью света… Выходит, что кри-
зис – это великое благо и золотые яйца для определённого круга лиц в России». 
Далее он пишет о деградации работников МВД, низком воспитании личного 
состава, слабой профессиональной и строевой подготовке, о безответственно-
сти и вседозволенности, коррупции и взяточничестве, об «отсутствии лично-
го примера беззаветного служения государству и народу со стороны некото-
рых старших начальников», о приёме на работу в органы без поручительства, 
о низком контроле за несением службы, об отсутствии устава для сотрудников 
и должностных лиц, об отсутствии присяги и клятвы, отсутствии необходимой 
физической подготовки, о государственном просчёте в деле автономии данных 
учреждений.

Старший преподаватель кафедры гражданско-правовых дисциплин юриди-
ческого факультета МГОУ А. Н. Лаврухин из Москвы считает переименование 
милиции в полицию «крайне  непродуманным шагом».  «Сотрудники милиции 
во  время Великой Отечественной  войны  сражались  за Родину  с фашистами 
и предателями – полицейскими, проявляли мужество и  героизм… Что будет 
чувствовать русский полицейский, возлагая венки к могилам погибшим в годы 
ВОВ сотрудникам милиции… Чтобы не страдать раздвоением личности, но-
вый полицейский должен забыть правду о войне».

Н. В. Щербаков из Красноярского края пишет Президенту Российской Фе-
дерации: «СМИ протрубили, что идёт всеобщее обсуждение закона «О поли-
ции», а 25 октября 2010 года на Первом канале Вы заявили, что прошло всеобщее 
обсуждение закона «О полиции». Это неправда!!!» Он предлагает, в частности, 
«принять  закон о  создании  в  органах милиции профсоюзных организаций для 
защиты их прав, в том числе и участие в митингах, пикетах и т.п…

Законодательно запретить использование ОМОНа против митингующих, 
оппозиции…»

Н. А. Федоров из города Клин констатирует: «Думаю,  что  коммунисты 
против полиции и проголосуют за милицию, иначе это будет началом процес-
са снятия кремлёвских звёзд… Это подготовка к атаке на Мавзолей Ленина». 
Он предлагает в новый закон: «Обязательное закрепление всех без исключения 
чинов МВД  за  определённой территорией…  в  дополнение  к  функциональным 
обязанностям».

В. С. Авхимович из города Ачинск в своей оценке закона «О полиции» пи-
шет: «После Сталина власть стала бояться скопления народа, не окружённого 
милицией и ОМОНом. О дубинках и оружии у милиции не могло быть и речи, 
вплоть до Горбачёва,– их оружием была форма…»
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В. А. Кретов из города Ртищево отмечает: «Полиция в России! Она в Рос-
сии – чужестранка». В стихотворном обращении к Президенту Российской Фе-
дерации он пишет:

«Я к Вам пишу – чего же боле? О чём мне Вам ещё сказать?
Что на бескрайнем том просторе мы продолжаем выживать.
Что хлеб и сахар дорожают, что произволу нет конца,
Что люди Власти обвиняют и что расстроены сердца.
О том, что жить мы стали хуже, и здесь для Вас секрета нет,
Что никому никто не нужен, и в этом весь кордебалет.
Ходить по замкнутому кругу нам очень скоро надоест,
А потому скажу, как другу: «Я выражаю свой Протест!»
Он сообщает во фракцию: «Спасибо за присланные мне две Ваши брошю-

ры. Они помогут мне в моей скорбной, многотрудной и, наверное, бесполезной 
работе. Бороться в одиночестве с Бедами России – бесперспективно, но и си-
деть, сложив руки, тоже нельзя…»

 
При оценке принимаемых Государственной Думой и законодательными ор-

ганами субъектов федерации законов избиратели в своих письмах во фракцию 
КПРФ часто ссылаются на Конституцию и усматривают её нарушения.

Некоторая часть законодательных инициатив граждан, обратившихся во 
фракцию КПРФ в Государственной Думе, имеющих общегосударственное 
значение, служит основой для направления Г. А. Зюгановым соответствующих 
запросов в Правительство Российской Федерации или в соответствующие Коми-
теты Государственной Думы. Так, например, в 2011 г. Председателю Правитель-
ства Российской Федерации В. В. Путину был направлен запрос Г. А. Зюганова 
на основании обращения генерального директора ОАО «Мурманский рыбоком-
бинат» М. И. Зуба. Он обеспокоен угрозой продовольственной безопасности 
Российской Федерации в сфере рыбного хозяйства. М. И. Зуб приводит стати-
стические данные, показывающие, что до принятия федерального закона «О ры-
боловстве…» и постановления Правительства Российской Федерации № 704 от 
20. 11. 2003 года, рыбная отрасль была нацелена на обеспечение продоволь-
ственной безопасности, соответствовала государственным интересам, увеличи-
вала поставку рыбопродуктов на внутренний рынок при снижении их цен для 
потребителя. Но принятие федерального закона и постановления Правительства 
Российской Федерации № 704, как и создаваемая концепция развития отрасли 
до 2020 года, практически узаконивают «в окончательной редакции интересы 
олигархических структур». Как указывает М. И. Зуб, «закон принят в интере-
сах рыбных рантье», а государству достаётся лишь ничтожная часть реальной 
прибыли, поскольку «государство Российской Федерации за право осваивать 
ресурсы стоимостью $ 2,7 млрд., получило $ 29 млн., обогатив две сотни людей, 
являющихся жителями России и зарубежья, основной деятельностью которых 
является ресурсная рента».
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Генеральный директор ОАО «Мурманский рыбокомбинат» М. И. Зуб пред-
лагает внести изменения в федеральный закон № 166-ФЗ от 20 декабря 2004 года, 
чтобы остановить гигантское расхищение российских ресурсов путём неразумно-
го управления рыбохозяйственной отраслью. Он предлагает предоставить право 
приморским регионам распоряжаться 50 процентами ресурсов с переработкой на 
их территории. Г. А. Зюганов пишет в своём запросе: «Направляю Вам данное 
предложение для внесения корректив в законодательство в сфере рыбного хозяй-
ства в интересах государства и непосредственных производителей продукции. 
Ваше решение прошу сообщить заявителю и во фракцию».

Но большинство законодательных инициатив наших граждан касается 
конкретных изменений в пенсионное, жилищное и другое законодательство, 
способных непосредственно улучшить их положение или положение отдель-
ных категорий граждан.

Так, например, десятки писем ставят вопрос о придании законодатель-
ного статуса «детям участников войны» и «детям войны». Соответствую-
щая поправка в Федеральный закон «О ветеранах» внесена депутатами фракции 
в Государственной Думе. В настоящее время проходит регистрацию в Минюсте 
России Общероссийская общественная организация «Дети войны», организуе-
мая КПРФ.

Несколько обращений, поступивших от ООО «Демократор», содержат 
просьбы внести ряд поправок в законопроекты о социальном обеспечении воен-
нослужащих и сотрудников ОВД.

О необходимости законодательной поддержки военных пенсионеров, про-
живающих в Латвии и Эстонии, пишет Л. И. Балахин и другие из города Вселка 
(Латвия).

О необходимости внесения поправки в Федеральный закон «О трудовых 
пенсиях в Российской Федерации» для улучшения пенсионного обеспечения лиц, 
служивших в пожарной охране МВД, пишет Е. А. Егерев из города Москвы.

В. В. Макаров из города Пензы предлагает «Принять единый закон, обязы-
вающий местную власть ставить на очередь всех ветеранов и вдов ВОВ. Это 
те люди, которые заслужили благодарность Отечества не на словах, а на деле».

Пенсионеры, работавшие в атомной энергетике и промышленности в мест-
ности с суровым климатом (пустыня Кызыл-Кум), просят внести в пенсионное 
законодательство Российской Федерации поправку, обеспечивающую льготы 
данной категории граждан. Запрос Г. А. Зюганова по этому поводу был направ-
лен Председателю Правительства Российской Федерации.

С. Э. Макарова из города Санкт-Петербурга призывает КПРФ выступить 
с законодательной инициативой по внесению изменений в Федеральный закон 
«О социальной защите граждан Российской Федерации, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие аварии в 1957 году на производственном объедине-
нии «Маяк» и сбросов радиактивных отходов в реку Теча».
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В письме из Саратовской области содержится просьба к Г. А. Зюганову 
о содействии «афганцам», ставшим инвалидами: «Президенту Медведеву сооб-
щите об афганцах. Надеемся на Вашу помощь. … Сколько афганцев-инвалидов 
замёрзли, сидя на вокзалах, улицах, прося на пропитание, т. к. пенсию дали ма-
ленькую, а чиновники отвечают, что вас туда никто не посылал…»

Снова и снова наши заявители требуют поднять вопрос о выплате компен-
саций за утраченные денежные вклады.

В. Т. И. из города Воронежа предлагает законодательно изменить режим 
дежурства охранников в ЧОПах и в других правоохранительных учреждениях, 
так как над ними сейчас «просто издеваются». «Охранники-заправщики ходят 
через 2-е суток на третьи, а не нравится – уходи. Итого: работают 240 часов 
в месяц… Сегодня  зарплата  охранников  и  заправщиков  –  10 000  рублей. Это 
издевательство!».

Член президиума Совета ветеранов Приокского района города Нижний 
Новгород Г. Н. Крутов в своей записке Г. А. Зюганову пишет: «Ветеранские ор-
ганизации России проводят большую работу по социальной защите малоиму-
щего населения, патриотическому и нравственному воспитанию молодёжи, но 
они беспомощны перед всевластием чиновников,  которые могут выселять из 
помещения, отключать воду, свет, телефон и т. п. Возможно ли принятие за-
кона о финансировании их деятельности?»

Л. Т. Чернышова предъявляет претензии КПРФ, что партия не добивается 
принятия закона о включении периода учёбы в страховой стаж.

Л. Ю. Смирнов из Ярославля просит содействовать законодательному за-
креплению права на получение звания «Ветеран труда» гражданам, награждён-
ным высокими наградами ЦК ВЛКСМ.

Р. А. Вакилов из Северной Осетии предлагает законодательно закрепить 
ежемесячное пожизненное содержание судей судов разного уровня.

К. И. Коньшина из Новокузнецка много лет искала могилу отца, капита-
на Трубихина Ивана Васильевича, погибшего в 1945 году в Восточной Прус-
сии. Она с горечью констатирует: «На всё находятся деньги, кроме поисковых 
работ… уже 6 лет, как узаконили поисковые отряды для поиска захоронения 
погибших, но отрядов нет, есть только руководители поисковых отрядов, ко-
торые работают с интернетом… Ребята-поисковики отпрашиваются на ра-
боте, используют выходные дни и на своей машине едут исполнять поисковые 
работы». В нашем ответе заявительнице пишется, что «Фракция КПРФ будет 
ставить в Государственной Думе шестого созыва вопрос о поддержке поиско-
вых отрядов».

Пенсионеров Москвы беспокоит проезд в электричках на свои дачные 
участки. Они просят сделать его бесплатным.
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Законодательные инициативы в письмах избирателей иногда бывают на-
правлены на поддержку отдельных отраслей экономики или только отдель-
ных предприятий.

Директор ООО «Агро» А. Ю. Иванов из города Ачинска Красноярского края 
обратился к Г. А. Зюганову с просьбой поддержать законодательно производство 
ликёро-водочных изделий на основе уникального по чистоте и составу спирта 
«Люкс солодовый». Он пишет: «… наша главная, стратегическая цель, вернуть 
в ликёро-водочное производство Сибири, а затем всей России, уникальный по со-
ставу, по чистоте спирт Люкс солодовый. Это неимоверно трудно. Заводам вы-
годнее травить людей водкой из других, дешёвых по себестоимости спиртов. 
Но до тех пор, пока люди не отказались от алкоголя, гуманнее и целесообразнее 
во всех отношениях предлагать им более безвредный, не химический продукт».

Немало предложений самого общего характера, способных повлиять на 
идеологию или политику государства.

Наши союзники из Москвы, например, протестуют против «американской 
экспансии  в  форме  ювенальной  юстиции,  электронной  карты,  чудовищного 
стандарта образования. Мы требуем незамедлительно провести референдум 
по этим вопросам».

340 подписей собрали жители города Набережные Челны «против приня-
тия ювенальных и других законопроектов, устанавливающих тотальный кон-
троль над семьёй, против внедряемых программ, направленных на уничтоже-
ние семьи и развал образования». (Фракция КПРФ в Государственной Думе не 
поддержала эти законопроекты.)

Московский комитет экологии жилища требует подписания и ратификации 
«Конвенции о защите прав и достоинств человека в области биомедицины», так 
как это будет способствовать «предупреждению  коррупции  законодательных 
инициатив на уровне страны».

Н. Д. Грибанов предлагает принять закон об информационной агрессии 
и сетует по поводу отсутствия цензуры в СМИ. 

В большом количестве в 2011 году продолжали поступать обращения от 
граждан из разных регионов России с требованиями:

– отклонить законопроект № 534829–5 «Об основах охраны здоровья гра-
ждан Российской Федерации» во втором чтении (авторы протестов приводят 
16  пунктов критики законопроекта);

– о денонсации Конвенции «О защите физических лиц при автоматизиро-
ванной обработке персональных данных» и признании утратившими силу Фе-
дерального закона № 152-ФЗ «О персональных данных», и Федерального закона 
№ 210-ФЗ «Об организации предоставления государственных и муниципаль-
ных услуг»;

– прекратить демонтаж национального государства и признать утративши-
ми силу целый перечень международных договоров и федеральных законов, 
способствующих этому.
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Координаторы международного комитета гражданской дипломатии призы-
вают КПРФ «как можно  скорее  принять  закон  «О  внесении  изменений  в Фе-
деральный  закон  «О  гражданстве Российской Федерации»,  которые  реально 
защитили бы россиян от произвола бюрократии в отношении гражданства…»

Законодательно поддержать русский язык и прививать любовь к нему с дет-
ства призывает А. А. Волков из деревни Шишково Новгородской области.

Общая критика работы Государственной Думы традиционно содер-
жится во многих письмах.

Н. Е. Богуславская из города Ростова-на-Дону задаёт Зюганову вопрос: «По-
чему Дума молчит и разрешает всем грабить Россию: правительству, богачам, 
которые уже уготовили себе небоскрёбы вне России?».

Граждане из города Кемерово в коллективном письме призывают различ-
ные фракции Государственной Думы «ликвидировать безработицу и побороть 
беспризорность, ликвидировать безграмотность», пишут, что «олигархи дол-
жны добровольно отдать деньги в бюджет».

А. П. Красин из Москвы в своём письме эмоционально характеризует закон, 
по которому человека могут выселить из квартиры за неуплату коммунальных 
услуг: «Тем нелюдям, моральным уродам и исчадиям ада, которые проголосо-
вали в парламенте за этот людоедский, инквизиторский закон, я предложил бы 
самим хотя бы одни сутки переночевать не в комфортабельных своих кварти-
рах, а на улице, на лавочке, в подъезде, на вокзале… мучающимися от жажды, 
голода, в немытой грязной одежде, а в дальнейшем от мучительнейших забо-
леваний… Российские законодатели – инквизиторы образца ХХI века – намного 
превзошли средневековых: они отправляют своих сограждан… на медленную, 
мучительную, кошмарную смерть… Боже, почему нынче мы так спокойно про-
износим слово БЕЗДОМНЫЙ?! Обречённый на смерть?!»

Комитет «За гражданские права» города Москвы, опираясь на «Обраще-
ние в интересах жителей Тульской области», просит законодательно навести 
порядок в приёме металлолома и хищении материальных ценностей на садовых 
участках, осуществлять строгий контроль за его соблюдением.

Встречаются предложения спорного, даже антигуманного характера.
А. М. Нежный из Кабардино-Балкарской Республики призывает, например, 

принять закон, обязывающий муниципалитеты заниматься отловом и «утилиза-
цией» бродячих собак и кошек. (Данное предложение трудно поддерживать, так 
как ответственность за бродячих домашних животных должны нести не только 
органы государственной власти, муниципалитеты, но и хозяева животных, кото-
рые выбрасывают их на улицу.)

Кстати, совет Автономной некоммерческой организации «Приют для жи-
вотных «Пёс и Кот» из города Южно-Сахалинска поблагодарил Г. А. Зюгано-
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ва и фракцию «за  поддержку  проекта  закона  «Об  ответственном  обраще-
нии с животными». Надеемся, что данный закон будет подписан в текущем, 
2011 году».

Роман Фирсов из Екатеринбурга требует законодательно запретить «злоупо-
требление должностным положением», связанное с тем, что у многих операто-
ров (в частности, на радио «Маяк») «вместо ответа в трубке телефона играет 
музыка. И это по тарифу междугороднего разговора».

Ю. Г. Масленников из Москвы предложил создать в Государственной Думе 
«Комитет  по  экономической  безопасности  малоимущего  населения  России». 
(Но в КПРФ убеждены: надо добиваться, чтобы в нашей стране было бы как 
можно меньше малоимущих граждан, что возможно лишь на пути к социализ-
му, а не путём создания ещё одного комитета в Государственной Думе, который 
возглавят вовсе не малоимущие!).

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ РУКОВОДСТВУ СТРАНЫ, В ОРГАНЫ 
ФЕДЕРАЛьНОЙ ВЛАСТИ И СУБЪЕКТОВ ФЕДЕРАЦИИ

Фракция КПРФ в Государственной Думе представляет собой законодатель-
ную ветвь власти, поэтому решение конкретных проблем России и её граждан 
находится в руках федеральной исполнительной власти: Правительства Рос-
сийской Федерации, отдельных министерств, федеральных агентств и служб, 
а также – в ведении руководства субъектов федерации: президентов отдельных 
республик, губернаторов и глав администрации областей, поселений и рай-
онов. Поэтому важнейшей формой работы с обращениями граждан является 
соответствующий депутатский запрос в эти инстанции руководителя фракции 
Г. А. Зюганова или конкретного депутата фракции (в соответствии с темой об-
ращения и регионом проживания его автора).

Не иссякает поток писем во фракцию КПРФ, предназначенных Прези-
денту Российской Федерации и Председателю Правительства Российской 
Федерации! Наши избиратели снова и снова просят Г. А. Зюганова передавать 
их письма этим высоким адресатам. Г. А. Зюганов регулярно выполняет прось-
бы большинства граждан, приложив к посланиям Президенту Российской Феде-
рации и Председателю Правительства Российской Федерации свой депутатский 
запрос.

Чаще всего к Президенту Российской Федерации или к Председателю 
Правительства Российской Федерации при содействии Г. А. Зюганова обра-
щаются жители малых городов и сёл с жалобой на общий развал экономи-
ки и социальной сферы своего региона. Президенту Российской Федерации 
и в Правительство Российской Федерации также направляются многочислен-
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ные материалы наших граждан, излагающих свои взгляды на нынешнюю го-
сударственную политику в целом или в отдельных отраслях экономики. То 
есть большинство заявителей, приславших обращения во фракцию, волнуют не 
только личные и частные проблемы.

Президенту Российской Федерации Д. А. Медведеву в 2011 году были 
направлены запросы:

– на основании материалов по коррупции, представленных гражданами из 
Табасаранского района Республики Дагестан;

– на основании двух обращений жителей села Тогох Шамильского района 
Республики Дагестан, которые сообщают о своём бедственном положении в ре-
зультате оползня в 2002 году. И хотя комиссия МЧС признала необходимость 
переселения жителей села, вопрос до сих пор не решён. Жители пишут также 
о фактах «беспредела» в Дагестане и просят Президента Российской Федерации 
навести порядок, взяв этот вопрос вместе с Председателем Правительства Рос-
сийской Федерации В. В. Путиным под свой личный контроль;

– на основании повторного обращения от инициативной группы вдов по-
граничников из города Новороссийска, которые просят внести коррективы 
в Указ Президента Российской Федерации от 18 октября 2007 года № 1373 
«О некоторых мерах по обеспечению социальной защиты отдельных категорий 
пенсионеров», чтобы решить вопрос с выплатой вдовам и другим близким род-
ственникам умерших пограничников единовременных доплат к пенсиям своих 
умерших мужей и отцов.

Президенту Российской Федерации Г. А. Зюганов направил обращение 
журналиста В. И. Сковородина из города Братска с книгой о Дэн Сяопине. Он 
пишет: «Мы живём на правом берегу реки в городе Братске. За двадцать во-
семь лет перестройки мы потеряли тридцать тысяч рабочих мест на сорок 
тысяч проживающих… Практически весь криминальный мир в нашем государ-
стве пользуется услугами церковнослужителей».

Президенту Российской Федерации были направлены также запросы:
– на основании обращения госинспектора оперативного отдела Приморско-

го территориального управления Росрыболовства с изложением проблем рыб-
ной охраны;

– на основании обращения председателя ТГООИЧ «Союз-Чернобыль» из 
города Тольятти, Ю. М. Рыбакова, который от лица сотен «чернобыльцев» про-
сит обратить внимание Президента Российской Федерации на выполнение фе-
деральных законов № 90-ФЗ и № 350-ФЗ о перерасчёте ВВЗ;

– на основании обращения генерального директора ООО «ТЖК» (Тамбов-
ской жилищной компании) В. Ю. Огалихина, в котором содержится жалоба на 
представителей местных властей;

– на основании коллективной жалобы жителей посёлка Зелёный Кстовского 
района Нижегородской области на действия губернатора области и его команды, 
в результате которых их посёлок «превратился в помойку»;
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– на основании коллективного обращения родителей детей, героически по-
гибших при террористическом акте 6 января 2010 года в городе Махачкале (они 
по приказу руководства задержали машину, начинённую взрывчаткой для совер-
шения теракта на территории ГАИ, в результате чего было спасено 150  чело-
век). Но погибшие не получили обещанных и заслуженных наград, а их матери 
и родные – квартир;

– на основании обращения генерального директора АНО «Новое планетар-
ное телевидение М» М. А. Карпинской с просьбой увековечить память Валерия 
Харитонова, который ценой собственной жизни обезопасил ядерный реактор 
подводной лодки К-19 и тем самым спас человечество от ядерной катастрофы. 
Она просит присвоить Валерию Харитонову звание Героя России, установить 
ему памятник на родине в Ярославле и сделать на Первом канале телевидения 
передачу о нём с показом фильма, снятого Ярославским филиалом НПТМ;

– на основании обращения группы ветеранов ВОВ, которые просят рассмо-
треть их проект реконструкции Мемориала Победы на Поклонной горе в Мо-
скве, переоформления Красной площади и сооружения отдельных памятников 
(в частности, фронтовым собакам и лошадям);

– на основании обращения ветерана труда В. В. Фроловой из города Ива-
ново с просьбой сохранить санаторий «Плёс», так как это одно из немногих 
учреждений помогает лечить туберкулёз.

Коллективное обращение (132 подписи) от бывших детей военного вре-
мени по их просьбе также было направлено Г. А. Зюгановым Президенту Рос-
сийской Федерации Д. А. Медведеву, как и обращение С. С. Багдасаряна из 
Армении (город Ереван). В нём содержится призыв к восстановлению СССР: 
«Уважаемый президент нашей Родной России! Желаю Вам долгих лет жизни, 
стойкости, мужества, решительности, принципиальности в деле восстанов-
ления СССР. Без СССР не будет равенства и справедливости в мире…»

Президенту Российской Федерации Д. А. Медведеву (на основании обраще-
ния доктора технических наук, профессора, контр-адмирала, имеющего большой 
опыт руководящей работы в сфере инженерно-морского строительства, И. Н. Ко-
лесникова) в 2011 году был направлен запрос для проверки законности и целесо-
образности проектов правительства Санкт-Петербурга, связанных с сооружением 
Ново-Адмиралтейского моста и разрушением судостроительного завода «Адми-
ралтейские верфи».

Председателю Правительства Российской Федерации В. В. Путину 
в 2011 году были направлены запросы:

– на основании коллективного обращения ветеранов энергетики из Крас-
ноярского края, которые озабочены судьбой энергосистемы Красноярского края 
и Российской Федерации в целом, состоянием большинства электростанций 
и электросетей энергетической отрасли. Они справедливо отмечают, что «После 
реформирования  энергосистемы  нарушена  грамотная  технология  производ-



18Издание Государственной Думы

ства и реализации электроэнергии,  надлежащая эксплуатация электростан-
ций  и  электросетей,  отсутствует  опережающее  перспективное  развитие 
электрификации всей страны». Основная причина, по мнению ветеранов,– от-
сутствие заинтересованности частных владельцев объектов энергетической от-
расли в системном и технически грамотном управлении, так как они озабочены, 
в основном, проблемой получения максимальной прибыли.

Стремление ветеранов энергетики навести должный порядок в энергети-
ческой системе края не нашло реальной поддержки у его руководства. Но ве-
тераны убеждены, что «ситуация требует от Правительства России обязать 
органы  власти  на  всех  уровнях  взять  под  контроль  деятельность  объектов 
энергетики».

Г. А. Зюганов отмечает в своём запросе В. В. Путину по этому поводу: 
«Учитывая данное обращение, отражающее реальное состояние энергетики 
не только в Красноярском крае, но и в России в целом, прошу Правительство 
Российской Федерации:

1. Проанализировать и обобщить отечественный и зарубежный опыт по 
эффективному управлению энергетикой.

2. Провести инвентаризацию объектов энергетики, находящихся в част-
ной и государственной собственности, и взять их под особый государственный 
контроль с целью дальнейшей национализации»;

– на основе обращения А. А. Н. по поводу необходимости тщательного рас-
следования деятельности ОАО «АК «Транснефть» на предмет возможного хи-
щения денежных средств при строительстве трубопроводной системы «Восточ-
ная Сибирь – Тихий океан». Он предлагает также «Правительству Российской 
Федерации и Президенту Российской Федерации создать принципиально иную, 
эффективную  систему  контроля  и  прозрачности»  финансирования  крупных 
государственных проектов (в том числе – «вторая очередь» ВСТО, Олимпиа-
да-2014, саммит АЭС, проект «Сколково» и прочие), с целью предотвращения 
дальнейшего расхищения средств бюджета Российской Федерации».

Председателю Правительства Российской Федерации В. В. Путину было 
направлено письмо пенсионера из города Красноярска С. П. Рединова (по его 
просьбе), в котором он призывает В. В. Путина отказаться от олигархического 
правления Россией.

Председателю Правительства Российской Федерации В. В. Путину 
в 2011 году были направлены также запросы на основании:

– обращения коллектива работников ЗАО «Новгородский машинострои-
тельный завод» с просьбой содействовать выплате их зарплаты в полном объё-
ме за 9 месяцев 2008 года, а также «изыскать возможность провести санацию 
данного предприятия для восстановления его последующей производственной 
деятельности»;
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– на основании обращения инвалида второй группы Ю. К. Назарова из го-
рода Лукоянова Нижегородской области с просьбой содействовать восстановле-
нию села Ладыгино и, в частности, дома Ю. К. Назарова, которое было уничто-
жено пожаром ещё в 2006 году;

– на основании обращения председателя КЧР организации Всероссийского 
общества слепых с просьбой внести в федеральный закон № 181-ФЗ ряд изме-
нений и дополнений (в частности, для расширения перечня реабилитационных 
мероприятий, технических средств и услуг, предоставляемых инвалиду; поддер-
жать проект ВОС «Социальный туризм для инвалидов по зрению»; создать на 
базе учреждений ВОС региональные реабилитационные центры);

– на основе обращения генерального директора ОАО «Племенной завод 
имени А. С. Георгиевского», А. М. Алдобаева из посёлка Совхозный Ливенско-
го района Орловской области с просьбой – передать коллективу ОАО акции их 
предприятия на безвозмездной основе или по льготной цене и не допустить его 
переход в частные руки.

Данное предприятие является одним из основных племенных предприятий 
Орловской области по разведению симментальской породы крупного рогатого 
скота и ливенской породы свиней, а также выращивает зерновые культуры и са-
харную свёклу. Предприятие имеет также развитую социальную инфраструкту-
ру (на его территории расположено 5 населённых пунктов, в которых проживает 
1760 человек, 2 школы, 2 детских сада, 2 дома культуры, 3 ФАПа и др.). Послед-
ние 5 лет доказали жизнеспособность данного предприятия – в 2010 году ему 
присвоено звание «Лидер экономики России», на ежегодных областных выстав-
ках племенного скота предприятие занимает призовые места и получает награ-
ды. Но в настоящий момент, в соответствии с планом приватизации на 2011 год, 
пакет акций ОАО «Племенной завод имени А. С. Георгиевский» подлежит про-
даже, поэтому коллектив предприятия обратился во фракцию с просьбой сохра-
нить их предприятие и не допустить его сокращение и деградацию.

Председателю Правительства Российской Федерации В. В. Путину направ-
лялись также запросы:

– на основании обращения ветеранов ВОВ из Нижегородской области, ко-
торые выступают против реализации проекта «Строительство Чебоксарской 
ГЭС на реке Волге», так как убеждены, что в результате этого произойдёт не-
обратимая экологическая катастрофа на территории Нижегородской области 
и Республики Марий Эл. И меры по её предотвращению могут многократно 
превысить экономический и социальный эффект от производства электроэнер-
гии Чебоксарской ГЭС;

– на основании обращения генерального директора ООО «Завод КРИ-
СТАЛЛ» А. А. Лебедева из города Таганрога. Этот завод – уникальное пред-
приятие по выпуску электротермического, ультразвукового и высокочастотного 
оборудования, продукция которого востребована даже за рубежом. Г. А. Зюга-
нов ставит вопрос перед В. В. Путиным о государственной поддержке данного 
предприятия;
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– на основании повторного обращения от научной общественности Ново-
сибирского Академгородка. Учёные Академгородка выступают против продол-
жающегося разрушения и незаконной застройки территории этого уникального 
научного и культурного центра СССР и современной России. Незаконное строи-
тельство нового корпуса НГУ, пишут заявители, не только нарушает права учё-
ных, проживающих на территории Академгородка, но и наносит непоправимый 
урон окружающей среде. Вырубаются даже вековые сосны. Научная общест-
венность Академгородка просит перенести строительство НГУ за задний фасад 
главного корпуса СО РАН и восстановить лес на вырубленном участке.

Г. А. Зюганов пишет в запросе: «Направляю  Вам  данное  обращение  для 
принятия соответствующих мер и поддерживаю требование научной общест-
венности Академгородка – придать Академгородку статус объекта культур-
ного наследия и особо охраняемой территории»;

– на основании обращения жителей посёлка Прибрежный Ярославской об-
ласти, которые просят навести порядок в сфере ЖКХ посёлка, жилом фонде, 
восстановить дорожную сеть и освещение посёлка, открыть клуб и баню.

Председателю Правительства Российской Федерации В. В. Путину были 
направлены два запроса по вопросу предоставления жилья, равноценного утра-
ченному в результате войны на территории Чеченской Республики (на основа-
нии заявления Ш. Мусаева из города Грозный и на основании обращения ини-
циативной группы Московской областной общественной организации беженцев 
и мигрантов).

Председателю Правительства Российской Федерации и губернатору При-
морского края направлены запросы Г. А. Зюганова на основании обращения ин-
женера-полковника в отставке из города Владивостока Ю. С. Пуликова.

Он крайне обеспокоен качеством хлеба, который выпекается в городе Вла-
дивостоке, а также – в других регионах Российской Федерации, и справедли-
во указывает, что «люди возмущаются, ропщут» по этому поводу, хотя запасы 
муки и зерна позволяют выпекать качественный хлеб для всех.

Ю. С. Пуликов уже обращался по вопросу качества хлеба к Президенту 
Российской Федерации Д. А. Медведеву, но не уверен, что его пожелание до-
шло до главы государства. Г. А. Зюганов пишет в своём запросе: «Направляю 
Вам данное обращение. Прошу Правительство Российской Федерации со всей 
серьёзностью отнестись к проблеме качества этого жизненно важного для 
народа России продукта, ввести строгий государственный контроль  за ка-
чеством хлеба, возродить государственные хлебопекарни и отстранить от 
производства хлеба недобросовестных производителей. Ваше решение прошу 
сообщить во фракцию и заявителю».

Председателю Правительства Российской Федерации В. В. Путину были 
также направлены запросы:
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– на основании коллективного обращения москвичей, обеспокоенных тем, 
что авиационные группы высшего пилотажа ВВС Минобороны России «Русские 
витязи» и «Стрижи», которые являются гордостью России, находятся на грани 
уничтожения. По информации заявителей, данные авиагруппы давно не получа-
ют новые самолёты, несмотря на выделяемые руководством России средства;

– на основании обращения трудовых коллективов ООО «Триал» (выпу-
скает высококачественные запчасти к отечественным автомобилям всех марок) 
и ООО «Аланко» из города Серпухова Московской области. В связи со сменой 
сетевой энергетической организации, обслуживающей ООО «Триал» и ООО 
«Аланко» (после банкротства ЗАО «Холдинг «Серпуховской текстиль» новыми 
собственниками электросетей стали ОАО «ФСК ЕЭС» и ОАО «СКЗ «КВАР»), 
были нарушены все ранее подписанные договоры и предложены производите-
лям условия поставки электроэнергии, которые не только противоречат Феде-
ральному закону № 35-ФЗ «Об электроэнергетике», постановлениям Правитель-
ства Российской Федерации от 27 декабря 2004 г. № 861 и от 31 августа 2006 г. 
№ 530, но и приведут к стагнации уникального завода «Триал», расположенного 
на промышленной площадке ООО «Аланко». А ведь остановка завода «Триал» 
создаст для многих владельцев автомобилей и некоторых видов сельхозтехники 
угрозу обеспечения качественными отечественными запчастями! Г. А. Зюганов 
пишет: «Прошу Вас не допустить остановки завода ООО «Триал» и проверить 
законность действий ОАО «ФСК ЕЭС» и ОАО «СКЗ «КВАР» в отношении про-
изводителей». Аналогичный запрос был направлен и Генеральному прокурору 
Российской Федерации;

– на основании обращения Физико-технической лаборатории из города Ал-
маты с просьбой содействовать внедрению разработок (в области космических 
двигателей, энергетики и авиастроения) Владимира Павловича Глушко. Спе-
циалисты лаборатории готовы жить и работать на территории России;

– на основании обращения бывшего инженера-пилота 1 класса, тренера-
преподавателя планёрной секции Б. М. Макарова с просьбой возродить в Рос-
сии интерес к авиации среди детей и молодёжи, создать систему подготовки 
кадров для авиации на базе кружков и клубов ДОСААФ. Г. А. Зюганов пишет по 
этому поводу: «Предлагаю на государственном уровне разработать программу 
возрождения системы ДОСААФ и аэроклубов, вернуться к повсеместной бес-
платной практике детского технического творчества на базе любых детских 
и юношеских досуговых и учебных учреждений, спортивных школ. Прошу Ваше-
го содействия в этом вопросе»;

– на основании коллективного обращения москвичей, которые просят под-
держать представителей малого и среднего бизнеса в форме создания ярмарок 
отечественных производителей в городах и крупных поселениях Российской 
Федерации в рамках государственных программ развития отечественной про-
мышленности и для создания рабочих мест;

– на основании обращения В. А. Татаркина Владимира Алексеевича из го-
рода Твери, который просит провести проверку деятельности ОАО «Газпром-
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нефть» в связи с тем, что после продажи ОАО «Газпром» десяти АГНКС и двух 
центров по переоборудованию автомобилей (ЦПА) ОАО «Газпромнефть», по сути, 
«начало планомерную деятельность по уничтожению данного рынка, с целью пе-
реориентации существующих клиентов на традиционные виды моторного топ-
лива». Как пишет В. А. Татаркин: «Разрушена сеть метановых заправок ВСЕГО 
Северо-Западного региона России». Неоднократные обращения В. А. Татаркина 
и нескольких трудовых коллективов, руководителей АГНКС в адрес председателя 
правления ОАО «Газпром» А. Б. Миллера остались без ответа.

Председателю Правительства Российской Федерации В. В. Путину 
в 2011 году были направлены запросы:

– на основании коллективного обращения от граждан Украины, которые 
принимали непосредственное участие в работах по ликвидации последствий 
Чернобыльской катастрофы. В письме содержится информация о том, что ру-
ководство Украины нарушает их конституционные права, уклоняясь от выпол-
нения ранее взятых обязательств в отношении преодоления последствий Черно-
быльской катастрофы и её ликвидаторов. Заявители пишут, что «были приняты 
и готовились к принятию целый ряд документов, положения которых ещё боль-
ше ущемляли наши права»… «Власти отгораживаются от нас вооружёнными 
спецподразделениями милиции и Службы безопасности».

Г. А. Зюганов просит в своём запросе оказать содействие в восстановлении 
справедливости в вопросе выполнения Украиной своих обязательств и гарантий 
в отношении ликвидаторов катастрофы на Чернобыльской АЭС;

– на основании повторной жалобы генерального директора ЗАО «Консерв-
ный завод «Тюменский» С. Г. Лебедянского – о включении вопроса строитель-
ства консервного завода в областную целевую программу государственной под-
держки;

– с просьбой о национализации градообразующего предприятия ООО «Гу-
севский хрустальный завод», санации его задолженности и выведения на про-
ектную мощность.

На основании одного анонимного обращения были направлены запросы 
В. В. Путину (как Председателю партии «Единая Россия»), Генеральному про-
курору Российской Федерации и министру транспорта Московской области сле-
дующего содержания: «Во фракцию поступило анонимное обращение, в котором 
содержится информация о том, что 3 июня 2011 года в 10 часов на собрании 
в  министерстве транспорта Московской  области  (его  проводил  заместитель 
министра транспорта Иванушкин В. Н.)  представители партии «Единая Рос-
сия» потребовали от всех автоперевозчиков на территории Московской области 
вносить в фонд партии «Единая Россия» денежные средства в размере 30 рублей 
в день за каждый автобус. Заместитель министра даже заявил, что будет от-
слеживать факт внесения денежных средств персонально.
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Представителями «Единой России», сообщается в данном обращении, по-
добное «предложение» было также доведено до сведения руководителей строи-
тельных фирм.

Поскольку считаю, что факты, которые приведены в данном обращении, 
свидетельствуют  о  нарушении  федерального  избирательного  законодатель-
ства, направляю Вам данное обращение для проверки и, если это необходимо, 
для пресечения подобных инициатив представителей партии «Единая Россия». 
Ваш ответ прошу направить во фракцию.

Приложение на 5 листах.
С уважением,
Руководитель фракции       Г. А. ЗЮГАНОВ»

Десятки запросов фракции КПРФ ежегодно направляются в Министер-
ство обороны Российской Федерации.

В 2011 году министру обороны Российской Федерации был направлен за-
прос Г. А. Зюганова следующего содержания: «На мой сайт в Интернете по-
ступило несколько обращений от избирателей (одно типичное обращение от 
москвича Алексея Сергеевича Кельцева прилагаю), обеспокоенных информацией 
о том, что «в связи с передачей фондов ЦАМО во вновь формируемый архив 
Великой Отечественной войны будут ликвидированы архивные фонды», как бы 
«не имеющие культурной и исторической ценности».

Прежде всего, убеждён и предлагаю: имеет смысл сохранить для буду-
щих поколений все архивные фонды ЦАМО. И надо использовать для этого 
все имеющиеся у архивных служб возможности.

Кроме того, хотелось бы знать, кто конкретно (учреждение и эксперты) 
будет  определять,  имеют  ли  архивные  документы  культурную  и  историче-
скую ценность. Насколько к данному вопросу будет привлечена Государствен-
ная Дума Федерального Собрания, её фракции и комитеты, общественность 
и, прежде всего, представители крупнейшей в России партии – КПРФ.

Направляю Вам обращение А. С. Кельцева. Прошу Вас направить во фрак-
цию Ваш подробный и обстоятельный ответ на поставленные мною вопросы 
и предложения».

Министру обороны Российской Федерации и Главному военному проку-
рору Российской Федерации были направлены запросы на основании коллек-
тивного обращения (942 подписи) сотрудников военного санатория «Сухуми» 
Министерства обороны Российской Федерации (расположен в Республике Аб-
хазия, город Сухуми), который основан в 1954 году и на протяжении многих лет 
обслуживал военнослужащих, военных пенсионеров и ветеранов войны.

Коллектив санатория просил проверить законность действий ряда руково-
дителей Министерства обороны Российской Федерации, в результате которых 
был издан приказ № 502 (14 апреля 2011 года) о ликвидации военного санатория 
«Сухуми» и прекращён приём отдыхающих «в связи с проведением капитально-



24Издание Государственной Думы

го ремонта по результатам проведённого анализа материально-технической 
базы  и  фактического  состояния  зданий  и  сооружений  санатория  «Сухуми», 
хотя, как пишут заявители, «никаких комиссий по анализу материально-техни-
ческой базы и фактического состояния зданий и сооружений санатория «Суху-
ми» с 2000 года фактически не было.

Коллектив военного санатория «Сухуми» просил сохранить своё учрежде-
ние, так как санаторий на протяжении многих лет являлся флагманом санатор-
но-курортного лечения Российской Федерации на Черноморском побережье 
Кавказа.

Министру обороны Российской Федерации был направлен запрос на ос-
новании обращения председателя садоводства «Алакюль» (Выборгский район 
Ленинградской области) с просьбой выделить им участок земли под пожарный 
водоём.

Министру обороны Российской Федерации и губернатору Московской 
области было направлено письмо, поступившее на сайт Г. А. Зюганова в Ин-
тернете, от бывших военнослужащих, которые жалуются на нарушения при 
предоставлении жилья в микрорайоне «Губернский» города Чехова и в других 
районах Московской области.

В те же адреса направлена записка военных пенсионеров из города Бала-
шихи, в которой излагается жилищная проблема микрорайона «Северный», свя-
занная с передачей домов местным властям с «массой нерешённых вопросов» 
в сфере обслуживания.

 
Немало запросов Г. А. Зюганов направляет ежегодно в Министерство ре-

гионального развития Российской Федерации (как правило,– с копией в ад-
рес руководства субъекта федерации). Так, например, в Минрегион России и гу-
бернатору Курской области были направлены запросы на основании обращения 
жителя посёлка К. Либкнехта Курчатовского района Курской области, который 
жалуется на положение дел в посёлке. В посёлке закрыты почти все предприя-
тия, включая машзавод, хлебозавод, отсутствует строительство жилья, растёт 
безработица. Картина типичная!

Министру регионального развития Российской Федерации направлено 
предложение А. Я. Зайцева из Нерюнгри, который обеспокоен условиями, ко-
торые предлагаются переселенцам в соответствии с программой Правительства 
Российской Федерации по переселению граждан из районов Крайнего Севера.

В тот же адрес направлено письмо граждан из города Якутска, которые про-
сят восстановить былой, советский, облик города Нюрба.

Министру регионального развития направлен запрос на основании обра-
щения пенсионера из города Гремячинска Пермского края К. П. Терентьева, ко-
торый обеспокоен судьбой родного шахтёрского города (фотографии развала он 
приложил к письму).
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В Минрегион России направлено предложение управляющего партнёра 
Tenzor Consulting Group А. В. Пушкина из Москвы. Он просит рассмотреть 
разработанный ими проект закона «О развитии монопрофильных территорий» 
на предмет его возможного использования при разработке концепции государ-
ственной политики в деле восстановления и развития моногородов России.

В этот же адрес направлено коллективное обращение жителей массива «Те-
лецентр» Новосибирска, которые проживают в аварийных домах, а также – за-
прос Г. А. Зюганова на основании обращения жителей посёлка Высокий Хан-
ты-Мансийского автономного округа, которые, проработав на Севере почти всю 
жизнь, проживают в «балках-вагончиках», которым уже по 20–25 лет. В то вре-
мя как некоторым, прожившим на Севере лишь по 5–10 лет, уже предоставлено 
капитальное жильё.

В Минрегион России и губернатору Орловской области направлялись за-
просы на основании обращения москвичей, которые, по поручению жителей 
села Глебово Новодеревеньковского района Орловской области, просили ока-
зать помощь жителям села Глебово в восстановлении двух практически разру-
шенных ныне мостов.

В Министерство регионального развития Российской Федерации и Прези-
денту Республики Дагестан были направлены запросы на основании обращения 
жителей одного микрорайона города Махачкалы, которые страдают от «отсут-
ствия  у  них  сутками  питьевой  воды,  отвратительных транспортных  услуг, 
отсутствии газа, света». Их многочисленные обращения к Президенту Рос-
сийской Федерации и Председателю Правительства Российской Федерации не 
дали никаких результатов.

Министру экономического развития и торговли Российской Федера-
ции и в Росреестр были направлены запросы на основании обращения (по-
ступило на сайт Г. А. Зюганова в Интернете) от представителей трудового кол-
лектива ФГУП ПКО «Картография» в Москве, которые жалуются на задержку 
зарплаты в течение года и на своего директора, который не способен вывести 
предприятие из финансового кризиса. Сотрудники этого старейшего, ведущего 
картографического учреждения России просят решить вопрос о выплате их за-
работной платы и помочь сохранить предприятие.

В Министерство сельского хозяйства Российской Федерации был на-
правлен запрос на основании повторного обращения главного редактора газеты 
«Планета Антиглоб» С. А. Дондо с целью предотвратить дальнейшее сокра-
щение рабочих мест в посёлкообразующем предприятии ООО «Веселёвский» 
и ООО «Новый Мир» Наро-Фоминского района Московской области, над кото-
рыми нависла угроза уничтожения.
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Не только тема индивидуального лечения, спасения конкретных медицин-
ских учреждений в городах и на селе (в частности, Павловской ЦРБ Воронеж-
ской области; а также – ММУ «Струнинская районная больница» Владимирской 
области), но и проблема общего состояния здравоохранения в России и в от-
дельных её регионах становится причиной многочисленных запросов Г. А. Зю-
ганова в Министерство здравоохранения и социального развития Россий-
ской Федерации.

Например, от многочисленных пациентов федерального туберкулёзного 
санатория «Голубая бухта» на побережье Чёрного моря поступило обращение 
с просьбой сохранить эту старейшую здравницу, которая существует с 1921 года 
(в ней ежегодно лечится около 3,5 тысячи больных из 83 субъектов Российской 
Федерации). Запрос Г. А. Зюганова направлен министру здравоохранения и со-
циального развития Российской Федерации.

Министру здравоохранения и социального развития Российской Федера-
ции направлен запрос на основании обращения представителей местной рай-
онной организации «Дорогомиловская» Всероссийского общества инвалидов 
с просьбой остановить разрушение медико-санитарной части № 58 и сохранить 
его медицинский персонал.

В тот же адрес направлен запрос на основании обращения В. М. Смирно-
ва из города Волоколамска. Он недавно лечился в санатории Самарской обла-
сти «Сергиевские Минеральные воды» (славится своими природными грязями 
и сероводородными источниками). В запросе содержится просьба поддержать 
данное медицинское учреждение путём выделения средств на ремонт здания 
и достойную оплату медперсонала.

Запрос с просьбой оказать содействие в лечении был направлен в Минздрав 
России на основе интернет-обращения 55-летнего инвалида детства В. Л. Ширин-
кина из посёлка Абрамовка Таловского района Воронежской области. Он мечтает 
о качественной инвалидной коляске, чтобы он смог выезжать на природу.

В тот же адрес направлен запрос на основании обращения Ивана Нагови-
цина из города Красноярска. Он просит навести порядок в психиатрических 
больницах и жалуется на привычную грубость персонала в них, отсутствие 
прогулок, всевозможные запреты, ограничения в передвижении и применение 
лекарств, затормаживающих двигательную активность. Г. А. Зюганов пишет 
в запросе: «Мы  понимаем  всю  сложность  работы  медицинского  персонала 
в психиатрических учреждениях и недостаточное их материальное вознагра-
ждение  за их, иногда непосильный, труд, а также проблемы с привлечением 
квалифицированных кадров, но жалобы, подобные жалобе И. Наговицина, при-
ходят во фракцию постоянно».

Несколько запросов в Минздрав России традиционно направляются по во-
просу оформления инвалидности. Даже таким заслуженным людям, как офи-
церу контрразведки, награждённому многими правительственными наградами, 
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Н. Н. Наумову из села Новосолдатки Воронежской области, потерявшему ногу 
в результате диабета, предлагают «своим ходом» добираться до районного цен-
тра для оформления инвалидности. А у него нет ни своего транспорта, ни знако-
мых, способных помочь в транспортировке!

Не перечислить всех запросов Г. А. Зюганова руководителям субъектов 
федерации. Ведь большинство животрепещущих вопросов отдельных граждан, 
жителей аварийных домов и разрушающихся сёл решается именно там. Чаще 
всего речь идёт о восстановлении социальной инфраструктуры, об электроснаб-
жении, газификации и водоснабжении. Тема жилья по-прежнему остаётся од-
ной из самых острых. С просьбой её решить во фракцию приходит множество 
писем. Особенно жалуются бывшие военнослужащие, которых тем или иным 
способом исключают из списков на получение жилья.

Главе Правительства Марий Эл был направлен запрос на основании ано-
нимного письма пенсионерки (она побоялась указать своё имя). Жительница го-
рода Йошкар-Олы просит разобраться в вопросе доставки жителям Республики 
Марий Эл баллонов со сжиженным газом. Особенно, сообщается в письме, стра-
дают жители городов: Волжск, Звенигово, Козьмодемьянск и других. Доставка 
прекратилась в декабре 2010 года, а «Главы районов предлагают потребителям 
самим брать баллоны  газа  с  базы. А  это  категорически  запрещается!» Тем 
более что одинокая пенсионерка не может себе позволить доставку за свой счёт. 
В результате, пострадали самые бедные слои населения. «Мы не должны воз-
вращаться к примусам и керосинкам»,– справедливо отмечает заявительница.

Губернатору Орловской области был направлен запрос на основании кол-
лективного обращения жителей деревни Б. Юрьево Хотынецкого района, у ко-
торых возникла проблема с электроснабжением.

Губернатору Пермского края направлен запрос на основании обращения 
жителей станицы Григорьевской Приморского края с просьбой решить пробле-
му водоснабжения.

Губернатору Краснодара направлен запрос Г. А. Зюганова на основании 
жалобы В. А. Желновича из посёлка Псебай Мостовского района на отсутствие 
общественного туалета в центре посёлка, закрытие бани, музыкальной школы, 
плохое освещение улиц и другие неудобства. (Картина типичная!)

С. Тарасов из Калуги обеспокоен противопожарным состоянием историче-
ской части города. Запрос направлен губернатору области.

Губернатору Ростовской области направлен запрос в защиту детского сада 
«Дюймовочка» на основании обращения жителей посёлка «Наклонная» города 
Шахты.

Губернатору Вологодской области направлено письмо инвалидов и сирот, 
воспитывавшихся в детском доме, А. Е. Сурина и А. Н. Сухова, которые не име-
ют своего жилья. «Жить дальше нет ни смысла, ни сил»,– пишут они.

Губернатору Московской области был направлен запрос на основании об-
ращения инвалида ВОВ (без ног) Н. С. Брагина из посёлка Черноголовка. Ему 
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хотелось бы иметь отдельную квартиру, и он спрашивает: «Сообщите: заявле-
ние Д. А. Медведева – это не пиар перед президентскими выборами?» (он имеет 
в виду соответствующее обещание Президента Российской Федерации).

Губернатору Московской области направлялся запрос на основании об-
ращения председателя московского ООО «Инвалиды войны в Афганистане» 
С. П. Кругляна с просьбой о предоставлении помещения для осуществления 
своей уставной деятельности. Инвалиды жалуются также на отсутствие какой-
либо поддержки со стороны руководства области (в частности, их не приглаша-
ют на социально значимые мероприятия).

Наши избиратели не только жалуются, но и предлагают местным вла-
стям свои проекты. Мэру Москвы С. С. Собянину, например, был направлен 
проект паркинга-спортплощадки архитектора А. П. Рейнгардт-Никулина.

Только за 2008–2011 годы в результате направленных Г. А. Зюгановым за-
просов и обращений в федеральные и региональные органы власти было полу-
чено более 8000 ответов. Далеко не все они завершились окончательным и по-
ложительным решением обозначенных в письмах проблем граждан, но явились 
эффективным средством давления на власть в интересах самого широкого круга 
избирателей.

Например, в ответе на запрос Г. А. Зюганова о судьбе Бородинского му-
зея-заповедника губернатор Московской области Б. В. Громов сообщает, что им 
«было направлено обращение к Председателю Правительства Российской Фе-
дерации … с просьбой поручить рассмотреть вопрос о придании территории 
Бородинского музея-заповедника  статуса достопримечательного места феде-
рального значения с утверждением его границ и режимов содержания и уточ-
нением  концепции  его  дальнейшего  развития». Минкультуры России «начаты 
подготовительные мероприятия  по  решению поставленных  вопросов… плани-
руется организовать комиссию под руководством Минкультуры с участием Рос-
охранкультуры,  государственных  органов  исполнительной  власти  Московской 
области и администрации Можайского муниципального района…»

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ЗАКОННОСТИ И ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Десятки депутатских запросов ежемесячно Г. А. Зюганов направляет в Ге-
неральную прокуратуру Российской Федерации, в федеральные и региональные 
органы власти для проверки судебных, прокурорских решений, фактов вы-
явленных нарушений законности. В частности, неоднократно направлялись 
запросы на основании обращений «обманутых дольщиков», жалоб на админи-
стративные нарушения местных властей и несправедливые судебные решения.

Несмотря на все заверения Президента Российской Федерации, жилищная 
проблема остаётся актуальной для ветеранов и инвалидов Великой Отечествен-
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ной войны, участников боевых событий в «горячих точках» Российской Федера-
ции. Но достучаться до властей для решения жилищной проблемы некоторые не 
могут даже с помощью прокуратуры!

Наших избирателей волнуют не только личные проблемы, но и обществен-
ные. Они требуют отмены неразумных и даже преступных решений местных 
властей, разрушающих отдельные объекты народного хозяйства, социальную 
инфраструктуру, наносящих экономический, социальный и моральный урон це-
лым отраслям народного хозяйства, жителям больших регионов или отдельных 
домов, предприятий.

Министру сельского хозяйства Российской Федерации в 2011 году был на-
правлен запрос на основании обращения бывшего государственного инспекто-
ра рыбоохраны и охотоведа из города Тюмени В. Ю. Фомина, который пишет 
о полном безобразии в лесах, на реках и озёрах. «Продаются угодья, озёра, всё, 
что можно, кому попало, и как попало».

Жители станицы Старокорсунская Краснодарского края обратились 
к Г. А. Зюганову с просьбой напечатать их «Открытое письмо Президенту Мед-
ведеву». Они пишут о конфискации у них земли местными властями после 
банкротства их колхоза, путём замены слов «сданные в аренду» на «невостре-
бованные земли».

В Генеральную прокуратуру Российской Федерации и губернатору Москов-
ской области были направлены запросы на основании коллективного обращения 
жителей деревень Шарапово и Давыдково Нарофоминского района Московской 
области. Они просят проверить законность ведения строительства торгово-про-
изводственных и складских комплексов вблизи домов деревень Шарапово и Да-
выдково, сельского поселения Марушкинское Нарофоминского района Москов-
ской области.

В своём коллективном обращении жители МЖК города Климовска Мо-
сковской области (234 подписи) протестуют против строительства эстакады 
от микрорайона «Кузнечики» города Подольска по северной границе терри-
тории города Климовска до Симферопольского шоссе, так как это ещё более 
ухудшит экологическую ситуацию в северной части города Климовска. (Запро-
сы Г. А. Зюганова направлены прокурору и губернатору Московской области.)

По инициативе Общественного движения «Марш против коррупции» был 
направлен запрос в Генеральную прокуратуру Российской Федерации для про-
верки информации, ставшей достоянием общественности России благодаря Ин-
тернету, о возможных многочисленных фактах коррупции со стороны руковод-
ства города Химки.

Генеральному прокурору Российской Федерации направлен запрос на ос-
новании коллективного обращения жителей посёлка Зелёный городского посе-
ления Старая Купавна Ногинского района Московской области с жалобой на 
действия администрации, предоставившей участок леса, находящегося на зем-
лях поселения, под строительство 17-этажного жилого дома.
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В тот же адрес направлено коллективное обращение жителей города Орла 
для проверки законности действий областной администрации, которая выдаёт 
разрешение на строительство в городе Орле продуктовых палаток в антисани-
тарных условиях.

В Генеральную прокуратуру Российской Федерации, министру сельского 
хозяйства и продовольствия Московской области направлены запросы на ос-
новании обращения редактора газеты «Планета Антиглоб» Сергея Дондо из 
Москвы. Он просит «не допустить разорения совхозов «Веселовский», «Новый 
мир» и других, расположенных в Нарофоминском районе Московской области, 
и увольнения их работников». (Над ними нависла угроза банкротства, а их земли 
могут быть проданы под строительство коттеджей.)

Запрос в Правительство Российской Федерации был направлен на основа-
нии многократной (!) просьбы главы крестьянского хозяйства П. Ф. Шумакова 
из деревни Терпенье Омской области, который вновь просит вернуться к вопро-
су ответственности правительства Омской области и Ассоциации крестьянских 
фермерских хозяйств за невозврат 288 тонн 367 кг элитных семян пшеницы, 
которые Шумаков предоставил Ассоциации в рамках государственной програм-
мы. «Так относиться к истинным крестьянам нельзя»,– пишет он и отмеча-
ет, что «Судьба  фермеров  Копылова А. В.,  Колосовича В. А.,  Ишимова В. И., 
Далингер В. А. и многих других окончилась более плачевно, чем моя, и намного 
раньше». Он убеждён, что его проблема напрямую связана с «воровством бюд-
жетных средств» и просит руководство страны в очередной раз дать правовую 
оценку происшедшему с ним и с другими фермерами.

Министру обороны Российской Федерации и Главному военному про-
курору были направлены запросы на основании обращения начальника ФГУ 
«Шкотовская КЭЧ района» Минобороны России Н. Рожко (Приморский край). 
Приостановка передачи подведомственных ему котельных муниципальным 
коммунальным службам создаёт проблему для подготовки котельных к отопи-
тельному сезону и ведёт к увольнению их персонала.

В Генпрокуратуру Российской Федерации и в Федеральную антимоно-
польную службу направлены запросы на основании коллективного обращения 
индивидуальных предпринимателей, осуществляющих перевозку пассажиров 
в городе Иваново и Ивановской области, которые, обращаясь к Президенту Рос-
сийской Федерации, просят вмешаться в сферу перевозки пассажиров автомо-
бильным транспортом не только в их области, но и в других регионах России.

Заявители указывают на административный беспредел, непрерывный пере-
дел рынка пассажирских перевозок, направленный на разорение малых и сред-
них предпринимателей, на необоснованное регулирование тарифов и на другие 
проблемы. Они просят защитить их права и проверить законность решений ад-
министрации Ивановской области в сфере индивидуального предприниматель-
ства, осуществляющего перевозку пассажиров.
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Несколько писем от граждан ежемесячно бывают посвящены злополучно-
му вопросу законности повышения тарифов на оплату отопления и другие 
услуги ЖКХ (в частности, обращение жителей посёлка Восход Жуковского 
района Калужской области). Депутатские запросы были направлены руковод-
ству субъектов федерации и в Федеральную службу по тарифам Российской 
Федерации.

Председателю Правительства Российской Федерации В. В. Путину был 
направлен запрос на основании обращения первого секретаря горкома КПРФ 
города Заречного Пензенской области Н. З. Грязнова, с просьбой дать разъяс-
нения о «правомочности  применения  на  территории  города  Заречного  Пен-
зенской  области  постановления  Правительства  Российской  Федерации  от 
13 июня 2006 г. № 373, согласно которому оплата за потребляемый жителями 
города газ определяется по нормативу 13, 0 куб. м на 1 человека, хотя, по по-
казаниям  счётчиков,  реальное  среднестатистическое потребление не  превы-
шает 6,0 куб. м. Жители города Заречного задаются вопросом, куда же руко-
водством ОАО «Газпром» расходуется прибыль,  получаемая таким образом? 
Возможно,  что  в  других  регионах  России  также  практикуется  завышение 
нормы потребления газа, которое обеспечивает структурам ОАО «Газпром» 
высокий доход. Являются ли установленные нормы потребления газа законным 
и справедливыми?» Запрос Г. А. Зюганова с данным текстом был направлен так-
же в Генеральную прокуратуру Российской Федерации.

Тема безопасности граждан (не только от преступности, но и противопо-
жарная, экологическая, продовольственная, любая другая) неоднократно стано-
вилась основой для направления депутатских запросов.

Президенту ОАО «РЖД» и в Генеральную прокуратуру Российской Феде-
рации были направлены запросы на основании обращения Бирюлина Леони-
да Николаевича из города Кременчуга (Украина). Он утверждает, что постав-
ки в «РЖД России» с ОАО «Кременчугский сталелитейный завод» литья не 
соответствуют нормативной документации и, тем не менее, продукция завода 
отгружена в Россию как годная. Л. Н. Бирюлин опасается, что в результате мо-
гут произойти железнодорожные катастрофы. (Кстати, в настоящее время эта 
угроза стала достоянием СМИ и нашла подтверждение в правоохранительных 
органах России.)

В Росавиацию направлен запрос на основании письма бывшего специали-
ста по качеству технической продукции, который много лет обслуживал авиаци-
онную технику, Ю. А. Аракеляна из Москвы. Он обеспокоен недавними авиа-
ционным катастрофами в России и установкой на самолётах старых приборов 
и аппаратуры, халатным отношением персонала к техническому осмотру перед 
полётом. Он предлагает создать государственную компанию с привлечением 
специалистов-экспертов с авиационных заводов для регулярного контроля за 
авиационной техникой.
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В МЧС России был направлен запрос на основании жалобы инвалида из 
города Вольска Саратовской области А. И. Горшкова, который обеспокоен без-
действием представителей власти в отношении обеспечения противопожарной 
безопасности в районе.

На основании обращения Союза военных моряков (Москва) (они просят 
принять срочные меры и остановить уничтожение военных арсеналов и скла-
дов, так как убеждены, что это не только нанесёт урон безопасности России, но 
и является средством сокрытия незаконной деятельности в деле учёта и пере-
мещения имеющегося вооружения) были направлены запросы Г. А. Зюганова 
Президенту Российской Федерации, Министру обороны Российской Федерации 
и Главному военному прокурору Российской Федерации.  

Во фракцию из общественной приёмной депутата Тюменской областной 
Думы В. С. Чертищева поступило обращение работников команды № 13 ФГУП 
«Ведомственная охрана» Минэнерго России Уральского регионального филиа-
ла. Данный коллектив сообщает, что он «несёт службу с огнестрельным оружи-
ем и спецсредствами по охране объекта стратегического значения «Тобольская 
ТЭЦ», которая теперь является подразделением финской компании ОАО «Фор-
тум». В настоящее время заработная плата работников данного учреждения 
снизилась, команда работает в условиях «острого квалифицированного кадро-
вого дефицита (некомплект более 10 человек)», идут увольнения работников. 
Всё это ведёт к снижению надёжности охраняемых объектов. Заявители просят 
вмешаться в сложившуюся ситуацию и принять срочные меры к её исправле-
нию. Соответствующий запрос был направлен Г. А. Зюгановым министру энер-
гетики Российской Федерации.

Резолюция митинга жителей и членов КПРФ из города Новороссийска 
была направлена Г. А. Зюгановым в Генеральную прокуратуру и губернатору 
Краснодарского края. В ней – просьба проверить законность выбросов в атмо-
сферу отходов новороссийского предприятия по переработке металлолома «Но-
вороссметалл», а также – ввода в эксплуатацию мазутного терминала.

В Роспотребнадзор был направлен запрос на основании обращения совет-
ника государственной службы первого класса из Москвы, Е. В. Смирнова, кото-
рый указывает на недопустимо низкое качество импортных товаров народного 
потребления и предлагает меры контроля за их качеством.

В тот же адрес был направлен запрос на основании письма С. В. Шарыбы 
с целью получить разъяснения по поводу использования в изделиях из пластика 
опасного для здоровья человека вещества – бисфенола-А.

В Генеральную прокуратуру Российской Федерации и Роспотребнадзор 
были направлены запросы на основании обращения А. Г. Новикова из Каза-
ни, который жалуется на директора фирмы «Наш дом» и ему подобные фирмы 
(перечисляет многие из них), которые рассылают свои рекламные обращения 
и дают простодушным гражданам России невыполнимые обещания. Новиков 
получил таких заказов 60 килограммов за два года и их часть переслал в КПРФ. 
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Г. А. Зюганов просит Роспотребнадзор навести порядок в сфере рекламы подоб-
ных «фирм».

Туда же направлен запрос на основании письма 86-летнего ветерана Ве-
ликой Отечественной войны из города Ставрополя А. П. Чебакова. Он также 
многократно получал рекламные материалы от фирмы «Наш дом» с обещанием 
больших денежных призов. А. П. Чебаков пишет, что ему «до слёз обидно», что 
эта фирма так его обманывает! Г. А. Зюганов пишет в своём запросе: «Направ-
ляю Вам обращение А. П. Чебакова. Прошу Вас, по возможности, повлиять на 
деятельность данной фирмы и защитить наших пенсионеров от подобных ак-
ций и рекламных рассылок».

Предложения и мнения по обеспечению индивидуальной и коллективной бе-
зопасности содержатся также в следующих обращениях избирателей во фракцию:

– А. В. Шевелев из Москвы предлагает «на  законодательном  уровне  за-
претить производство и продажу самотлеющих длительное время сигарет», 
чтобы уменьшить число пожаров;

– Ю. А. Лоскутов из Москвы предлагает взять под контроль сдачу квартир, 
чтобы снизить угрозу терроризма;

– М. Б. Насреддинов из Москвы убеждён, что «Мигранты из бывших рес-
публик Советского Союза Россию и Москву, россиян и москвичей больше любят 
и уважают, чем другие». Он пишет: «Какая безопасность может быть, если 
все банки России, казначейства России в руках бандитов. На каждом столбе 
они предлагают кредиты…»

– А. И. Зуев из города Железногорска Красноярского края предлагает для 
сокращения преступности и смертности от наркомании ввести в начальной шко-
ле предмет «трезвость» по системе Г. А. Шичко.

Ряд депутатских запросов на основании обращений граждан Г. А. Зюганов 
направляет в Счётную палату Российской Федерации.

В Счётную палату Российской Федерации в 2011 году был направлен за-
прос на основании обращения депутата Законодательного собрания Ленинград-
ской области, руководителя фракции КПРФ в Законодательном собрании Ленин-
градской области Регины Альбертовны Илларионовой и обращения депутата 
Совета депутатов муниципального образования «Сосновоборский городской 
округ» Ленинградской области Мавриной Тамары Владимировны, с просьбой 
«инициировать вопрос о включении в план работы Счётной палаты Российской 
Федерации на 2011 год проверку финансово-хозяйственной деятельности Фе-
дерального медико-биологического агентства…» Данная просьба была вызва-
на неблагополучным состоянием медико-санитарного обеспечения работников 
обслуживаемых организаций и населения города Сосновый Бор Ленинградской 
области.
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Во фракцию обратился заведующий музеем Академического ансамбля 
песни и пляски Российской Армии имени А. В. Александрова, внук основателя 
и первого художественного руководителя легендарного дважды Краснознамён-
ного Академического ансамбля песни и пляски Российской Армии, народного 
артиста СССР, генерал-майора Александрова Александра Васильевича,– Алек-
сандров Евгений Владимирович.

Он просил защитить интересы и легендарное имя Академического ансамб-
ля песни и пляски Российской Армии имени А. В. Александрова, так как на 
основании решения Роспатента Ансамбль внутренних войск МВД Российской 
Федерации зарегистрировал товарный знак, содержащий сочетание слов «Ан-
самбль… Красной Армии» (полное название: «Академический ансамбль ВВ 
МВД Российской Федерации Красной Армии генерала Елисеева»).

Но поскольку во всём мире, начиная с первых выступлений в 1937 году во 
Франции, Академический ансамбль песни и пляски Российской Армии имени 
А. В. Александрова знают как «Хор Красной Армии», смысловое совпадение на-
званий наносит ущерб этому легендарному коллективу и вызывает, по меньшей 
мере, недоумение у поклонников одного и другого хорового коллектива. Кстати, 
во время французских гастролей Академического ансамбля песни и пляски вну-
тренних войск МВД России весной 2010 года, как и на гастролях в Турции в июле 
2010 года, словосочетание «Хор Красной Армии» неоднократно подавался в ре-
кламе и в прессе как общепринятый и законный брэнд этого коллектива.

На основании данного обращения Г. А. Зюгановым были направлены де-
путатские запросы в четыре адреса: министру внутренних дел Российской Фе-
дерации, министру культуры Российской Федерации, Генеральному прокурору 
Российской Федерации и в Роспатент со словами «Направляю Вам обращение 
Е. В. Александрова для проверки фактов, в нём изложенных и, если это необхо-
димо, для принятия соответствующих мер по восстановлению исторической 
справедливости, так как именно Академический ансамбль песни и пляски Рос-
сийской Армии имени А. В. Александрова с момента его возникновения был свя-
зан с Красной Армией, может и должен обладать исключительным правом на 
присвоение имени «Ансамбль Красной Армии»! Ваше решение прошу направить 
во фракцию и Е. В. Александрову».

К сожалению, решить таким способом спорную проблему не удалось.

Правовая защита отдельных граждан (включая и тех, кто уже осуждён, 
находится в местах заключения или содержится в психиатрических лечебницах) 
остаётся актуальной темой.

А. П. П. из Тамбова сообщает, что он «психически больной». Прослушав ин-
формацию, как кадры психиатров истязают больных в Лондонской психиатри-
ческой клинике, он написал письмо во фракцию КПРФ с обличением лечения 
аналогичных больных у нас. Он пишет, что больных даже расчленяют живьём. 
«Впрочем, вам не до нас – все мы – дурни, как про нас говорят психиатры. Ведь 
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повышенный интеллект – это у дураков. А человек по Зигмунду Фрейду – это 
гомо-сексикус…»

Министру внутренних дел Российской Федерации и Генеральному про-
курору Российской Федерации направлены запросы на основании обращения 
председателя ЦК Межрегионального профсоюза сотрудников органов внутрен-
них дел России, М. Г. Павлова из города Екатеринбурга. Он просил защитить 
честь и достоинство инспектора дорожно-патрульной службы ГИБДД УМВД 
по Сахалинской области, старшего лейтенанта милиции Гефнидера Александра 
Александровича, аттестация которого, по убеждению ЦК МПСВД, проведена 
с нарушениями законодательства.

А. А. Гефнидер работает в органах внутренних дел с 1989 года, имеет два 
высших образования, многократно награждался за хорошую службу и успехи 
в раскрытии преступлений, активно участвует в работе профсоюзной организа-
ции (является председателем Территориального профсоюза сотрудников мили-
ции Сахалинской области). В результате своей активной профсоюзной деятель-
ности защитил от незаконных увольнений ряд сотрудников, за что, возможно, 
и был подвергнут со стороны руководства УМВД Российской Федерации по 
Сахалинской области взысканиям, вплоть до увольнения.

Председателю Следственного Комитета Российской Федерации направлял-
ся запрос на основании письма членов КПРФ из Санкт-Петербурга с жалобой 
на бездействие правоохранительных органов в вопросе возможного применения 
к осуждённому К. Ю. Душенову незаконных мер, включая побои.

Руководству МВД Чеченской Республики направлялись неоднократные за-
просы Г. А. Зюганова на основании обращений президента Ассоциации «Ма-
тери Чечни за мир» М. Магомадовой с просьбой оказать содействие в розыске 
многочисленных граждан Российской Федерации, большинство из которых про-
пали на территории Чеченской Республики с 1995 по 2007 год.

Десятки депутатских запросов ежемесячно Г. А. Зюганов направляет 
в Генеральную прокуратуру Российской Федерации для проверки судебных 
и прокурорских решений на основе обращений заключённых, а также – в Фе-
деральную службу исполнения наказаний – с просьбами о переводе в другое 
исправительное учреждение в связи с болезнью или состоянием близких род-
ственников.

Юрий Козлов, который содержится в ФКУ города Вельска, пишет о поло-
жении заключённых в своём учреждении и об их сложной судьбе в России, об 
отсутствии системы социальной реабилитации тех, кто вышел из мест заклю-
чения и не может найти работу, жильё, обрести друзей и трудовой коллектив.

Кстати, за последние месяцы из мест заключения поступило несколько пи-
сем с пожеланиями от заключённых стать членами КПРФ и с просьбами напра-
вить им материалы КПРФ, книги Г. А. Зюганова.

А. Л. Чесноков, находясь в колонии строгого режима в городе Якутске, при-
слал Зюганову два письма с просьбой направить ему «Капитал» Карла Маркса.
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Многие из заключённых весьма критически оценивают не только свою 
собственную жизнь, но и политику высших властей, социально-экономический 
курс России.

Д. Г. Гришнин (находится в заключении в станице Клекотки Скопинского 
района Рязанской области), в частности, пишет: «В начале 2-й чеченской кам-
пании В. В. Путин призывал мочить террористов в сортирах… И что? В сен-
тябре 2008 года замочил я одного такого. Теперь вот мотаю срок. Отсижена 
только треть. Но тратить время понапрасну в условиях неволи у меня не полу-
чается, ибо делается всё возможное, чтобы не было мучительно больно за бес-
цельно прожитые годы. И намерения в скором будущем вступить в КПРФ меня 
не покидают. Я сознаю, что на момент происшествия существовали угрозы, но 
меры к их ликвидации были приняты не совсем аккуратные, а, в соответствии 
с Законом,– даже не совсем адекватные. А ответственность приходится нес-
ти лишь одному мне. Что до Путина и террористов с Кавказа…– это судей 
абсолютно не интересует. Срок тяну лишь я один.

Человек я грамотный… Ко мне обращаются заключённые за помощью в со-
ставлении той или иной бумаги в виде жалоб, заявлений, ходатайств, адресуе-
мых в различные государственные и судебные инстанции… И что? – Приходят 
ответы в виде нелепых отписок от чиновников разных уровней… И, подвергая 
эти самые отписки доскональному анализу, приходишь к выводам, что уголов-
ными  делами  в  нашей  стране:  их  пересмотром,  обжалованием  и  надзором,– 
по  сути никто не  занимается. Дела  эти даже не просматриваются… Ито-
го: 1) 40 % всех уголовных дел в России официально признаются ошибочными; 
2) ошибки эти, как правило, не исправляются, а дела не пересматриваются; 
3) в местах лишения свободы в настоящее время содержится около миллиона 
человек; 4) зарплата судьям, да и прокурорам выплачивается стабильная, плюс 
соцпакет и гарантии безопасности; 5) время, в которое мы живём, настолько 
нестабильное, суровое, что вне Закона может оказаться каждый…»

Д. Г. Гришнин в своём учреждении развернул работу по сбору подписей 
в поддержку Народного референдума КПРФ (удалось собрать только 130 подпи-
сей, хотя в колонии содержится свыше тысячи человек). Он также вступил в пе-
реписку с представителями местной партийной организации КПРФ. Д. Г. Гриш-
нин пишет: «Пока  ещё  лишь  немногие  осознают тот тупик,  в  который  нас 
завели,  и  продолжают  вести  либеральные  горе-реформаторы…  Для  подав-
ляющего  большинства  всякая  политика  – тёмный  лес,  вызывающий  стойкое 
отвращение». Он предлагает КПРФ начать агитацию с политической азбуки, 
а также считает, что нельзя КПРФ отождествлять с «левым» движением, так как 
«правое» движение всегда ассоциируется с правдой, правотой. Он обоснованно, 
на наш взгляд, сравнивает иерархические структуры управления (государствен-
ной и церковной власти) с сетевыми, которые являются более естественными 
для человеческого общества.

Заключённый С. В. Серебровский из ФБУ города Ангарска попросил при-
слать ему подборку материалов КПРФ и направил нам своё послание, которое 
просил опубликовать. Вот выдержки из него:
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«Мы – зэки, блудные сыны отечества,
Отбросы общества, изгои человечества;
Но обратитесь Вы к истории России,
Как достигались в каторжной стране
Великие победы индустрии?
Мы экономику ещё и при царе,
Прикованные к тачкам, поднимали…
Родина!
Не забывай нас, «Мать!
Ведь мы – твои сыны!
И наша в том вина, что оступились мы.
Но если вдруг придёт угрозы час,
Забыв обиды, тебя мы будем защищать,
Как это было в старину не раз».

КРИТИКА ВЛАСТЕЙ И СОЦИАЛьНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
КУРСА РОССИИ, ЖАЛОБЫ НА ТЯГОТЫ ЖИЗНИ В ПИСьМАХ 

ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Как правило, темы критики властей и жалобы на трудную, невыноси-
мую иногда, жизнь тесно переплетаются в письмах избирателей. Понятно, 
что большинство проблем невозможно решить лишь своими силами, так как 
для этого требуются коллективные усилия и возможности. Ещё большая зави-
симость прослеживается между уровнем жизни граждан России и системой 
управления государством, выбранным высшим руководством страны курсом 
социально-экономического развития.

В нынешних условиях становится всё больше писем-жалоб на тяготы 
жизни. Наш народ бедствует, многие снова и снова спрашивают «Как мне жить 
дальше?» Пенсии, да и зарплаты у большинства наших адресатов не хватает 
даже на продукты питания. На селе многим не на что купить дрова, отремонти-
ровать жильё! Некоторые просят денег на одежду и обувь!

В анонимном письме из Челябинской области пенсионеры спрашивают: 
«Когда закончатся издевательства над пенсионерами со стороны правитель-
ства? На 4–5 тысяч как жить? … Шахтёры, металлурги получают позорную 
пенсию…»

Н. Н. Погорянский из города Николаевска Волгоградской области написал 
Г. А. Зюганову о «наболевшем на душе» в материале «Мнение россиянина о ру-
ководящей роли партии «Единая Россия» в стране»: «действующая власть при-
жала народ дальше некуда, осталось только охать и вздыхать. Партия власти 
полностью потеряла доверие россиян».

Т. и С. из Санкт-Петербурга жалуются на жизнь людей в городе на Неве 
и называют его «бандитским»…
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Ветеран ВОВ В. В. Шубин из Москвы цитирует А. С. Пушкина: «Нужно 
признаться, что наша общественная жизнь весьма печальна. Это отсутствие 
общественного мнения,  это  равнодушие  ко  всякому  долгу,  к  справедливости, 
правде, это циническое презрение к мысли и человеческому достоинству».

В.А.М. из города Перми жалуется Г. А. Зюганову: «Мне уже некуда писать, 
остался последний рубеж – это Вы. Я разочаровался в своей стране, я люблю 
свою родину, но ненавижу государство всем сердцем. … Куда я только ни обра-
щался  по  поводу  устройства  на  работу… безработица  в Перми  растёт,  зар-
платы  работодатели  преднамеренно  уменьшают,  на  заводах  и  везде  втихаря 
увольняют, подавляющее большинство директоров предприятий – единороссы. 
Я вообще думаю так: национализировать заводы и фабрики, сбросить этих кро-
вососов с плеч рабочих…»

О. Н. Вяткин из города Нягань Тюменской области констатирует: «В нашей 
стране  размер  пенсии  уравнивается  и  не  зависит  ни  от  стажа  работы,  ни 
от величины заработной платы для всех пенсионеров, за исключением госслу-
жащих,  которые непонятно  за  какие  заслуги получают пенсию в  размере до 
75 % от заработной платы… Как прожить на 13 000 рублей в северном городе, 
представляю с трудом. Постоянно растущие цены на ЖКХ составляют уже 
4500 рублей… Олимпиада, чемпионат мира по футболу, Сколково при нынешней 
нищете народа являются совершенно неуместными».

В «Открытом письме господину В. В. Путину» И. В. Бельченко рассужда-
ет: «У нас во Владивостоке Церковь организует питание «бомжей» один раз 
в 2 недели… А кушать хочется 3 раза в день…»

Галина Окидычева из города Лагань (Республика Калмыкия) написала Зю-
ганову «от ужасной безысходности». Она просит трудоустроить сына, который 
живёт в Москве.

В. В. Непомнящий из посёлка Балахта Краснояского края описывает без-
радостную жизнь в своём посёлке и просит поднять вопрос в Государственной 
Думе о положении бывших военнослужащих, служивших в Германии и в дру-
гих регионах мира. Он просит приравнять их к тем, кто служил в Афганистане 
и в других «горячих точках» планеты.

Ответ Г. А. Зюганова на письмо Анатолия Брунова и других из города Вла-
дивостока приводим полностью:

Уважаемый Анатолий!
Уважаемые товарищи!
Ваше эмоциональное и откровенное письмо, в котором Вы пишете: «Пишу 

за себя, но таких нас миллионы. Мне уже не хочется жить, жить в этой Рос-
сии… В Арсеньеве нас тысячи, голодных, обнищавших, безработных, обманутых 
и рабов. Больше нет сил так жить»,– мною получено и внимательно прочитано.

С Вашего позволения, мы опубликуем выдержки из Вашего письма на сай-
те КПРФ в Интернете и включим в наш отчёт.
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К сожалению, письма, подобные Вашему, приходят во фракцию теперь 
постоянно! Их тяжело читать, на них трудно отвечать! Вы призываете КПРФ 
«Поднимите народ!». Но Вы хорошо знаете, что революции совершаются во 
многом внезапно (даже В. И. Ленин не мог точно указать её срок). Возможно, 
в нынешних условиях самое разумное – сплотиться вокруг КПРФ, а не подда-
ваться призывам разрушителей и скептиков.

Если мы вернёмся к непростому вопросу: почему так случилось, что народ 
поверил в перемены к лучшему на пути либерализации экономики и позволил 
развалить СССР, то, возможно, единственного ответа на этот вопрос не получим, 
так как сработала совокупность разных факторов. Тогда не последнюю роль 
сыграла и недостаточная поддержка нашим населением прежних коммунистов 
и отсутствие должного доверия к их власти. Да и незрелость сознания большин-
ства граждан России сыграла не последнюю роль в этом процессе! В результате 
страна попала под влияние Запада и утратила статус великой державы, а все 
социальные достижения социализма (бесплатное образование, здравоохранение 
и тому подобное) были утрачены! Аналогичная ситуация во многом складыва-
ется и теперь.

Что же делать? Коммунисты убеждены, что при нынешнем курсе президен-
та и правительства, у России и её народа нет будущего! И лишь у КПРФ есть 
своя программа выхода страны из кризиса на пути к социализму. Но без актив-
ного участия самого населения, без широкой поддержки КПРФ и её протестных 
действий изменить положение дел в стране невозможно!

Я понимаю Ваше нетерпение и призываю активнее участвовать не только 
в нашей повседневной и агитационной работе, но и включиться в кропотливую 
ежедневную работу по наведению в стране порядка! Надеюсь на Ваше понима-
ние и верю в нашу общую победу!

Желаю Вам здоровья и благополучия. Направляю свои последние работы.
С уважением,
Руководитель фракции    Г. А. ЗЮГАНОВ

Т. А. Гузненкова из Москвы прислала во фракцию свои стихи:
«Только ветер знает всё
О больной глубинке,
О надрыве сил её
В битве с лихоимкой».
Блокадница из Санкт-Петербурга Г. И. Сухова после прочтения высланной 

ей книги «Письма избирателей» пишет, что «волосы дыбом встали. Какой бес-
предел у нас в глубинке! Что творится в стране! Просто хотят уничтожить 
всех пожилых людей!» В ответе на её письмо из фракции говорится: «Мы не 
хотели Вас окончательно запугать. Ведь не во всех письмах избиратели описы-
вают ужасы современной жизни. Положительные примеры подают нам вете-
раны, которые остаются верными сторонниками КПРФ и Советской власти, 
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пишут о своей просветительской и патриотической работе в школах, о своих 
детях и внуках. Много во фракцию КПРФ в Государственной Думе приходит 
и  разумных  предложений,  что  надо  делать  коммунистам и  всем  гражданам 
России, чтобы изменилась жизнь в стране к лучшему. Не оскудевает и поток 
писем с изобретениями, придумками наших людей…»

Ветеран ВОВ Филичкин Михаил Васильевич, побывав на своей малой 
родине, Орловщине, сокрушается по поводу разрухи: «В родной деревне Ива-
новское  встретил только одну  семью, много пустых домов,  во многих домах 
проживают престарелые бабушки в одиночестве. Такое положение и в сосед-
ней деревне Ворошилово. Деревни вымирают, молодёжи нет. Но райцентр не-
много благоустроен. Сохранились только населённые пункты, в которых были 
сельские Советы, такие как Красниково, Коптево, Локна, Селихово, Ждимир, 
Уское, Гнездилово и деревеньки, которые ближе к райцентру. Все эти деревень-
ки заросли бурьяном. Грустно на всё это смотреть…»

Отношение к жизни в стихах образно выразил Б. М. Татьянин из Краснодара:
«Чёрт вездесущий
Лукавит и врёт:
На жизнь обездоленных
Смачно плюёт».

Наши избиратели не скупятся на критику действующей системы власти, 
проклинают капитализм и ратуют за социализм. Одновременно они выска-
зывают ряд конкретных идей и предложений.

В. В. Булатов из Удмуртии, обращаясь к Г. А. Зюганову, призывает: «Про-
чтите моё письмо на Госдуме. Будь проклят этот капитализм и все те, кто 
ему способствует… Это гибель России. Один сплошной обман… Надо вернуть 
социализм  на  нашу  землю. Погоня  за  деньгами  уничтожит  нашу  страну,  да 
и все страны мира. Это предсказывал и Иисус Христос…»

В коллективном письме жители города Россошь Воронежской области от-
кровенно пишут: «У России – бандитская власть с её криминальными структу-
рами… Про Сколково говорят правду: «Путин и Медведев открыли Сколково – 
заповедник … непуганых бизнесменов…»

Поступило несколько писем, в которых граждане просят защитить Предсе-
дателя Совета Федерации Сергея Миронова. Из Краснодарского края избирате-
ли пишут: «Возмущены поведением спикера Государственной Думы Грызлова. 
У нас что: уже нет свободы слова?.. Говорите больше о беспределе «Единой 
России»,  о том,  что их  выдвиженцы  в  губернаторы  сплошные мошенники… 
Разве  не  прав  Миронов  по  поводу  Петербурга,  которому  сейчас  приставка 
«бандитский», разве при Советской власти Ленинград был бандитским?! Пу-
тин и Медведев льют речи, как из рога изобилия, а что толку?»

Из города Дмитриева Курской области во фракцию прислали послание 
«Уважаемые наши правители!», в котором от лица жителей города критикуется 



Издание Государственной Думы 41

политика В. В. Путина: «У Вас, господин Путин, свои интересы в газовой от-
расли, в телефонной связи, поэтому Вы и держитесь за президентское кресло – 
это гарантия сохранности Вашего капитала… Вы «демократы» всё разруши-
ли за десять лет и никак не дадите ладу как всё восстановить в наше мирное 
время. Вот о чём задумайтесь, а не валите на Сталина…»

Г. Г. Постников из села Малета Забайкальского края даёт правовую оцен-
ку тезису Президента Российской Федерации о «правящей партии» с позиции 
Конституции Российской Федерации, так как «Никто не может присваивать 
власть в Российской Федерации, так как захват власти или присвоение власт-
ных  полномочий  преследуется  по  федеральному  закону…  Мне,  как  бывшему 
члену КПСС,  а  ныне  –  члену КПРФ,  непонятно,  почему «Руководящая и на-
правляющая роль партии» признана преступлением, а нынешняя роль «Правя-
щей партии» стала благом. Если же статья 2 п. 4 Конституции Российской 
Федерации не упразднена или не видоизменена, то почему Президент как «Га-
рант Конституции» нарушает её. Мне трудно предположить, что он не знает 
данной статьи… А, может, Президент, Правительство Российской Федера-
ции и другие должностные лица… руководствуются знаменитой фразой, озву-
ченной Председателем Президиума Верховного Совета Российской Федерации 
Хасбулатовым «По закону нельзя, но если очень хочется, то можно».

А. С. Федин из города Выкса Нижегородской области направил во фракцию 
копию материала, предназначенного для «В. Грызлова вместе с В. Путиным» – 
«Один из примеров вашего некомпетентного правления». В нём, в частности, 
сказано: «Ваш «шедевр» частнособственнического радения – «Лесной Кодекс» 
сразу же показал вам в этом году пагубность ваших стремлений – всё в част-
ные руки, не только землю и лес, но и недра. Теперь уже частникам передаются 
все оставшиеся государственные стратегические отрасли: Внешняя торгов-
ля, Зерновая отрасль, Россельбанк, Флот, Сбербанк, Транснефть, Росгидро, вся 
винно-водочая отрасль… А что Вы сотворили с землёй и сельским хозяйством? 
Ужас. Я Вас, путинистов, обличаю не то что в антипатриотизме, а в пре-
ступности…  хлеборобы  стали  безработными…  А  деторождению  нужен  не 
только достаток, но и ясная, надёжная перспектива будущего… Стратегия 
же развития производства и обеспечения благосостояния народа вам не ведо-
ма. Она для вас как высшая математика в начальной школе… Нет, не руково-
дители вы. Временщики! Так уйдите и не мешайте народу отстраивать свою 
Отчизну по разумению, а не так бездарно, как навязываете это вы».

М. А. Чувьюров из Республики Коми в своём материале «В. Путин и буду-
щее России» пишет: «Путинизм», опирающийся на теоретическую концепцию 
«монополистического ультралиберализма» для крупнейших компаний и банков, 
является основным тормозом в продвижении России к прогрессу, к улучшению 
качества жизни россиян, является «злокачественной опухолью» на теле совре-
менного российского общества!» Он перечисляет ряд «достижений» В. Путина 
и его команды. В частности, «Разве не позор для России, что из-за путинцев 
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и единороссов Госдума Российской Федерации не может принять даже закон 
о дифференциальных ставках на подоходный налог, принять налог на роскошь 
и т. п.» Он также советует Г. А. Зюганову «Сегодня было бы полезно найти об-
щие точки соприкосновения с другими политическими партиями (парламент-
скими и непарламентскими) в борьбе с «путинизмом» и «Единой Россией».

Н. В. Щербаков из Красноярского края сообщает Г. А. Зюганову:
«… хочется,  чтобы Вы  знали,  что нынешняя разрушительная политика 

наших властей думающих людей не устраивает… В этом году мною направ-
лено 7 писем Президенту Медведеву Д. А. с предложениями на темы: «О про-
мышленности, экономике», «О сельском хозяйстве», «О роли СМИ в воспита-
нии населения», «Что мешает единению людей в обществе?», «О памятниках, 
символах,  праздниках»,  «Армия  и  общество»,  «О  внешней  политике  власти 
России»… Получил быстрые ответы-отписки «Доводы, изложенные в письме, 
приняты к сведению».

К. И. М. из Адыгейска пишет, что ей «за державу обидно» и спрашивает: 
«Подскажите, кому написать о том, что творится у нас в нашем Адыгейске, 
как расходуется бюджет и т. д. Много интересного. Есть фотодокументы».

К. О. Буракин из города Вологды информирует: «Когда к нам в город при-
езжал В. В. Путин, цены немного на топливо понизили. Как только он уехал, их 
опять накрутили. Как это называется? Такого бардака по всей стране хвата-
ет. И конца и края не видно!.. Строят за наш счёт дворцы, покупают яхты, 
машины за счёт своих граждан!.. На выборах буду голосовать только за вашу 
партию. И всем говорю, чтобы голосовали за КПРФ».

В. Д. Булахтин из города Липецка убеждён: «Стране нужны реформы, а не 
модернизация советской системы под лозунгом «Достойная жизнь для достой-
ных людей».

Л. М. Иванов из города Наро-Фоминска в своём материале «Осуществится 
ли мечта наших предков» с горечью констатирует: «Так повелось: накануне Дня 
Победы 9 Мая нам, ветеранам, за несколько дней до этой даты, из верхних эше-
лонов власти присылают поздравительные открытки,  в которых  (трудно по-
верить!) желают нам здоровья и даже долголетия. Конечно, это хорошая тра-
диция. Но вот прошёл этот знаменательный день, и нас забыли, нас вроде нет. 
Воскресение Иисуса Христа каждый год и в разные даты, в которое мало кто 
верит, и то отмечают, празднуют три дня. А вот ветеранам Великой войны, 
которые четыре года проливали свою кровь, как видим, внимания не хватает…»

Наш постоянный адресат А. К. Палагина из города Россошь Воронежской 
области призывает КПРФ не давать в обиду А. Г. Лукашенко и Республику Бела-
русь (это пожелание встречается и в других письмах). А. К. Палагина сообщила 
о том, как идёт сбор подписей к Народному референдуму КПРФ, и предложила 
включить в перечень вопросов анкеты предложение: «Россия без олигархов» – 
такой призыв лежал на столе сборщиков подписей вместе с книжечкой «За со-
циализм», что позволило привлечь дополнительные голоса.
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И. А. Сёмин из Москвы сочинил стихи «Скажите спасибо шофёру»:
«Разразился финансовый кризис,
Экономить велел президент,
Но министры об этом не слышат,
Потому что им кризиса нет.
И чиновники горько не плачут,
Не придумать им лучшей судьбы,
На халяву их возят на дачу,
БМВ, Мерседесы, Форды». 
Татьяна Гузенкова из Москвы прислала во фракцию такие стихи:
«Русь моя с просторами,
Где так вольно дышится,
Вот она – история.
Кем сегодня пишется?
И какою вехою?
И какою славою?
Пьяными утехами,
Скотскими забавами?…
Паханы, разборки,
Казино, трактиры,
Бриллианты, норки,
«Крыши», рэкетиры…»

От лица многонациональной армии гастарбайтеров Таджикистана и Узбе-
кистана, живущих в Москве, во фракцию направлена копия письма Президенту 
Российской Федерации и Председателю Правительства Российской Федерации 
со словами: «Во время Вашего президентства всё изменилось в худшую сто-
рону: регистрация прибытия стоит немалых денег, разрешение на работу – 
тоже деньги, каждые 3 месяца – обязательная формальная поездка в одну из 
ближайших  республик  –  оформить формальный  заезд-выезд,  который тоже 
стоит  больших  денег-расходов.  Откуда  у  гастарбайтеров  такие  деньги?.. 
Проявите милосердие к нашим народам, измените законы о мигрантах в луч-
шую сторону, каждый долг платежом красен».

Председатель Пермского краевого Совета ветеранов А. С. Сергеев пред-
ложил признать министра природных ресурсов и экологии Российской Феде-
рации Ю. П. Трутнева «главным виновником развала  лесной охраны  в  стране, 
которая существовала со времён Петра Первого…»

А. Плотникова из Вологодской области подробно описывает жизнь на селе 
в Советское время, критикуя просчёты аграрной политики тех лет, давление на-
чальства на производителей, но при этом ратует за организацию коллективных 
хозяйств и против разбазаривания земель и лесов в современной России.
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В. А. Пушкарев из Республики Беларусь в своих двух обращениях красно-
речиво описывает, как он, будучи инвалидом-колясочником, неоднократно посе-
щал столицу и раньше. О своём последнем посещении (он не был в Москве семь 
лет и прибыл на поезде из города Гродно 3 октября утром) пишет: «… я Москву 
не узнал. Руки по локоть чёрные, лицо чёрное, когда я добрался до Белого дома! 
А там кордон милиции. Собрался митинг, день памяти расстрела парламен-
та… милиция меня к Белому дому не пускала… затем потихоньку покатился 
к  Госдуме…» Но туда он тоже не попал, поэтому вынужден был катиться на 
Белорусский вокзал. Приводим отрывок из его стихотворения «Прощай, моя 
Москва»:

«Москва моя, тебя любил я страстно,
Хоть далеко родился от тебя.
Подолгу я стоял на площади той Красной,
Глядел на звёзды древнего Кремля…»

Многочисленные проблемы ветеранских организаций, число которых воз-
росло в нынешних условиях, изложил для фракции в своём письме Н. В. Махов.

В телефонном разговоре с сотрудниками отдела писем предприниматель из 
Красноярска просил передать руководству страны, что нынешнее изменение от-
чётности малых предприятий приведёт к «утраиванию» (то есть к завышению 
в 3 раза) статистических данных по росту ВВП.

Тема установления «нового», то есть капиталистического порядка при вла-
сти М. С. Горбачёва и Б. Н. Ельцина нередко вновь и вновь всплывает в пись-
мах избирателей во фракцию КПРФ в Государственной Думе. В связи с юбилеем 
М. С. Горбачёва поток писем с отрицательными оценками его «вклада» в нашу 
историю, а также – с оценками других «перестройщиков», включая Ельцина, 
увеличился.

И. Иванова из Новокузнецка не поленилась прислать копию своего содер-
жательного ответа телевидению на передачу 2 апреля 2011 года «Празднова-
ние 80-летия со дня рождения М. С. Горбачёва». В итоге она пришла к выводу: 
«... вы принесли человечеству очень много вреда… у вас было достаточно вре-
мени в себе разобраться, и я уверена – найдутся люди, способные разобраться, 
как так случилось, что вам удалось столько лет всех дурачить».

В. И. Швец из села Илек Оренбургской области с горечью пишет о послед-
ствиях «перестройки», которая привела его к невосполнимым потерям двух до-
черей. Он пишет: «В своё время чубайсовская система взорвала Саяно-Шушен-
скую ГЭС. Голиковская  система  взорвала  всё  здравоохранение  страны. Моей 
дочери  за  короткий  срок  ставили  самые разные диагнозы,  ни один из  них не 
подтвердился, пока смерть не сказала своё слово… До самой кончины дочь была 
предоставлена самой себе, без врачебной помощи…»

Теме развала СССР было посвящено несколько писем.
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В. И. Цепурин из города Тирасполя (Молдова) сочинил стихи «В семье не 
без урода» (о А. Гайдаре и его внуке):

«Не думал дед Аркадий,
Что внук его – Егор
Отдаст за Христа ради
Россию на позор!
… Что прямо из команды
Тимура сиганёт
в деляческую банду!»
Наш постоянный адресат Е. Г. Петров из Московской области прислал во 

фракцию эмоциональное письмо воспоминаний о правлении Бориса Ельцина. 
Он сообщает: «1 февраля выходят фильмы про Ельцина. Это чудовище. Я не 
выдержал, решил написать Наине Иосифовне, её дочкам, внучкам о своей не-
приязни к нему, свои наблюдения…»

Бывший моряк-подводник, сибиряк В. П. Зырянов из города Бердска Ново-
сибирской области, пишет: «Самая главная беда – развал страны изнутри. Ель-
цин открыл ворота страны со всех сторон. К нам полезли из бывших республик, 
соседних стран, кому не лень грабить Россию… Нужно постепенно очищать 
страну, ставить в руководстве только русских…»

Р. Г. Фалькова из села Новосевастопольское Республики Адыгея в стихо-
творной форме задаётся вопросом:

«Встань с колен, моя Россия,
Оглянись внимательно.
Кто мешает нам с тобою
Жить самостоятельно?»
Она иронизирует по поводу Ельцина:
«А на рельсах ты лежал?
Как обещал? Ложился?
Поезд опоздал, а ты замёрз и убежал?»
Ветеран тыла и труда Б. М. М. из города Хасавюрта убеждён, что над 

М. Горбачёвым и Б. Ельциным «должен состояться суд».

О нынешней жизни Н. Г. из Республики Адыгея высказалась в своём пись-
ме во фракцию в стихотворной форме:

«Ломают нас через колено,
Бросают нас через бедро.
А нам твердят, что бизнесмены
Всегда нам делают добро.
Нас в девяностых обокрали,
Лишив копейки про запас.
Всё, что всю жизнь мы наживали,
Всё у банкиров в кошельках.
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Чубайсы цены повышают
На ЖКХ, на свет, на газ.
Они со свету изживают
Простых людей, а, значит, нас.
Буржуи наши за границей,
Купили яхты, терема,
А нам – попробуй возмутиться –
Всё «экстремизм». Потом – тюрьма.
Довольны нами за границей.
Доволен очень дядя Сэм.
А нам который год уж снится
Советский строй без всех проблем».

Г. Г. Постников из Забайкальского края в своём стихотворении «О жизни» 
призывает:

«Может, стоило б больше вниманья
Уделять человеку труда.
Восхвалять их усердие, знанья.
Ведь сегодня летим «в никуда».
 
Д. Личутин из города Иркутска написал книгу «РАЗУМ или Разум, Вселен-

ная, Жизнь…» и прислал стихи «Не жди, чтобы цвела страна»:
«Не жди, чтобы цвела страна,
Где нефть и газ качают огалтело,
Где до развития ума
Министру от ума нет дела!..
Не жди, чтобы цвела страна,
Где деньги есть, но нет идеи,
Где перестали все мечтать,
Живут особняком, как звери!»

Не менее красноречивы строчки другого, уже анонимного, письма:
«С чего начинается Родина? С плевка, что запущен в народ,
С чеченцев, лезгинку танцующих у Боровицких ворот.
А, может, она начинается с Беслана и взрывов в метро,
И то, что досрочно на выборах опять победила ЕдРо…» 

М. М. Евдокимов из Краснодара также выразил своё отношение к жизни 
стихами:

«Единая Россия у руля
Компартии и профсоюзам рот закрыла.
Народ раздела до нижнего белья,
А кричит: «Да здравствует, Россия!»
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Публицист С. Г. Чилингарян из города Химки прислал во фракцию элек-
тронный диск с вариантом «разборки  гражданина  с  Главой  Правительства 
«Что это за государство ты построил, Путин?», а также – «Пособие по капи-
тальному переустройству российской действительности» для будущего Пре-
зидента Российской Федерации».

«Забрать  власть  у  едонороссов» призывает КПРФ А. П. Черкасов из 
села Клёповка Воронежской области.

«Смести этот ненавистный, воровской, лживый существующий строй» 
требует А. А. Г. из Московской области.

ПИСьМА В ЗАЩИТУ СОВЕТСКОГО ПРОШЛОГО И ПРОТИВ 
ФАЛьСИФИКАЦИИ ИСТОРИИ

Борьба некоторых представителей власти за «десталинизацию» нашла 
широкий отклик у наших адресатов. Многие письма отмечали положительные 
стороны сталинской политики.

И. П. Рябой из Московской области считает, что «антисталинистами коман-
дуют политические, экономические и идеологические мародёры».

В материалах об И. В. Сталине П. К. Брюханов из города Тихорецка Крас-
нодарского края пишет: «Меня не  покидает  глубокое  чувство  горечи и  гнева. 
Хочу передать всю правду всей своей жизни, как я её знал и видел и как понимаю 
сегодня. Правду о великом Сталине, которого незаслуженно обливают грязью 
все  враги  народной  власти,  начиная  с  хрушёвских  времён  и  до  сегодняшнего 
дня». Он прислал также своё мнение на тему «Лагерный Гулаг – настоящие его 
устроители» и пишет: «ГУЛАГ я назвал бы не сталинским, а «ГУЛАГОМ бело-
гвардейских недобитков».

В. И. Торопчин из Мордовии убеждённо пишет, что «Не  народ  служил 
Сталину, а Сталин служил народу, до последнего дыхания… Почему в Верхов-
ном Совете СССР  голосование  было  почти  единогласным? Это  зависит  от 
качества законопроектов. Все советские законы были направлены на пользу на-
рода… Нынешние законы все антинародны…»

В. Я. Иовлев из Краснодарского края сообщает, что после прочтения на-
шей книги (переписка депутатов фракции КПРФ с избирателями) у него «даже 
разболелась голова. Всё правильно. Но как же вся Дума, все партии допусти-
ли торгаша стульев в министры обороны?.. Почему в Америке живут лучше? 
Потому что, как и при Сталине, президент не ворует и другим не даёт. Так 
и Сталин делал…»

В. Н. Ильина из села Октябрьское Челябинской области возмущается стрем-
лением горе-реформаторов снять красные рубиновые звёзды с башен Кремля. 
Она спрашивает: «почему народу всегда навязывают одностороннее суждение? 
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А не под теми же звёздами Кремля народы СССР одержали победу в ВОВ? А ус-
пешное освоение Космоса и первый выход человека в Космос – не под звёздами 
Кремля? А развитие культуры на высочайшем уровне? А лучшее в мире клас-
сическое образование? А спортивные достижения в советское время – не под 
звёздами Кремля?.. Почему сторонники капитализма-либерализма принимают 
нас  за  дураков? Своими  необдуманными  и  однобокими  заявлениями  они  сами 
себя  выставляют  полными  дураками  и  идиотами… Обучаясь  в  вузе  (ЧГПИ, 
1960–65 гг.),  я посещала институтский хор. В песнях мы воспевали Кремлёв-
ские звёзды… Звёзды – это символ Вечности. Кто привёл пастухов к младенцу 
Иисусу  Христу?  Яркая  Звезда!..  Люди  распоясались,  разнуздались  и  уничто-
жают сук, на котором все сидят: сук по названию «Жизнь». Пол ностью от-
ступили от законов, Совести, нравственности, духовности. Хозяина в России 
нет». В отношении к религии В. Н. Ильина «усмотрела парадокс (логическое 
искажение)…» Она пишет: «Не секрет,  что  в  советское  время большинство 
граждан России (и СССР) были атеистами… Но при всём том жили по нор-
мам, очень близким к заповедям Иисуса Христа (пусть не все, но очень многие). 
При современном капитализме-либерализме почти все сразу (и вдруг!) стали ве-
рующими (или как бы верующими)… А что на деле?.. В чём причина парадокса? 
Причина в том, что душами людей владеют дьявольские соблазны (алчность, 
жадность к деньгам, к материальным, а не духовным благам)…»

Жители села Красный Чикой Забайкальского края прислали резолюцию 
митинга, посвящённого 93-й годовщине Великой Октябрьской социалистиче-
ской революции (она адресована Президенту Российской Федерации):

«1.  Восстановить  7  ноября  днём  праздника  Российской  Федерации,  как 
первого в истории государства рабочих и крестьян.

2. Установить оплату за услуги ЖКХ не более 10 % от совокупного дохода 
семьи.

3. Ужесточить  спрос  с фальсификаторов  истории  советского  периода, 
а также тех, кто принижает роль советского народа в разгроме фашистской 
Германии.

4. Установить твёрдые государственные цены на основные виды продо-
вольственных товаров.

5. Приравнять тружеников тыла по пенсиям и другим льготам к участни-
кам Великой Отечественной войны.

6. Наш Красночикойский район сельскохозяйственный. Просим повернуть-
ся лицом к агропромышленному комплексу и выделять денежные средства на 
его поддержку не 1 % из бюджета, а хотя бы 5–6 %.

7.  Остановить  в  районе  проект  разработки  добычи  урана  в  местечке 
«Горное», так как наш район – горно-таёжный, и ручьи будут загрязнять окру-
жающую среду,  что  скажется  на  здоровье  людей,  проживающих  в  бассейне 
озера Байкал».
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Многие пишут во фракцию о невозможности смириться с капитализ-
мом, о верности заветам Октября и Советской власти.

Бывший колхозник и бывший фронтовик П. П. Жиляков из Ивановской об-
ласти жалуется на невнимание нынешних «хозяев страны» к ветеранам ВОВ 
и пишет: «мы, фронтовики, за капитализм не воевали».

Ю. П. Зибров из села Ямное Воронежской области больше всего озабочен 
положением крестьянства и возмущается криминалом, аннулировавшим колхоз. 
Он пишет: «Кремлёвское акционерство для крестьян – удавка… Кроме колхоз-
ников никто не должен получать свидетельства на земельные паи. Это их зем-
ля… Режим загнил, всюду Кущёвская. Бардак в стране. Россия во мгле, … не 
один десяток миллионов колхозников брошен на вымирание. Геноцид! Люди жи-
вут в страхе. Власть споила сёла палёнкой. Село построил СССР, а теперь – 
изгои… крестьян лишили демократического управления своей собственностью. 
Сейчас авторитаризм гнуснейшего вида. Суды отнимают землю у крестьян, 
не ставя их даже в известность… Сейчас колхозные земли продают на 49 лет 
иностранцам. Власть  продаёт. Это  государственная феодально-крепостни-
ческая политика. Это большой гостерроризм. Село и землю продают вместе 
с  крестьянами… Власть  на  земле  проводит  колониальную  политику:  где  хо-
тят, строят; где хотят, рубят и жгут леса, берут полезные ископаемые, всё 
стараются отнять, присвоить. Ликвидировали детсады и детясли, клубы в за-
пустении,  молодёжь  неприкаянна,  сахзаводы  порезали,  элеваторы  растащи-
ли… Режим прогнил на все 100 %!»

Люди сокрушаются о завоеваниях социализма и Советской власти.
Пенсионерка, проработавшая 47 лет в медицине (из них – 26 лет в здрав-

пункте села Ромашкино, где было открыто 20 лет назад первое месторождение 
нефти в Татарии), с горечью пишет: «Когда же правительство подумает о ра-
бочих, которые работают на улице и в мороз, и в дождь, и в жару, имеют дело 
с металлом, а получают гроши. Но кого это сейчас волнует?.. Но что может 
сделать одна Компартия? Только понятно одно, что народ всего лишился, что 
это – бесправный, безнадёжный, беспомощный мученик  в  стране,  где  у него 
нет никаких прав и нет нормального закона…

Где же ты, Страна Советов?
Что случилось с тобой?
Где набрать таких ответов?
Иль подумать головой?»
В. А. Чудов из города Нижний Новгород критикует нынешнюю власть 

(к письму приложил паспорт Нижнего Новгорода издательства партии «Единая 
Россия») и пишет: «Я – патриот своей страны. Честно трудился после окон-
чания техникума с 18 лет (высшее образование получил на вечернем отделении 
института), служил в Советской Армии, вступил в КПСС в возрасте 40 лет не 
ради кресла, а был начальником крупного технического отдела, в котором было 
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более  150-ти  высококлассных  специалистов  оборонного  комплекса… Верен  за-
ветам своего беспартийного отца, школьного учителя, которого называли бес-
партийным коммунистом… В 1932  году под  его руководством была  в  деревне 
построена прекрасная семилетняя школа с интернатом. В 1941 году в ней был 
организован детский дом. Сейчас нет ни школы, ни деревни. Поля зарастают 
лесом. Медвежий угол. Охотники  засевают около  леса  клочки  земли овсом для 
прикорма медведей и сажают картофель для кабанов…»

В своём аналитическом материале о положении дел в России М. Б. Козырев 
из Владикавказа, обращаясь к единороссам, заявляет: «не радуйтесь – народ вас 
«раскусит». «Мне не 19 лет, а 69 лет, и многое помню: как каждое первое ап-
реля снижались цены, как улучшалось снабжение людей. Да, после войны много-
го не хватало: лёгкая и пищевая промышленность за годы войны разрушились, 
количество  сельскохозяйственных машин катастрофически  уменьшилось. На 
устранение всего этого были брошены все силы страны, и всё это восстанови-
лось в кратчайшие сроки».

А. М. Мельников из города Верхняя Пышма Свердловской области, срав-
нивая жизнь в СССР и нынешнюю в России, удивляется: «До сих пор не могу 
понять:

1. Схему госустройства.
2. Что такое «Вперёд, Россия», куда, зачем?
3. Где ГОСТы, СНИПы и т. п.?
4. Кто за что отвечает?
5. Где наша советская пенсия (арифметики не знают?)»
И. Т. Игнатов из села Большой Улуй Красноярского края задаётся вопро-

сом: «Почему ушла та советская культура, которой гордилась Родина: Вален-
тина Толкунова, Людмила Зыкина (царство им небесное), Екатерина Шаврина, 
Эдита  Пьеха,  Анна  Герман, Шульженко,  И. С. Козловский,  И. Д. Кобзон,  Лев 
Лещенко и другие…»

Много приходит во фракцию обращений, в которых люди призывают не 
очернять советское прошлое.

В. Н. Леонов из Оренбургской области, обращаясь к патриарху РПЦ, Ки-
риллу, пишет: «Мы Вас любим за борьбу за православие. Мы не против, чтобы 
ремонтировались и строились церкви и проводились шествия к святым местам. 
Но когда делается шествие к местам, которые Вы называете «Гулаг», Вы рас-
калываете общество. Почему не проводите шествия к разрушенным заводам, 
колхозам,  сёлам, школам,  больницам,  построенным  коммунистами  и  уничто-
женным этой властью? У нас с этой «демократией» миллионы наркоманов, 
больных СПИДом. Разве для них самих, их родных и соседей это не «Гулаг»?…»

Возмущаясь передачей на телевидении «Суд времени», ведущим Николаем 
Сванидзе и подобными ему, Н. М. Логинов из Вологды отмечает: «Если сейчас 
в стране у демократов что-то не получается, а мы видим, что не получается, 
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то всю вину продолжают сваливать на советское время, но только не на себя». 
Вспоминая советские годы, он пишет: «Плохо  ли,  Геннадий Андреевич,  было, 
когда  вереница  рабочих шла  через  проходные  к  своим токарным, фрезерным 
станкам, а вечером, после 8-часового рабочего дня, радостными возвращались 
домой к своим семьям. Эти заводские гудки я до сих пор ощущаю… Не было 
тунеядцев, фарцовщиков… Все  люди были  на  учёте,  и  они  не могли  убивать 
друг друга…»

О. В. Снегирёва из города Ужура Красноярского края пишет: «Мы привык-
ли помнить зло, а доброту не помнить… Новому поколению внушают отрица-
тельные стороны, а надо совершенствоваться и смотреть на то, что каждый 
делает для  родного,  близкого  и  постороннего  человека. На  одно  доброе  дело 
в день сил найдётся у каждого… Я, например, с детства знаю слова «Учиться, 
учиться и учиться»… Я с гордостью носила октябрьские значки, галстук, зна-
ла, что надо равняться на В. И. Ленина. Не было поклонения как идолу, а про-
сто уважение и оптимизм. Лучшее – детям! Заводы – рабочим! Земля – кре-
стьянам!»

И. В. Карпук из Минска возмущается фальсификацией истории Республи-
ки Беларусь в Европарламенте и пишет об особой роли Белоруссии в победе над 
фашизмом в годы Второй мировой войны, о чём не должна забывать Европа.

Сибиряк-пенсионер А. И. Федяев из города Барнаула, выступающий от име-
ни «простого человека» (работал бортинженером и до сих пор – пилот-любитель, 
мастер спорта по парашютному спорту) констатирует, что «Сейчас идёт инфор-
мационная борьба в стране за и против советского нашего периода, в которую 
вовлечены все. И только КПРФ борется с настоящим нашим «суперкапитали-
стическим» периодом и от того, чем эта борьба закончится, зависит не судьба 
строя,  но  судьба народа и  страны. В  случае проигрыша не будет ни русского 
народа, ни страны Россия… территория-то останется… Ведь давно попали под 
запрет песни типа «Человек проходит как хозяин…» Была Великая страна, была 
Конституция, была промышленность,  сельское хозяйство, много чего было…» 
Обращаясь к Г. А. Зюганову, он пишет: «И ещё. Берегите себя. Ушёл В. Илюхин, 
жаль всем честным людям… Словом, удачи Вам … и нам».

В. И. Лодыгин из Сыктывкара также сравнивает жизнь в СССР и после «пе-
рестройки». Прислал он и стихи:

«Ленин, милый, открой глазки:
Нет Советского Союза.
Нет ни сыра, ни колбаски,
Нет ни водки, ни вина,
Спекуляция одна…»

Многие наши избиратели по-прежнему поддерживают идеи Маркса, Ле-
нина, верят в коммунизм и социализм.
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Анализируя идеи Маркса, А. Н. Афанасьев из города Набережные Челны 
отмечает, что тот был убеждён, что «Чем богаче человек материально, тем бед-
нее морально». Если бы не было этого закона, то жизнь человеческая исчезла. 
… Маркс вывел формулу счастья: 1) чистый воздух, 2) чистая вода, 3) труд,  
4) натуральные продукты…»

34-летний юрист из посёлка Лев Толстой Липецкой области, А. В. Нику-
лин, сообщает Г. А. Зюганову о своей поддержке идей Ленина и КПРФ и заяв-
ляет: «я хочу вступить в партию. Хочу работать в авангарде. Я знаю, что это 
очень ответственный шаг. Шаг – просвещать, давать знания и свет нашему 
трудовому народу. Как говорил Владимир Ленин,– света, больше света рабоче-
му классу и крестьянству».

З. А. Виноградова из Санкт-Петербурга сообщает, что ранее высланные ей 
материалы КПРФ она отдала в школьный музей боевой славы посёлка Рожде-
ствено Гатчинского района. Она выслала КПРФ «достоверный  газетный ма-
териал о войне, чтобы молодые знали, как это было… Да, тогда были строгие 
приказы. За невыполнение расстрел! Мы это знали и не боялись! А врагов и пре-
дателей  было  много!  Не  случайно  первыми  разбомбили  Бодаевские  склады! 
А потом – блокада! Голод! Нам давали на переднем крае по 1 сухарику в день. 
Но воровства у нас не было! Наоборот,– «Сам погибай, а товарища выручай!» 
Я спасала раненых, вместе шли в атаку – падали раненые и убитые! У некото-
рых в кармане была записка: «Если убьют, прошу считать меня коммунистом». 
Не было никакой дедовщины!..»

Рыбникова Ольга из села Роговатое Белгородской области убеждена, что  
«я и весь наш народ – никто и никогда не отказывался и не откажется от наше-
го социалистического строя. Я никак не могу понять, почему какая-то маленькая 
кучка развалила наш строй, а мы, наш Великий русский народ,– молчим? Почему 
не предпринимаем никаких действий?» 

Некоторые наши адресаты озабочены проблемой сохранения памятников 
истории, увековечивания памяти героев Великой Отечественной войны 
и советской истории.

Надежда Ладохина из города Шуи прислала фотографии, на которых пред-
ставлен странный памятник В. И. Ленину – его фигура стоит на постамен-
те-цветнике, заросшем сорняками. Непонятно: босиком ли стоит Ильич, или 
в ярко-розовых носочках и в такой же рубашке. И всё это – на фоне длинно-
го тёмно-бордового забора, из-за которого выглядывает красная Доска почёта. 
А на этой доске пять фотографий: в центре привычное фото Ленина с подписью 
«Ульянов Вова»; по бокам – «Тамбовский Алёша», «Сайгак Серёжа» и тому по-
добное. Надежда пишет по поводу своих снимков: «Приходят на память сло-
ва,  сказанные Достоевским: «Неприятно бывает,  когда  встречаешь  великую 
и свято чтимую идею – на улице, в грязи, поставленную нелепо, углом, без про-
порции, без гармонии, игрушкой глупых ребят». «Коммунисты Шуи! Защитите 
образ Ленина!»
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Ю. Г. Тамбовцев из города Нижний Тагил с возмущением пишет о судьбе 
памятника Ленину: «У нас стоял памятник Ленину на земном шаре, скульпту-
ра 1929 г., почти в центре города. Так умудрились вождя революции стянуть 
с этого земного шарика и по частям сбросить в Тагил-реку. Но всё обошлось: 
нашлись энтузиасты, выловили, установили на прежнее место. Чем он стал не 
угоден? А вот Ельцин чем хорош?.. А памятники из мрамора ставят».

Председатель правления «Киевского ветеранского благотворительного 
Союза возрождения и восстановления памятников Отечественной Славы име-
ни адмирала М. П. Лазарева», Г. Г. Рейдер, написал о воспитательно-патриоти-
ческой работе Союза и просил КПРФ оказать посильную помощь в создании 
Аллеи Славы в «Парке моряков».

Патриарху Московскому и Всея Руси, Его Святейшеству Кириллу, и мэру 
Москвы С. С. Собянину были направлены запросы Г. А. Зюганова на основе 
обращения исполнительного директора Общества некрополистов из Москвы, 
П. Устинова, который озабочен судьбой колумбариев, расположенных в здании 
церкви Серафима Саровского и Анны Кашинской на территории Донского клад-
бища в связи с угрозой их ликвидации из-за передачи здания с колумбариями на 
баланс Московской Патриархии.

Г. А. Зюганов пишет высоким адресатам: «В  настоящее  время  в  семи  ко-
лумбариях передаваемого Московской Патриархии здания находится около семи 
тысяч погребальных урн с прахом людей, которые оставили заметный след в ис-
тории России на тех или иных этапах её развития. Так, например, в колумбарии 
№ 2 представлена «Стена героев», в которой находятся захоронения героиче-
ских защитников города Москвы в 1941 году. В этом же здании обрёли вечный 
покой видные деятели науки и культуры, лица, стоявшие у истоков революцион-
ного движения России. Здесь же покоится прах скончавшегося в городе Москве 
в 1935 году участника Парижской коммуны Гюстава Инара и многих других.

Направляю Вам данное обращение на рассмотрение. Прошу Вас, по воз-
можности, сохранить местоположение колумбариев с погребальными урнами 
многочисленных заслуженных людей России. Ваше решение прошу сообщить во 
фракцию и заявителю».

СПАСАТь КУЛьТУРУ И ОБРАЗОВАНИЕ!

Ни для кого в России не секрет, что культура и образование России сей-
час находится на голодном пайке. Особенно в тяжёлом положении находится 
сельская местность, в которой под разными предлогами закрываются клубы, 
школы, лечебные учреждения.

На основе обращений граждан во фракцию и основанных на них запро-
сах Г. А. Зюганова фракцией КПРФ в Государственной Думе осуществлялась 
поддержка конкретных объектов культуры федерального и местного значения, 
включая театры, клубы и музеи.
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Горячие споры и новые письма во фракцию вызвала тема введения в шко-
лах единого государственного экзамена (ЕГЭ), который был причиной справед-
ливой критики.

Угроза закрытия многих школ, особенно на селе, коснулась многих 
и болью отозвалась в сердцах депутатов фракции КПРФ в Государственной 
Думе. По этому вопросу Г. А. Зюганов направил несколько десятков депутат-
ских запросов Президенту Российской Федерации, в Генеральную прокуратуру 
Российской Федерации, министру образования и науки Российской Федерации, 
региональным властям.

К сожалению, большинство из обращений не помогли сохранить образова-
тельные учреждения под предлогом малочисленности школьных классов и не-
рентабельности самих учреждений. А ведь в советское время на селе школы 
открывались и строились!

Например,  в 2011 году был направлен запрос министру образования Рос-
сийской Федерации с целью сохранить МОУ «Николинская основная общеобра-
зовательная школа» в Инжавинском районе Тамбовской области.

В. Н. Романов из города Твери (проработал в школе более 40 лет) в мате-
риале «Ляпы на ниве просвещения» пишет о неправильной «переподготовке» 
учителей, хотя они унижены малой зарплатой и не имеют достаточно времени 
на подготовку к урокам; о нынешних учебниках и издании большим тиражом 
«шпаргалочной» литературы; о тратах денег на компьютеры, которые использу-
ются не известно как, поэтому приносят больше вреда, чем пользы.

Ж. Б. Шахова из Курганской области просит Г. А. Зюганова «озвучить для 
власти проблемы народа»: «Живём без местного радио и телевидения, по прин-
ципу:  кто  что  скажет. Никакой  информации  о  работе  администрации  рай-
онной и городской, и тем более о работе депутатов. Мы не знаем их… Зато 
каждый день видим от 2 до 4-х похорон. Жутко и страшно стало жить в та-
кой стране.

Школа, с её «архитектурой», выглядит ужасно… В малых городишках по-
чти все дома ветхие, убогие… К сожалению, у нас нет ни колхозов, ни совхозов».

Министру культуры Российской Федерации был направлен запрос на ос-
новании обращения безработного специалиста в сфере производства детских 
фильмов, Е. В. Кошелева из города Подольска. Он пишет, что в настоящее вре-
мя в России и в Московской области практически уничтожена отрасль кинема-
тографии, особенно – производство детских фильмов. Причина – отсутствие ас-
сигнований из бюджета на производство детских фильмов. Он предлагает также 
законодательно закрепить своего рода «квоту» на производство детских фильмов 
по регионам России.

Во многих письмах и запросах речь шла о сохранении конкретных объек-
тов культуры и об увековечивании памяти её деятелей.

Т. С. Гобрусева из Риги прислала материал о работе Русской библиотеки 
«Лада», «которая выживает наперекор обстоятельствам уже на протяжении 
9 лет»».
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Губернатору Орловской области был направлен запрос на основании обра-
щения учительницы Т. Г. Корпачёвой, озабоченной состоянием архитектурного 
памятника ХIХ века – дворянской усадьбы Лизы Калитиной.

Министру культуры Российской Федерации и губернатору Пензенской об-
ласти были направлены запросы на основании письма москвича В. В. Нефёдо-
ва с просьбой оказать содействие Музею В. Г. Белинского (в городе Белинском) 
в ремонте. Ведь в июне 2011 года – 200-летний юбилей В. Г. Белинского!

Министру культуры Российской Федерации было направлено предложение 
О. А. Скворцова из города Махачкалы: увековечить память известного художни-
ка-карикатуриста, Ефимова Бориса Ефимовича, в форме музея и присвоения его 
имени одной из улиц столицы.

Во фракцию поступали также предложения избирателей по открытию но-
вых учреждений культуры, образования и спорта.

Министру спорта, туризма и молодёжной политики Российской Федерации 
был направлен запрос Г. А. Зюганова на основании обращения президента Фе-
дерации шашек города Москвы С. Ю. Витряченко с просьбой открыть в столи-
це «Дом шашек».

Министру спорта, туризма и молодёжной политики Российской Федерации 
и Президенту Республики Башкортостан было направлено обращение директо-
ра «Городской федерации плавания» из города Октябрьский с просьбой поддер-
жать развитие детского спорта города (в частности, построить новый бассейн).

НАШИХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ВОЛНУЮТ РЕЛИГИОЗНЫЙ  
И РУССКИЙ ВОПРОСЫ

Наших избирателей волнуют религиозный вопрос, взаимоотношения 
церкви и государства, религии и идеологии КПРФ. 

Эмоционально отреагировал ветеран ВОВ из Санкт-Петербурга на встре-
чу Президента Российской Федерации Д. А. Медведева с религиозными деяте-
лями: «Это же  смешно! В  стране террор… Надо  укреплять  армию,  чтобы 
как-то защитить Россию, а у нас, наоборот,– ходите в церковь, молитесь Богу, 
и всё будет хорошо! Ужас! Отправляйте его в отставку, пока нас не раздавили 
окончательно! Церковь ему не поможет выявить предателей, а поэтому про-
сим ознакомить с нашим письмом все фракции в Думе и запретить Медведеву 
и Путину творить беспредел».

В Отдел внешних церковных связей Московской Патриархии РПЦ было 
направлено письмо А. И. Кислого из Москвы. Он просит довести до Патриарха 
предложение о «необходимости восстановления структуры общества на фун-
даменте коллективизма».
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Сборник стихов «Искра из пепла» издал П. А. Петрушин из города Реутова. 
Анализируя слова государственного гимна, он пишет: «слова нашего гимна да-
леки от реалий.– «Братских народов союз вековой» – а Союза давно нет. «Хра-
нимая Богом родная земля». Слишком благодушно. Народная мудрость гласит: 
«Бог-то Бог, да сам не будь плох».

Автор книги «Человечество – как звено в единой божественной цепи жиз-
ни» и материала «Космический Океан разума – вечная колыбель жизненных 
миров» А. Т. Мироненко из города Домодедово, прочитав книгу Г. А. Зюганова 
«Перед рассветом», пишет: «Я готова подписаться под каждым Вашим сло-
вом… Я прекрасно понимаю, что Вам, как коммунисту, трудно принять образ 
Бога. Но… Времена и многое другое изменилось… Если КПРФ будет просто 
отрицать Бога, то народ может и не понять этого…» Она жалуется Г. А. Зю-
ганову, что Патриарх Кирилл вообще не ответил ни на одно её письмо и книгу. 
А. Т. Мироненко возмущает также позиция писателя Виктора Ерофеева, кото-
рый упрекает коммунистов в том, что в СССР были очереди за продуктами. Но 
холодильники при этом, пишет Алла Титовна, были заполнены продуктами, 
которые были натуральными. По её просьбе письмо В. Ерофееву было ему на-
правлено с обращением Г. А. Зюганова.

Кстати, во фракцию приходят письма и от убеждённых атеистов, и бывших 
членов КПСС, которые высказывают противоположную точку зрения и даже тре-
буют от Зюганова решительно размежеваться с религией!

Так, например, Д. Кадыров из Московской области не одобряет симпатию 
КПРФ к религии и призывает газету «Правда» начать дискуссию о «выдуманной 
религии и выдуманном Боге» (вряд ли это своевременно, так как среди сторон-
ников КПРФ немало верующих).

Аналогичное мнение у Н. М. Габитова из Новосибирской области, кото-
рый выразил сомнение: нужно ли было Г. А. Зюганову поздравлять христиан 
с праздником Пасхи через газету «Советская Россия».

Зато Н. Л. Липачёва из города Тольятти критикует инициативу депутата 
фракции КПРФ Б. И. Кашина, который «борется  с Богом… Ему  что –  нечем 
больше заняться?… Это унижает нас, верующих людей, а я к ним отношусь… 
Все мы ходим под Богом».

Галина Лютикова направила во фракцию свой материал на тему «Кто пра-
вит народом планеты». Она выражает пожелание, чтобы «народ страны всякий: 
и хороший, и плохой, и с тем и с другим вместе управлялся Духом Добра (добры-
ми паспортами прямыми, а не поперечными с нынешним Гербом)».

Н. В. Куклеев из города Балаково издал монографию «Введение в религию 
ДНК. Основы научного теизма»; М. И. Бобрецов из города Северодвинска Ар-
хангельской области опубликовал и направил во фракцию «Законодательство 
Царства Божьего».

О. В. Ш. из города Кургана сообщает Г. А. Зюганову о своих «сверхвозмож-
ностях»: «С 12 апреля 1995 года я занимаюсь защитой Нашей Цивилизации от 
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Агрессоров  из Космоса. Сейчас  я  стал  «Специалистом по Космическим Вой-
нам». Одержал Победы 220 раз. За это меня выбрали 21 марта 2011 г. «Эг-
регором Мира планеты Земля» большинством голосов землян. Вам, Товарищи 
Коммунисты, я предлагаю изменить общественный строй в нашей Стране на 
Коммунистический! Строй я могу изменить за один месяц. Прошу ответить 
мне  письменно  на  русском  языке». В ответе из фракции говорится: «Ну, так 
сделайте  это! Мы  будем Вам  благодарны,  хотя  считаем,  что  большинство 
честных людей должны принимать сознательное участие в этом процессе!»

Анонимный адресат из города Лабинска убеждён, что «У человека две до-
роги. Одна ведёт к Богу, в царство Небесное. Вторая ведёт в пропасть. Туда 
нас ведут слепые вожди от демократии. Только коммунисты и социалисты ве-
дут к Богу…»

«Библейскую поэму» (пьеса в трёх действиях) сочинил Б. Н. Прилепо из 
Москвы. Он пишет: «Геннадий Андреевич,  я  –  соратник Ваш не  де-юре  и  не 
де-факто, а по душе, посылаю Вам свои творения, в которых взываю: не наста-
ло ли время идеи коммунизма соединить с идеями православия. Возможно, это 
умножит наши  силы». Характеризуя политический строй России, он конста-
тирует: «Вам сложно. Надо в этом отдавать себе отчёт. Ленин опирался на 
пролетариат (пауперизм по Марксу), а у нас – олигархи, холуи при них, и неболь-
шое количество истинно русского, православного населения… Идеи коммуниз-
ма – идеи добра и мира, они родились в России, были восприняты во всём мире 
и развиваются вопреки всем существующим догмам. Это факт».

Встречаются в письмах граждан России во фракцию и проявления рели-
гиозной и межнациональной нетерпимости.

Один житель Москвы в своей телеграмме Г. А. Зюганову призывает «изба-
вить Россию от мусульманства». С такой категорической постановкой вопроса 
согласиться нельзя, отвечают ему из фракции, так как основные религии при-
зывают к терпимости людей друг к другу, осуждают преступность, а причина 
национального конфликта во многом лежит в социально-экономической сфере 
и неразумной системе управления.

Приходят письма в защиту русскоязычного населения в республиках СНГ; 
многие пишут о русских, как о разделённом народе, неспособном противосто-
ять нынешним глобальным угрозам, призывают спасать русских.

Полномочному представителю Президента Российской Федерации в Севе-
ро-Кавказском федеральном округе направлен запрос на основании обращения 
Минея Израилевича Губельмана из Чеченской Республики. Он просит восста-
новить справедливость в отношении пенсионного обеспечения и социальной 
политики русскоязычного населения Чеченской Республики, которое, по убе-
ждению М. И. Губельмана, находится в неравноправном положении по сравне-



58Издание Государственной Думы

нию с этническими чеченцами, пострадавшими в период военных действий на 
территории Чеченской Республики.

О. Г. Никитин из города Комсомольск-на-Амуре предлагает посмотреть на 
характер русских людей «глазами классиков русской литературы и не только». 
«Жалкая нация! Нация рабов,– снизу доверху, все сплошь рабы…», – это напи-
сал Н. Г. Чернышевский в 1864 году. С тех пор прошло 150 лет. Мы изменились 
в худшую сторону. Мы погрязли во взяточничестве, мздоимстве. Нам за держа-
ву не обидно… Русские вот-вот окажутся в точке, когда возрождение русской 
нации окажется невозможным, что определит неминуемую гибель России…»

С. Я. Синицын из Москвы направил Г. А. Зюганову философско-истори-
ческую работу «Русский «крест» России. (К вопросу о русской национальной 
идее и евразийской судьбе России)».

В. Е. Ежов из города Краснодара пишет Г. А. Зюганову: «Ваше  выступ-
ление  по  ТВ  отражает  чаяния  русской  национальности.  Представляю  Вам 
стихотворение  Николая  Зиновьева,  современного  поэта-классика,  секретаря 
Союза писателей России, которое совпадает с Вашим мнением и опубликовано 
в Краснодарских СМИ…

В степи, покрытой пылью бренной,
Сидел и плакал человек.
  А мимо шёл Творец Вселенной.
  Остановившись, он изрёк:
«Я друг униженных и бедных,
Я всех убогих берегу,
  Я знаю много слов заветных.
  Я есмь твой Бог, Я всё могу!
Меня печалит вид твой грустный,
Какой бедою ты тесним?»
  И человек сказал: «Я – русский»,
  И Бог заплакал вместе с ним».

И. Г. Попов из Санкт-Петербурга анализирует в своём письме больной для 
многих национальный вопрос и проблемы Кавказа («Факт то,  что …  сепа-
ратизм  давно  стал  выгодным бизнесом») и предлагает меры по разрешению 
межнационального конфликта. В частности, он пишет: «у меня есть дерзкое, 
но спасительное предложение: протянуть крепкую ниточку от мудрых голов 
в КПРФ,  выразителей  взглядов Советского Союза,  к  духовенству Дагестана 
во главе с шейхом Саидом-Афанди… и разработать совместную миротворче-
скую позицию в советском духе, но осуществлять её с помощью рычагов власти 
«Единой России»… Он пишет, что его идею поддерживают как многие члены 



Издание Государственной Думы 59

КПРФ, так и беспартийные, так как видят в ней «один разумный путь умиротво-
рения кавказской молодёжи».

Профессор, декан факультета русской филологии Евгений Малиновский 
из Республики Узбекистан (город Самарканд, Самаркандский ГУ), прислал 
Г. А. Зюганову обвинительное и резкое письмо, в котором пишет:

«Мы  пытались  построить  коммунистическое  общество,  но  оказалось, 
что  коммунизм  –  религия  русских  –  химера,  идея  фикс,  для  околпачивания 
и одурачивания баранов, как называл русский народ его вождь Иосиф Сталин. 
А сам Сталин жил по принципу – пользуйся мгновением, сколько можешь… Он 
уничтожал особо прытких… И самое плохое у русских то, что они слишком 
добрые, и быстро забывают зло… В отличие от европейцев русские начисто 
лишены национального самосознания. Всегда говорилось, что мы – многонацио-
нальная страна… Коммунисты всегда стремились к унификации. И в битве за 
добро сделали много зла…»

А вот ответ Г. А. Зюганова на это письмо:
«Уважаемый товарищ Е. Малиновский!
Получил Ваше обращение, в котором Вы, даже не ознакомившись с дея-

тельностью  КПРФ  на  протяжении  18  лет  её  существования,  критикуете 
нашу  партию  за  отсутствие  активной  позиции  по  русскому  вопросу  и  под-
держку политики Сталина. Лично отвечаю на Ваше письмо.

Меня поразило, что Вы, профессор русской филологии, приводите в своём 
письме исключительно односторонние, негативные, оценки не только совет-
ского периода истории, деятельности Сталина, но и коммунистической идео-
логии  в  целом. С большинством Ваших доводов  и  рассуждений  я  не  согласен 
потому, что нашу недавнюю историю, как и историю любого народа, его ха-
рактер, нельзя окрашивать только в чёрный цвет, так как русский (советский) 
народ в эти годы не только одолел фашизм, открыл дорогу в космос, но и сфор-
мировал лучшую в мире систему образования.

Если Вы ознакомитесь с материалами на официальном сайте КПРФ в Ин-
тернете, то Вы найдёте там много ответов на все Ваши обвинения и доводы 
в адрес КПРФ и мой лично.

Желаю Вам здоровья и направляю Вам подборку своих работ и материалов 
КПРФ, которые позволят Вам и Вашим коллегам по университету сформиро-
вать  более  объективное  и  целостное  представление  о  деятельности КПРФ. 
Жизнь в России и во всём мире может наладиться только общими усилиями 
разных народов на пути к социализму, который для КПРФ никогда не был хи-
мерой!

С уважением,
Руководитель фракции     Г. А. ЗЮГАНОВ»



60Издание Государственной Думы

ИННОВАЦИОННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ НАШИХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ  
И ИХ ПРОГНОЗЫ

В России, несомненно, никогда не иссякнет поток предложений и но-
ваций!

В своих обращениях во фракцию наши избиратели затрагивают самые 
разнообразные, даже иногда «причудливые» темы. Нашему народу всегда до 
всего было дело! И это – не от безделья, не от скуки. Просто душа у советско-
го, русского человека широкая. Особенно верны лучшим человеческим идеа-
лам пенсионеры и ветераны – они пишут во фракцию обо всём, что их волнует 
и беспокоит.

В современной России много говорится о модернизации, новациях и их 
внедрении. Но реально новаторам и изобретателям стало жить намного 
труднее, чем было в СССР.

Во фракцию ежемесячно поступает несколько десятков предложений са-
мого разного уровня их проработки, имеющие отношение практически ко всем 
сферам жизнедеятельности. Наверное, это связано, прежде всего, с тем, что ав-
торы идей верят КПРФ и её лидеру Г. А. Зюганову.

Далеко не во всех случаях фракция КПРФ способна провести предвари-
тельную экспертизу того или иного предложения. Есть, наверное, и заведомо 
ошибочные идеи, но даже они могли бы представлять интерес для тех, кто скло-
нен придумывать и внедрять новое. Поэтому отдел по работе с обращениями 
граждан фракции собирает и хранит многие из них; по просьбе авторов предло-
жений направляет их материалы в личный архив Г. А. Зюганова.

Часть предложений Г. А. Зюганов переадресовывает в Правительство Рос-
сийской Федерации, в федеральные ведомства и в организации, способные про-
явить интерес к тем или иным идеям.

Прежде всего, в письмах граждан речь идёт о технических новациях 
и изобретениях в области экологии и энергетики.

От Центра по научно-прикладным исследованиям Севера России, Арктики 
и Антарктики руководитель полярной секции Красноярского отделения Русского 
географического общества Б. В. Пестряков представил проект «Внедрение экра-
нопланов «Иволга» ЭК-12 в Красноярском крае».

В. В. Баранов из Орловской области пишет о дороговизне новых энерго-
сберегающих электроламп, переход на которые больно ударит по карману по-
требителя.

Изобретатель П. З. Шапиро из города Хабаровска просит помощь с вне-
дрением его изобретений: «Способ эксплуатации газоразрядных источников 
света» и «Электрод для газоразрядных источников света». По его убеждению, 
«Использование двух моих изобретений позволило бы отказаться от импорта 
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газоразрядных  источников  света  низкого  давления:  люминесцентных  ламп, 
бактерицидных ламп и т. п. Экономить более 100 миллионов рублей ежегодно». 
Предложение было направлено в Правительство Российской Федерации.

Заслуженный энергетик Казахстана А. С. Трофимов из города Алматы 
прислал несколько предложений по обеспечению бесперебойного электроснаб-
жения потребителей Московской области в аварийных ситуациях (при так на-
зываемом «ледяном дожде») и советует привлечь для объективной оценки си-
туации видного энергетика России В. И. Шевлякова из Москвы. Предложения 
были направлены министру энергетики Российской Федерации С. И. Шматко.

А. М. Горбенко из города Ростова-на-Дону просит содействия во внедрении 
его разработки, связанной с экономией (30–50 процентов) электроэнергии при 
работе пассажирских лифтов.

Свои разработки предлагал КПРФ Международный Московский клуб не-
зависимых учёных.

Н. И. Лаврищев из города Зверево Ростовской области пишет о различных 
формах использования электроннопучковых пушек (в частности двигателей на 
глиссирующих авианосцах, крейсерах и подлодках), так как тогда «флот Рос-
сийской Федерации будет курсировать со скоростью 400 км/час и более».

Ю. Н. Юциков из Рязанской области предлагает КПРФ содействовать вне-
дрению его технологической схемы обогащения природного газа водородом.

В предвыборную программу КПРФ советовал включить Р. Е. Мартынюк из 
Москвы внедрение своего изобретения – новой системы гидравлического удале-
ния золы тепловых электростанций, сжигающих твёрдое топливо.

Министру сельского хозяйства Российской Федерации был направлен за-
прос с описанием изобретения агропромышленного модуля А. И. Кузнецова из 
Шатурского района Московской области.

В Минсельхоз Российской Федерации также были направлены предложе-
ния инженера-изобретателя СССР из города Краснодара Б. Е. Кацая. Им и его 
коллегами из ООО «НПП «Техно Эксклюзив» «изобретён, разработан, изго-
товлен и испытан универсальный мобильный кормораздатчик-смеситель кор-
мов для крупного рогатого скота, который, независимо от погодных условий 
на всей территории России, способен раздавать все растительные корма в на-
туральном, цельностебельном состоянии. Тем самым нам удалось разрешить 
актуальную проблему животноводства – естественного, правильного, полно-
ценного кормления крупного рогатого скота».

В сфере оздоровления, медицины и образования также есть предложения.
Сборник статей «О необходимости изменить направление научной деятель-

ности в медицине и существенно усовершенствовать практическое здравоохра-
нение» прислал во фракцию В. И. Русаков из города Ростова-на-Дону.

Г. Ф. Малушин из Брянской области предлагает внедрить запатентованный 
им «Аппарат Малушина» для приготовления воды противомикробного дей-
ствия.
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С. П. Григорьевых из города Ульяновска озаботился проблемой ухудшения 
здоровья школьников и разработал специальную мебель (стол и стул), которая 
может способствовать сохранению осанки и здоровья учащихся. У автора идеи 
имеются патенты на изобретения.

Монографию «Практика избавления от наркомании» прислал во фракцию 
В. И. Гринченко из города Ельца. Он предлагает создавать по его методикам 
психолого-педагогические службы.

Из Болгарии (город Свиленград) поступила книга Бориса Иванова Добря-
кова «Дилетантът болести – причини лечения здраве». Он предлагает свою си-
стему сохранения здоровья.

От Ю. Г. Вилунаса (город Санкт-Петербург) поступил «Практический курс 
самоисцеления по методике Юрия Вилунаса» и «План КПРФ по использованию 
его безлекарственного метода в избирательной кампании выборов Президента 
Российской Федерации». Автор убеждён, что его методика способна предотвра-
тить вымирание народа России.

Подборку книг, с разных сторон освещающих идеи русского подвижника 
природного образа жизни Порфирия Корнеевича Иванова («Если ты русский, 
проживи день в победе», «Учитель и ученик. Природное оздоровление по си-
стеме Учителя Иванова», «Русская эволюция», «Идеи жизни», «Закалите свои 
сердца»), подарил Г. А. Зюганову философ и продолжатель дела П. К. Иванова, 
председатель общественной организации «Райское место» в Луганской области 
Юрий Геннадьевич Иванов.

О своём практическом опыте лечения «магией растений» пишет Л. Ф. Бе-
лоусов из города Уфы.

В. В. Чернов из города Москвы направил книгу «Точка, запятая…», которая 
излагает педагогические принципы автора.

Специалист в сфере автоматизированных систем управления В. К. Лю-
бавин даёт характеристику нынешнему состоянию математики и пишет о зна-
чении числа со времён Пифагора. Он считает, что нынешнюю современную 
(«контурную») математику надо дополнить исключительно «количественными» 
подходами.

С. Н. Виноградов из Москвы ознакомил фракцию с работами педагога-но-
ватора Виктора Фёдоровича Шаталова (это видеоматериалы его уроков физики, 
математики и книга «Трудных детей не бывает»).

А. П. Черемных из города Воронежа направил во фракцию материал со 
своими представлениями о механизмах отражения действительности физиче-
скими полями и сознанием человека.

Дмитрий Александров из города Новосибирска придумал аппаратуру, кото-
рую можно использовать вместо тетрадей для школ и студентов. Он предлагал 
КПРФ на выборах для агитации привлечь зарубежных коммунистов из Кубы 
и Венесуэлы (но это законодательно запрещено).
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Наверное, самый большой массив предложений накоплен во фракции по 
социальным и политическим проблемам, теориям и проектам переустрой-
ства общества.

Н. С. Исаев с Украины (город Киев) призывает КПРФ осуществить привяз-
ку национальной российской валюты к стоимости электроэнергии: «…  рубль 
должен стать электро-рублём в России и затем международной электро-ва-
лютой».

С. П. Краузе из Ясной Поляны предлагает повысить эффективность агита-
ции за социализм за счёт обретения «чёткого расчётного механизма оценки то-
вара и труда» на основании закона энергетической зависимости жизни и труда, 
открытого К. А. Тимирязевым в 1901 году. Поэтому «обществу надо думать об 
экономии энергоресурсов,  ибо  угрозу мирового  энергетического кризиса долго 
ждать не придётся». Он указывает: «Сейчас уровень экономического развития 
определяют по росту ВВП. Более объективными показателями являются энер-
гозатраты в условиях единицы топлива на одного человека в год по стране, по 
регионам, по предприятиям…» Он предлагает оценивать товары и труд (в том 
числе умственный) по энергоёмкости.

Школа и издательство А. Л. Шумского (город Каменск-Шахтинский Ро-
стовской области) призывает КПРФ к формированию масштабных экономиче-
ских условий для инновационного бизнеса в России (путём освобождения от 
налогов на 10 лет, государственных заказов и упрощения отчётности).

Р. А. Хасьянов из Приморского края разработал «Качественную модель 
Вселенной». Он просит «столкнуть его с любым учёным» для дискуссии.

Профессор Л. Г. Кошелев из Москвы в своих предложениях «Современная 
Россия и пути её развития» излагает несколько постулатов управления, в числе 
которых: оптимальный темп развития сложной системы; контроль исполнитель-
ской дисциплины; адаптация к внешним и внутренним воздействиям, устойчи-
вость системы.

Для решения проблемы «оскудения  сельской местности» Ф. Н. Красиль-
ников из города Ижевска предлагает создавать агрогорода, в которых условия 
жизни будут по комфортности приближены к городским, с развитой инфра-
структурой и прилегающими землями сельскохозяйственного назначения, ле-
сом, прудом, стадионом.

В. А. Демидов из Москвы прислал свои развёрнутые предложения по раз-
витию города Москвы.

Мэру города Москвы С. С. Собянину был направлен запрос Г. А. Зюганова 
на основании письма дворника Ю. И. Морозова. Он просит пересмотреть по-
рядок осенней уборки листвы, который наносит вред окружающей среде и её 
многочисленным обитателям.

Москвич В. В. Синицын предлагает передать Музей Юрия Гагарина на его 
родине под охрану ЮНЕСКО.
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Есть и весьма фантастические проекты и идеи. Например, на темы: вол-
новая генетика, энергетика структуры пространства, теория единого поля, изме-
нение климата.

Председателю Правительства Российской Федерации В. В. Путину было 
направлено обращение изобретателя, автора 19 авторских свидетельств и 56 на-
учных работ из города Королёва, Е. М. Степанова, с публикацией его работы 
«Энергетика Структуры Пространства».

Фундаментальный труд «Основы мироздания» (это вариант физико-ма-
тематического описания единого пространства) издал и прислал Г. А. Зюгано-
ву А. Д. Пучков из города Тулы.

А. М. Васильева из города Санкт-Петербурга – автор материала на темы 
«ледяного дождя» и «климатического оружия». Она предлагает свою версию 
«механизмов» их образования.

В. И. Черемнов из Омской области подготовил предложения «О сохране-
нии жизнеспособного климата для человека на планете Земля».

А. А. Борисов из Москвы предлагает фантастический проект: «Присту-
пить к строительству соответствующих морозильных устройств в Арктике 
и Антарктиде» в связи с возможным изменением климата. (Энергозатраты на 
данный проект А. А. Борисов, конечно, не подсчитал).

А. С. Сердечный из города Комсомольск-на-Амуре рекомендует создать 
в России научный центр по сохранению кислорода в атмосфере Земли. В от-
ношении климата нашей планеты он убеждён, что «говорить о Всемирном по-
теплении климата рано. Северный и Южный полюса Земли, покрытые льдами, 
будут существовать вечно, независимо от поворота оси вращения Земли, по-
скольку тепловая энергия Солнца на полюсах равна нулю».

О. В. Калугин из Ярославской области прислал во фракцию свои фанта-
стические предложения: «Построить автодорогу по моему проекту Испания – 
Владивосток… На  всём  протяжении,  через  каждые  300–500  км  построить 
3–5-миллионные города для населения и обслуживания трассы…»

В письмах во фракцию встречаются конкретные и общие прогнозы, в том 
числе и экономического характера.

Ю. В. Зимников из города Самары направил во фракцию свой анализ при-
чин финансово-экономического кризиса. Основными предпосылками кризиса 
ему представляются следующие факторы:

«– перенакопление финансового капитала;
– влияние ставки рефинансирования на инфляцию;
– долларизация мировой экономики;
– девальвация (обесценивание) доллара;
– системный кризис монетарной (денежно-кредитной) системы».
Наш корреспондент В. Н. Лыхин из города Кирово-Чепецка регулярно вы-

сказывает соображения о политике и экономике России. В 2011 году он раскрыл 
тему «Кризисы»:
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«Россия абсолютно не готова к предстоящим кризисам!
1) Через 50 лет закончится нефть. В России будет энергетический и эко-

номический кризисы.  За 40–50  лет вымрет 40–50 млн.  человек! Численность 
россиян составит примерно 90 млн. человек.

2) Через 80–100 лет закончится газ!..
3) Через 300 лет закончится уголь… Как будут жить люди в городах?
4) России следует подготовиться к этому заранее!..
Не тратьте деньги на участие России в футбольных чемпионатах и дру-

гих  мероприятиях!..  Вкладывайте  в  энергетику…  Выращивайте  как  можно 
больше леса!.. Выращивайте как можно больше пшеницы!..

Восстановите социализм!..» 

П. А. Архипов из города Чебоксары в новой работе «Беспрерывная дина-
мика формирования и развития человеческого общества с цикличным его раз-
витием на Земле» убеждён, что «процессы превращения центра Добра и Сози-
дания Российского общества в центр Зла и разрушения наподобие общества 
США  начинаются  в  преддверии  наступления  необратимого  процесса  гибели 
и самоуничтожения человеческого общества на Земле, и такое время наступа-
ет с 2013 года, т. е. с началом третьего этапа активной части тоталитарно-
го режима с президентским правлением российского общества».

Н. Л. Бурцев из Москвы прислал материал «Борьба цивилизаций 2004–
2368 гг. Прогноз на основе больших лунных циклов».

Ю. М. Кокорев из города Городец Нижегородской области озабочен про-
блемами оздоровления и энергетикой живого мира. Он утверждает, что «Сол-
нечная  система  вошла  в  зону  пониженной  напряжённости  некоторого  вида 
полей. Именно поэтому Солнце начинает сброс энергий и масс… спектр свето-
вого  излучения  сместится  в  сторону  высокоэнергетического  ультрафиолета 
и рентгеновского излучения, давая дополнительное сильное питание гнилост-
ным высокопатогенным организмам, что чревато эпидемиями на Земле… Тем-
пература на поверхности Земли растёт из-за этого, а не из-за некоего мифиче-
ского парникового эффекта…»

С. В. Цивинский пишет о смене вех в энергетике. В числе возможных кон-
курентов ядерной энергетики – новая технологическая платформа для термо-
ядерной энергетики, «вихревые кавитационные теплогенераторы» и другое.

В. И. Федоренко и Л. С. Видяпина из города Электрогорска предупрежда-
ют КПРФ о мировой экологической катастрофе, причиной которой является 
нравственная деградация общества. Они направили подборку своих книг, по-
свящённых теме экологии, нравственности и угрозе мировой катастрофы.

Мрачный прогноз для всей планеты Земля и Западной Европы (в результате 
землетрясений и извержений вулканов в 2012–2016 годах) содержится в письме 
А. А. Смирнова (он прислал письмо Г. А. Зюганову из исправительной колонии 
в Республике Мордовии): «Олигархи и члены правительства передохнут, это 
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объективно. Ни яхты, ни самолёты их не спасут…». «К власти придут другие 
люди… Будущее многовариантно, хотя боевые действия на Ближнем Востоке 
уже не остановить…»

С. В. Пирогов из Томской области пишет, что «К громадному сожалению, 
природа не подвластна человечеству», поэтому он ожидает в ближайшем будущем 
многочисленные природные катастрофы. Тем не менее, уверяет: «Катастрофу 
организует капитал, пусть он и отвечает за окончание жизни на Земле». (!?). 
В этих условиях он не советует КПРФ брать власть, так как «нет смысла брать 
ответственность  на  себя». В ответе из фракции есть такие слова: «С  этим 
мы согласиться не можем, так как в экстремальных условиях человек должен 
поступать в  соответствии со своими убеждениями и по совести… Позиция 
коммунистов всегда отличалась активным отношением к действительности; 
мы верим в разум человека, способный не только покорять природу, но и жить 
с ней в гармонии, искать и находить пути выхода из кризисов и тупиков разви-
тия цивилизации».

Наш регулярный корреспондент, который содержится в ФКУ Рязанской об-
ласти, Д. Г. Гришнин, прислал статью о том, что Мавзолей Ленина и Красная 
площадь в Москве имеют сакральное значение для всего мира. Д. Г. Гришнин 
пишет в конце статьи: «Обычно голод в мире создаётся искусственно, войны – 
тем более. Нужно быть готовым к наихудшему варианту развития событий, 
и не падать духом».

ОТ НАУЧНЫХ ТРУДОВ ДО СТИХОВ  
И ХУДОЖЕСТВЕННОГО ТВОРЧЕСТВА

Немало научных изданий, литературных трудов, сборников стихов и даже 
музыкальных произведений и песен поступает во фракцию.

Экземпляры книги «Взаимодействия во Вселенной» были переданы 
Г. А. Зюганову и Ж. И. Алферову (авторы – Н. Д. Овсянников и Л. Ф. Овсянни-
кова).

Перечислим лишь часть работ социально-экономического и политиче-
ского характера, которые направлялись во фракцию в 2011 году.

Центр проблемного анализа и государственно-управленческого проектиро-
вания (гендиректор – С. С. Сулакшин) продолжал присылать материалы Центра. 
Поступили издания: 1. С. Кара-Мурза. «Кризисное обществоведение»; 2. С. С. Су-
лакшин, Э. Л. Сидоренко, О. В. Куропаткина, Е. Э. Буянов, М. В. Милашенко, 
М. Ю. Погорелко, Ю. А. Сафронова «Целесообразность, возможность и содержа-
ние реформы оборота гражданского огнестрельного оружия»; 3. «Категориальная 
сущность и эволюция человечества в мегаистории и в бесконечном будущем». 
Материалы постоянно действующего семинара, выпуск № 1, 2011 г.; 4. «Го-
сударственная политика нацстроительства в современной России», выпуск 2, 
2011 г.; 5. «Непотерянное поколение». Сборник трудов центра, выпуск 2011 г.
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Из Армении регулярно поступают номера журнала «Национальная идея» 
и работы лидера партии «Национальное Единение» А. М. Гегамяна (моногра-
фия «Навстречу будущему»).

Г. А. Сухоруков из города Южно-Сахалинска опубликовал книгу «Куда же 
идёт Россия?»

Р. Х. Амирханов из города Южно-Сахалинска прислал свою брошюру «По-
чему в постсоветской России господствует ЗЛО и торжествует БЮРОКРАТИЯ?»

Наш постоянный корреспондент из посёлка Сатис Нижегородской области, 
Пётр Григорьевич Апрятин, прислал 12 экземпляров новой книги «Горе без ума. 
Драма России».

Из редакции журнала «Вестник аналитики» (ЗАО «Институт стратегиче-
ских оценок») поступил очередной номер журнала и монография Сергея Вади-
мовича Кортунова «Россия в мировой политике после кризиса».

П. В. Коломейцев из Московской области направил во фракцию книгу «Оп-
тимизация экономических отношений» и статью «Россия на грани катастрофы. 
Что делать?»

От доктора философских наук М. В. Гавриловой из Санкт-Петербурга по-
ступила монография «Анализ программы российских политических партий на-
чала ХХ и ХХI века (лингвистический аспект)».

М. Р. Скулкин из города Екатеринбурга издал новую работу «Проблемы со-
временного мира».

Александр Няшин из Тамбовской области составил предложения, как пре-
одолеть кризис, под названием «За Державу обидно. Кто, если не мы?» (голос 
из народа).

В. Н. Пеляк из города Мурманска – автор книги «Демократия и эгократия».
В. А. Мусолямов из Австралии направил Г. А. Зюганову аналитический ма-

териал «О патриотизме и современных манихеях. В. Путин или Д. Медведев».
Брошюра «Перспективное сообщество людей» издана А. В. Тугарёвым из 

Москвы, а Кириллом Мямлиным – книга «Высокий коммунитаризм как русская 
идея» (с анализом крупнейших мировых финансовых структур).

В. Ф. Додул из Московской области направил во фракцию «Мегапроект 
оздоровления, выживания, возрождения и развития России».

Оригинальную книжку представила фракции бывший инженер по озелене-
нию Е. В. Алексеева – «Разговор кухарки с Марксом». Книга написана в форме 
диалога автора с К. Марксом; Е. В. Алексеева на основе аналогии экономиче-
ских систем с живыми организмами интерпретирует теорию К. Маркса.

А. Ф. Васильева из города Тосно – автор исследования «Перспективы ком-
мунистической идеологии в деле освобождения России».

М. А. Минько из города Томска представил предложения к программе выхо-
да России из кризиса и размышления о сути социализма и марксизма.

10 экземпляров работы «КПРФ и выборы в буржуазный парламент» были 
получены от члена КПРФ В. Н. Ембулаева из города Владивостока.



68Издание Государственной Думы

В. И. Шевяков из Украины направил во фракцию брошюру «Цивилизация 
Запад-США на основах рыночных отношений – величайшее зло для всего чело-
вечества!!!»

А. А. Соколов из Москвы – автор материала «Механизм создания народной 
рыночной экономики» на основе «Эффективного способа производства».

Профессор В. М. Ильчук из Москвы направил Г. А. Зюганову монографию 
«Цены на информационные продукты и услуги».

Статью «О стратегии развития сельского хозяйства России» (основана на 
развитии малого сельского хозяйства и фермерства) прислал Б. Д. Фомин из го-
рода Орла.

Ю. Д. Никифоров из Москвы составил «Размышления» о самых насущных 
проблемах России и, прежде всего,– о сельском хозяйстве.

Президент Ассамблеи народов Грузии, член Общественной палаты Россий-
ской Федерации Г. Г. Дзасохов, подарил Г. А. Зюганову подготовленную коллекти-
вом авторов работу «Россия – Грузия: Альтернатива конфронтации – созидание».

Президент ЭАЦ «Модернизация» А. В. Чуев направил работу своих экс-
пертов – «Россия ждёт обновления».

Ректор РГГУ Ж. Т. Тощенко из Москвы прислал Г. А. Зюганову свою книгу 
о социальных и философских парадоксах и противоречиях «Кентавр-проблема».

Первый номер альманаха «Развитие и экономика» поступил от председате-
ля правления «Миллениум Банк» М. Ю. Байдакова и главного редактора альма-
наха С. Н. Белкина.

Из Санкт-Петербурга пришла бандероль с работой В. И. Холманского 
«Правовые основы деятельности органов внутренних дел с лицами, освобо-
ждёнными из мест лишения свободы» и работой Т. В. Стульновой «Организаци-
онно-правовая деятельность органов внутренних дел с обращениями граждан».

Н. Е. Яценко издал свою новую работу «Словарь избирателя». 70 экземпля-
ров книги он подарил ЦК ЛКСМ и 30 экземпляров – избирательным штабам 
КПРФ. Он предложил также Г. А. Зюганову рассмотреть вопрос об использо-
вании в сети партийной учёбы разработок Н. Ф. Бондаренко на тему «Програм-
ма КПРФ о соединении социально-классовой и национально-освободительной 
борьбы».

Немало работ по управлению.
Ринад Александрович Попов из города Краснодара – автор монографии 

«Антикризисное управление». Он – сторонник подхода к региональной системе 
организации хозяйства на основе «двойной системы территориального управ-
ления».

С. В. Мартьянов из города Зеленограда прислал рассуждения и мысли рос-
сийского гражданина о государственных проблемах «Эх, дороги…» Он пред-
лагает «системные подходы к решению одной из застарелых, но неотложных 
проблем нашей страны – дорожно-транспортной».
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От Н. М. Добрынина из города Тюмени поступил двухтомник «Государ-
ственное управление. Теория и практика» с электронным диском «Монографии, 
учебники»; от Г. П. Соляника – монография «Производственное ресурсопользо-
вание: структура, резервы, управление».

Член экспертно-консультативного совета при Председателе Счётной палаты 
Российской Федерации А. Д. Керимов направил во фракцию свою работу «Стра-
тегические просчёты российской политической элиты».

Тема экологии встречается реже.
Вышла и подарена Г. А. Зюганову новая книга А. М. Чебанюка «Страсти 

по экологии».

Немало поступает во фракцию философских, религиозных и историче-
ских работ.

Уникальный труд о вечной ценности духовных откровений основных миро-
вых религий и их связи с законодательством «Тора, Новый Завет и Коран – закон, 
правопорядок и законопослушание» передал Г. А. Зюганову доктор педагогиче-
ских наук, член экспертного совета Комитета по делам общественных объедине-
ний и религиозных организаций Государственной Думы С. С. Оганесян.

А. Н. Чучалов из города Челябинска прислал материал «Атлантида – это 
реальность и трагедия».

В. Я. Ивонин из Москвы подготовил подборку книг и статей на тему «Путь 
России и человечества».

В. П. Красненко из города Стерлитамака подарил Г. А. Зюганову книгу «От-
кровение Аватара. О метаисторических судьбах человечества».

С. Н. Закиров из Москвы направил во фракцию книгу «Суд Божий! Россия 
и Человечество?!»

Материалы по «Учению Живой Этики» поступили от Е. В. Ерофеева из го-
рода Сочи.

Историками анализируется не только дореволюционная история России, 
СССР, но и недавняя, «перестроечная». Немало книг во фракцию регулярно 
поступает по истории конкретных предприятий, учреждений, городов и сёл 
России. Так, например, П. А. Маккавейский из Санкт-Петербурга издал очерки 
создания первого высшего учебного заведения системы социального обеспече-
ния – Санкт-Петербургского института усовершенствования врачей-экспертов.

От имени коллектива и ветеранов ООО «Староцементный завод» из города 
Сухой Лог Свердловской области его директор Э. В. Глызин направил Г. А. Зю-
ганову юбилейное издание (к 80-летию завода) – «Страницы большой истории», 
посвящённое истории создания и развития цементной промышленности города 
(«сухоложского цемента»), так как для многих это «не только сфера деятельно-
сти, а часть жизни и судьба».
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Е. П. Мухин из города Нижнего Новгорода прислал книгу «Борис Ельцин – 
царь смуты. Исторический и психоаналитический аспекты». Он подготовил так-
же рукопись книги «Современная историография деятельности КПРФ».

Президент Фонда «Наука – ХХI» Р. М. Тимошев из Москвы передал 
Г. А. Зюганову аналитический материал «Армия и общество: проблема и пер-
спективы сотрудничества».

Военные историки из города Твери, А.С. и М. А. Малыгины, прислали ма-
териал по истории Великой Отечественной войны «Генеральный план «ОСТ» 
Третьего рейха и его реализация в годы Второй мировой войны».

В. Г. Абрамов из города Воронежа издал книгу «Талантливые полководцы – 
защитники Воронежа».

Книгу о военном лихолетье в годы Великой Отечественной войны на Ор-
ловщине («Орловские дубинники») подарил своему бывшему земляку П. Р. Бу-
креев (в настоящее время живёт в городе Новокузнецке).

Москвич А. Я. Ягушкин прислал монографию «Высокое напряжение или 
последние дни энергоимперии».

Бывший инструктор Отдела административных органов ЦК КПСС (1970–
1976) и заместитель заведующего Отделом военных и административных орга-
нов Комитета народного контроля СССР (1976–1983) В. Ф. Некрасов подарил 
Г. А. Зюганову свои книги: «Аппарат ЦК КПСС в погонах и без» и «Село Талов-
ка Саратовской области за 200 лет: выживет или погибнет?» 

В. В. Шубин из Москвы направил во фракцию документальные издания: 
«Это Вы должны знать» и «Пятидесятилетие ПРО».

Главный редактор журнала «Приокские зори» А. А. Яшин прислал очеред-
ной номер журнала и 16 экземпляров книги, посвящённой И. В. Сталину,– «Ка-
техизис идеалиста».

Н. Н. Лукьянчиков из Москвы издал работу «Об историческом предназна-
чении России».

Обширные монографии подарил Г. А. Зюганову историк из города Тве-
ри И. С. Полищук: «Новая экономическая политика», «Православие и церковь 
в общественной жизни русской деревни. 1917–1937 гг.», «На перепутье веков: 
правда и кривда России».

В. А. Иванов из Москвы издал новую книгу «Свет и сумерки разума» 
с предложением: провести всероссийский форум, который подвёл бы итог 
20-летию убийственных реформ и наметил бы меры по выходу из кризиса.

Книга «Кодекс бесчестия» (о коррупции в России) поступила от главного 
редактора газеты «Родная Земля» А. П. Шахматова из города Иркутска.

Брошюру «Долг платежом красен» (краткая история накопления первона-
чального капитала олигархами) прислал Б. А. Шевелев из города Самары.

Профессор Омского государственного педагогического университета Ана-
толий Алексеевич Штырбул подарил Г. А. Зюганову первую часть своей моно-
графии «Государства и общества трудящихся: историческое наследие. С древ-
нейших времён до начала ХХ века».



Издание Государственной Думы 71

Москвич М. В. Филичкин передал Г. А. Зюганову книгу «Незримого фрон-
та солдаты» с описанием периода немецкой оккупации и партизанской борьбы 
на территории Орловской области.

И. Т. Солдатенков из города Тольятти выпустил книгу, посвящённую своей 
малой родине и жизни односельчан «Село Пискалы». Он советует Г. А. Зюгано-
ву: «Нужна Ваша книжка об истории своей малой родины». В ответ ему была 
направлена биография Г. А. Зюганова с дарственной надписью.

Из Республики Армении (город Егвард) М. М. Телунц прислал во фракцию 
брошюру «Из истории освободительной борьбы Сюника и Арцаха» и книгу, 
освещающую Карабахский вопрос.

Во фракцию присылают и работы по филологии, литературоведению.
В. А. Косулин из города Перми издал книгу об А. С. Пушкине «Сии листы 

всю жизнь мою хранят». Книга содержит интересные размышления о природе 
творчества.

Мемуары – излюбленный жанр наших избирателей.
Василий Михайлович Шемаров из города Сасово Разанской области при-

слал Г. А. Зюганову книгу, посвящённую его героической и трудовой жизни 
«Солдатской Славы кавалер».

Два экземпляра книги воспоминаний «Перелистывая календарь назад…» 
подарил фракции А. Г. Медведев из города Волгодонска.

Москвич В. Д. Ившин передал во фракцию свою книгу «Воспоминания 
о Великой Отечественной войне» и книгу В. Суханова «Через годы, через рас-
стояния…»

Наш постоянный адресат, В. П. Капустин из города Самары, издал и при-
слал Г. А. Зюганову книгу своих воспоминаний и размышлений «Жизнь 
в СССР», приложив к ней уникальную подборку материалов ВКП (б) 1932 года 
издания.

С. Д. Качармин из Москвы написал «Воспоминания горного инженера» 
и пожелал КПРФ «принятия решительных мер по передаче недр земли в руки 
государства и возрождению Подмосковного угольного бассейна».

Книга о Шпицбергене («На Север один раз не приезжают») получена от 
спортсмена-туриста, заслуженного путешественника России, журналиста 
Б. В. Москвина из Москвы. Он просит обратить внимание законодателей на по-
ложение жителей Севера и на необходимость его повторного освоения.

Историко-мемуарный альманах «На русских просторах» и номер журнала 
«Аврора» прислали наши корреспонденты из Санкт-Петербурга – Т. М. Лестева 
и В. В. Новачков.

Члены совета Ставропольской ГОО «Дети войны» направили Г. А. Зюгано-
ву Информационный вестник «Огненными тропами войны».

От В. В. Русьянова из города Смоленска поступил материал «Биография 
мужества» (из истории Смоленщины); от П. М. Фоменко из города Воронежа – 
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материал «Я жил при социализме»; от А. К. Птицына – мемуары «И это всё за 
одну жизнь»; от А. М. Долгова – книга воспоминаний «… И вечный бой».

От полковника запаса С. И. Ищенко из Москвы поступила книга «Косово 
горе» (Записки российского офицера из американского штаба).

Адресаты фракции КПРФ стараются порадовать Г. А. Зюганова и художе-
ственными произведениями: романами, рассказами, сказками, а также – пуб-
лицистикой.

Романы «Трижды проклятая власть» и «Землёй крещённые» прислал 
А. И. Сазанчук из Республики Беларусь; книгу рассказов и очерков «Жить 
и любить» – И. Д. Винокуров из города Ярославля. Он пишет: «Продолжаю слу-
жить КПРФ… Уверен: коммунисты вернут народу власть и собственность».

Книгу повестей и рассказов «Аист на крыше» прислала Мира Алексан-
дровна Иченская из города Михайловка Волгоградской области.

А уж сборники стихов дарят Г. А. Зюганову даже ветераны Великой Оте-
чественной войны! 

Н. Р. Елатомцев из Кемеровской области убеждённо пишет:
«Вот если б не было поэтов –
Как ночь бы жизнь была темна.
Рожают рифмы море света.
Как хлеб, поэзия нужна…»
Ветеран труда Н. Ф. Потапов из посёлка Белый Яр Тюменской области 

обнаружил в себе поэтический дар, поэтому написал и издал книгу стихов  
«Я в этот край влюблён». Часть их посвящена Великой Отечественной войне:

«Процветают пускай все народы,
Всё живое на нашей земле,–
Пусть забудутся страшные годы…
Но не Память о Павших в Войне!!!»
В. К. Кислицын из города Воткинска прислал книгу стихов «Откат. Расска-

зы в стихах». В стихотворном рассказе «Начало» он пишет:
«В застой мы подвиги вершили,
Гигантоманией грешили.
Я расскажу на этот раз,
Как строить начали КамАЗ…» 
Далее он откровенно рисует проблемы советского периода, но при этом теп-

ло вспоминает недавнее прошлое:
«По красным дням календаря,
Успехи славя Октября,
Мы пили местное вино,
Доступно было нам оно.
  В одеждах русских я ходил,
  И обувь русскую носил.
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  Кино без секса я смотрел,
  А пред девчонками краснел.
Но это мне не помешало
Жениться, время как настало.
Кино лишь учит дураков,
А не нормальных мужиков.
  Зарплата малою была,
  Но доброта в людях жила.
  Никто не плакал и не ныл,
  Заветам дедов верен был…»
А теперь?: «Дельцы какого ныне класса
Ведут во тьму святую Русь?
Не слышу праведного гласа
И быть судьёй им не берусь.
  Их путь к загадочному рынку
  Привёл Россию на базар,
  Где цены тянут, как резинку,
  Дельцы, чтобы иметь навар».
Сборники стихов подарили Г. А. Зюганову: А. С. Щеблыкин из города 

Калач-на-Дону («Всё из жизни»); поэтесса С. И. Павлова из города Балашихи 
(«Перевёрнутое море»); А. А. Курбакова из города Протвино («Мне виделось»). 
Она пишет: «Ваши книги и брошюры, присланные мне, успешно разошлись сре-
ди Ваших единомышленников. Очень просим Вас выслать ещё некоторое коли-
чество…»

В. Н. Воробьёв из Москвы прислал во фракцию книжку стихов «Нам доро-
ги эти позабыть нельзя…» и фотографию отца, участника Великой Отечествен-
ной войны.

Москвич В. И. Пальчиков издал книгу сонетов «Чело Веков – Человеков»; 
И. А. Носова – автор сборника стихов «Сталинград» и стихотворения «Сон 
И. Сталина».

Н. Н. Лазарев из города Ивангорода (Ленинградская область), выполняя по-
следнюю волю своего друга, декана факультета робототехники Ленинградского 
технологического института, члена Союза писателей, Валерия Владимировича 
Богданова, направил Г. А. Зюганову его сборник поэм «Памятники».

Сборник проникновенных стихов «Без русских не бывает России…» пода-
рил Г. А. Зюганову бывший главный редактор журнала «Российская Федерация 
сегодня» Ю. А. Хренов.

Бывший геолог из города Чебоксары Н. В. Гребнев издал сборник стихов 
«Раскаты грома» и два выпуска «Страницы жизни».

А. Ф. Горшков из города Оренбурга сочинил эпическую повесть в стихах 
«Экзамен» (о жизни простого советского народа во время Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 годов).
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Поступили также книги: сборник стихов, песен С. В. Присяжного с Украи-
ны «Карнавал»; пьеса «Прощай, двуглавый» и поэма «Слово об истории России» 
Н. Прилепо из Москвы; научно-производственный роман в стихах «От мала до 
велика» В. А. Зайганова из города Йошкар-Ола.

Иосиф Густович Ливомяги из города Краснодара в сборнике стихов «Ах, 
осень… Ах, осень…» пишет:

«Ветер свирепо гнул ветви дубовые,
Очень хотелось согнуть ему дуб.
Только напрасны потуги пудовые –
И до чего ж этот ветер был глуп!
  В землю вцепились корни у дерева,
  Мощной опорой служили ему,
  И повалить его даже у берега
  Ветру и буре не по плечу…»
В своих предложениях депутатам он констатирует: «Огромную досаду вы-

зывают принимаемые никчёмные законы… Мне, хоть и пожившему немало, не-
ведомо: каким образом замена названия милиции на полицию может улучшить 
работу блюстителей порядка, но представляю, что этот чей-то каприз по-
требует значительных затрат…»

Во фракцию поступила также книга поэтессы из города Казани Ангелики 
Золотовой – «Дух-Душа-Тело».

Бывший военный прокурор В. В. Букалов из города Винницы на Украине 
прислал свой сборник «По следам событий. Без политики». Он пишет о «нова-
циях» Президента Российской Федерации Д. Медведева:

«Где «МИЛИЦИЯ» была,
Написать: «ПОЛИЦИЯ»,
И пойдут у нас дела
Так, как за границею…»

Л. В. Савченко из города Уфы поздравил в конце 2011 года КПРФ стихами:
«С Новым годом, друзья и подруги,
Как приятны нам эти слова.
Нет сегодня ни стужи, ни вьюги,
Лишь на ветках берёз кружева…
С Новым годом, Россия великая,
С Новым годом, родная страна!»

С. В. Присяжный из Украины (город Запорожье) сообщает Г. А. Зюганову: 
«Почему пишу? Потому, что вижу в Вас истинного доброжелателя и борца за 
счастье маленького человека. И не важно, что Вы – российский государствен-
ный  деятель,  а  я живу  не  в России.  То,  чем Вы  занимаетесь,  чему  посвяти-
ли свою работу и жизнь, близко и понятно каждому честному и порядочному 
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человеку. Я  знаю,  что Вы пишете стихи,  очень бы хотелось почитать хоть 
некоторые из них. Я тоже пишу стихи…» Он прислал книгу стихов и песен 
«Карнавал», номера газеты «Флаг Родины». 80-летию М. Горбачёва он посвятил 
своё хлёсткое стихотворное послание, в котором есть строчки:

«… Грызть и загрызть за кусок я бы смог:
Нынешний день подбивает;
Только не буду, скручу себя в рог –
Тот, кто гудит, не бодает».  
В. В. Плиев из Санкт-Петербурга подарил фракции пять экземпляров сво-

его романа в стихах «Михайло Ломоносов». Г. А. Зюганов направил в ответ 
свою книгу с дарственной надписью, а ЦК КПРФ наградил В. В. Плиева памят-
ной медалью в честь 300-летия М. В. Ломоносова.

И. И. Семин (Иван Знаменский) из города Северодвинска прислал сборник 
стихов «Природа, жизнь и размышления. Любовь».

Два своих сборника стихов («О, Русь! родные берега…» и «Земля моя – 
планета наша») направил во фракцию Т. И. Бутырин из города Перми. В стихо-
творении «Поднять Россию» он пишет:

«Где силы взять бороться с беззаконьем?
Такого не бывало на Руси…
Чтоб «царь» у власти на высоком троне
За порученья, выдав, не спросил?
  За молодых, что взяли ипотеки,
  Средства свои вложили все в жильё –
  Остались с «носом». Как в библиотеке –
  Законов много. А вокруг жульё!..
Во взрывах гибнут наши самолёты:
Произошёл в системах где-то сбой.
С орбиты в океан летят ракеты –
Пришла пора менять, наверно, строй?..»

Есть и пьесы, сказки и басни! Двухактную пьесу «Сентябрьская симфо-
ния» сочинил С. А. Полушин из города Краснодара.

О. М. Золотарёв из города Новочеркасска прислал пьесу «Наша Молитва». 
Он мечтает объединить всю Россию, добиться всеобщего мира и согласия ме-
жду людьми на основе единой Демократической партии.

А. Г. Булатов из города Берёзовский – автор сборника сказок и басен.

Художественное творчество наших избирателей представлено жанром песни.
А. Т. Швалов из города Петропавловска-Камчатского прислал Г. А. Зюга-

нову текст патриотической песни, в которой он старался «передать последние 
минуты погибающих в конвое РQ-17».

Приводим выдержки из достаточно резкого «Текста песни десантников» 
(автор не известен):
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«Если ты гражданин, если ты президент,
Для тебя есть закон, для тебя есть запрет:
Из казны не воруй и не лги никогда.
Будь открытым для всех, отвечай за слова.
Восемь лет президент, и опять кандидат!
Посмотри нам в глаза, и закрой свой мандат.
Доверяли тебе, а ты врал много лет,
Применяя во всём свой гэбешный секрет.
Ты такой же, как я, человек, а не бог.
Я такой же, как ты, человек, а не лох.
Не дадим больше врать, не дадим воровать,
Мы – свободный десант, с нами Родина-Мать».
«Гимн ополченцев» написала Л. В. Шахова из города Саратова:
«Вставай, страна великая,
Нам всем грозит беда –
Чудовища двуликие заняли города.
Грабителей сословие
Отправим за кордон
Без права возвращения в родной российский дом…»
В Союз композиторов России Г. А. Зюгановым было направлено письмо 

и стихи («Родная земля моя – Россия», «Прощальный бал») предпринимателя 
Г. П. Моисеенко из города Кременная на Украине, на которые он просил сочи-
нить музыку.

Нина Васильевна Прохожая из города Смоленска прислала во фракцию 
ноты песни, посвящённые её родному городу Смоленску.

Ли Белорусс из станицы Брюховецкая Краснодарского края вручила 
Г. А. Зюганову электронный диск со своими песнями и книгу воспоминаний 
«Моё богатство».

В. И. Контровский из города Могилёва (Республика Беларусь) автор многих 
песен, среди которых: «Пора уже спасать страну…», «Откуда родом капиталы».

Есть и другие артефакты, изготовленные руками наших избирателей.
Ветеран Балтики и художник из посёлка Дубровка (Республика Алтай) Вла-

димир Кондратьевич Храпенков направил Г. А. Зюганову буклет и видеоматери-
ал со своими работами.

Е. Г. Петров из города Пушкино Московской области подарил Г. А. Зюга-
нову оригинальную кружку с копией фотографии участников митинга КПРФ.

В Центр авторской песни было направлено письмо Г. А. Зюганова с обра-
щением Ю. Н. Юцикова из села Делехово Рязанской области, к которому прило-
жены копии 24 портретов известных исполнителей и авторов песен. Эти порт-
реты уже были представлены Ю. Н. Юциковым на фестивале авторской песни 
«Куликово поле», участники которого высказали идею – создать музей бардов-
ской песни в России.



Издание Государственной Думы 77

НЕОБЫЧНЫЕ И ЧАСТНЫЕ ПРОБЛЕМЫ,  
ПАРАДОКСАЛьНЫЕ МНЕНИЯ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

КПРФ с пониманием относится к самым разнообразным мнениям и пара-
доксальным суждениям о жизни. По возможности, отдел писем фракции помо-
гает решать почти любую частную проблему или старается дать совет, каким 
путём искать нужное решение.

В Центр документации объединения «Саксонские мемориалы» в город 
Дрезден был направлен запрос Г. А. Зюганова на основании письма И. В. Во-
ронцова из города Нижнего Новгорода с целью уточнить местонахождение мо-
гилы его деда, Шахалова Александра Андреевича, погибшего в плену на терри-
тории Германии 4 февраля 1942 года. И. В. Воронцов приложил к письму стихи:

«Над могильной плитою
Тускло свечи горят,
Захоронен в Торгау
Неизвестный солдат…
  Ты погибнешь в неволе
  На немецкой земле
  И креста на могиле
  Не поставят тебе…»

Во фракцию КПРФ в Государственной Думе Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации обратилась подданная Австрийской Республики Элеонора 
Дюпуис. Она пытается найти своего отца, советского солдата, который в годы 
Второй мировой войны освобождал Австрию. К сожалению, по тем скудным 
сведениям, которые приводит Э. Дюпуис, найти её отца практически невозмож-
но. Он был родом из города Твери, примерно 1915 года рождения. Имя его – 
Михаил, фамилия – либо Громов, Громан или даже Гроссман (не точно), в мае-
сентябре 1945 года он находился на территории города Санкт-Пельтен (Sankt 
Polten) в Нижней Австрии. Тем не менее, Г. А. Зюганов направил запрос на те-
левизионную передачу «Жди меня». А вдруг произойдёт чудо и кто-нибудь из 
сослуживцев отца или родственников сможет сообщить что-то новое австрий-
ской дочери советского солдата!

Генеральному директору «Роснано» А. Б. Чубайсу было направлено 
Г. А. Зюгановым по просьбе Л. В. Савченко из города Уфы его письмо, в кото-
ром он требует вернуть деньги за ваучер.

Л. А. Васильева из города Кировограда Свердловской области вдруг вспо-
мнила, что во время приватизации не получила ваучер, и хотела бы сейчас с его 
помощью решить жилищную проблему. В ответе ей из фракции говорится: «Мы 
убеждены, что ваучерезация была полнейшим обманом народа».
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Л. Ф. Абламская из города Новосибирска предлагает «скинуться депута-
там фракции по 50–100 рублей», чтобы она смогла рассчитаться за ипотечный 
кредит. (Мы подсчитали, что, скинувшись по 100 рублей, наши депутаты собе-
рут лишь 5 700 рублей, что не покроет даже месячный платёж Людмилы Фёдо-
ровны Абламской.)

Интересный документ прислал во фракцию Л. Л. Корепанов из города 
Екатеринбурга. Это «Уведомление о выплате дивидендов» ОАО ОМЗ (Группа 
Уралмаш-Ижора). В нём сообщается: «Причитающиеся Вам дивиденды в сумме 
1,56 рубля Вы можете получить по адресу: Москва, 2-й Амбулаторный проезд, 
д. 8, стр. 3».

Один адресат прислал во фракцию изображение 100-долларовой купюры 
со словами: «Скоро этими фантиками будем оклеивать сортиры в деревнях. 
Обама давно уже напечатал 700 миллиардов «франклинов», ничем не обеспе-
ченных. Реакция Пекина была незамедлительной и правильной».

Аноним из города Пятигорска пишет: «Путин и компания это здорово при-
думали:  себе –  всю собственность,  власть,  а  нам – псевдодемократию» (да-
лее – оскорбительные выражения).

А. Пономарев из города Сыктывкара убеждён: «страной правят бандиты 
и жулики, как при Ельцине… Хоть я и не коммунист, но глубоко уважаю Вас, 
Геннадий Андреевич. Согласитесь: надо что-то менять. Дальше будет только 
хуже. Надо объединить все народы под общим символом». Поэтому он пред-
лагает в государственном флаге Российской Федерации цвет «синий поменять 
на зелёный, а красный – на оранжевый. Белый остаётся, как основа христиан-
ского государства, зелёный цвет – это наши мусульмане, а оранжевый – это 
буддизм. Этот символ будет представлять восточную часть нашей страны».

Галина Лютикова из города Шелехова предлагает: «Герб  двухголовый 
«орла» – от плохой невидимой силы, сменить на Добрый с силой Солнца, тру-
довой».

А вот В. Ю. Куклин из города Кирова считает, что России «не надо рваться 
в сверхдержавы. Главное для нас – выжить». Он излагает стратегию выжива-
ния страны, государства, народа.

Х. М. Хамбиев из села Дарбанхи Чеченской Республики всерьёз призы-
вает КПРФ и другие фракции Государственной Думы поставить вопрос о при-
своении В. В. Путину звания Героя России. (В ответе фракции сообщается, что 
у КПРФ иное мнение по данному вопросу.)
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Мэру Москвы С. С. Собянину было направлено коллективное пожелание 
москвичей ЦАО – выдвинуть на должность первого заместителя префекта ЦАО 
города Москвы кандидатуру из числа членов КПРФ. Заявители выразили также 
недоверие нынешнему первому заместителю префекта ЦАО города Москвы.

Губернатору Краснодарского края был направлен запрос на основании жа-
лобы 65-летнего производителя молока, Н. И. Грицаенко из города Лабинска. 
В 2007–2009 годах он сдал более 100 тысяч литров молока, но ему отказали 
в выплате субсидии на том основании, что его подсобное хозяйство с коровами 
находится на территории Республики Адыгея (всего лишь в 5 км от города Ла-
бинска).

Г. В. Жильцова из города Вольска прислала во фракцию материал на тему 
«Как улучшить жизнь в миллион раз». Всего лишь: надо начать жить на основе 
идеологии добра, а не зла!?

И. П. Ж. из города Тюльган Оренбургской области просит КПРФ законо-
дательно запретить рекламировать травы, влияющие на сексуальность, так как 
«сила секса временная», а «всё это делается для наживы спекулянтов… и мо-
жет отражаться на детях ещё в утробе матери…»

ОСОБЕННОСТИ ПЕРЕПИСКИ ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ

На имя Г. А. Зюганова на сайт КПРФ в Интернете ежедневно поступает 
порядка 120 обращений в электронном виде (порядка 3 600 в месяц).

Основное содержание большинства электронных писем: конкретные жало-
бы и просьбы (средства для переезда и для покупки жилья, получение кредита 
на свой проект, юридическая помощь и тому подобное), коррупция, обманутые 
дольщики, нарушение жилищных прав ветеранов Великой Отечественной вой-
ны, летние пожары, технические катастрофы и проблемы безопасности, пред-
ложения о сотрудничестве, приглашения на мероприятия, поздравления, пере-
именование милиции в полицию, выборы в местные органы власти и критика 
кандидатов, призывы к КПРФ решительнее выдвигать своих людей во власть, 
проблемы первичных и региональных партийных организаций, размеры пен-
сий, положение военных пенсионеров, национальный вопрос и положение рус-
ских, требование восстановить систему оповещения граждан по радио, критика 
христианства и религии и, наоборот, желание соединить коммунистическую 
идею с религиозной, богословский спор, протесты против дальнейшей привати-
зации, просьбы о трудоустройстве.

В письмах за 2011 год отражались и международные события: война в Ли-
вии и призывы остановить её; поддержка Фиделя Кастро; осквернение памят-
ников Великой Отечественной войны в странах Балтии и на Украине; поддержка 
Президента Республики Беларусь А. Г. Лукашенко и другие.
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Поток писем, в том числе и электронных, долго не прекращался во фракцию 
в связи с преждевременной смертью коммуниста и патриота В. И. Илюхина.

КПРФ и Г. А. Зюганову задают самые разные вопросы. Например: «Что 
делает КПРФ для молодых и многодетных семей в плане жилья?»

Девятиклассник из города Заинска (Татарстан) Ринат Ибрагимов откро-
венно пишет Г. А. Зюганову по электронной почте: «Я единственный из класса 
(а,  возможно,  и  из  всей школы),  кто не  просто поддерживает Вас и КПРФ,  
но и активно отстаивает идеалы коммунизма и нашу бывшую Родину – СССР. 
Многим моя  позиция  не  нравится,  но,  вдохновляясь  Вашими  выступлениями,  
я продолжаю активно распространять коммунистические идеи. И считаю, что 
мой труд обязательно принесёт пользу обществу». Он попросил у Г. А. Зюга-
нова фотографию с автографом – тот ответил ему лично и направил свою книгу 
«На переломе» с дарственной надписью.

К концу 2011 года стали выделяться темы, связанные с ведением из-
бирательной кампании выборов депутатов Государственной Думы. Многие 
предлагали конкретные пункты в программу КПРФ, писали о необходимости 
объединения с другими партиями, включая ЛДПР под лозунгом «За простой 
народ!», требовали сделать всё, чтобы избежать подтасовки результатов на вы-
борах, присылали авторские материалы и проекты, выступали против кампании 
«десталинизации», предлагали инициировать отставку отдельных министров 
и всего Правительства Российской Федерации, давались критические оценки 
Народного фронта В. В. Путина, и другое.

Было много писем с реакцией на выступления Г. А. Зюганова в СМИ 
и с пожеланиями большей активности, вновь и вновь требовали восстановления 
проводного радио и использования сетей проводного вещания для оповещения 
граждан, протестовали против массовой приватизации; обманутые дольщики 
просили помощи, голосовали против распространения в Интернете детской 
порнографии, регулярно появлялась тема защиты пенсионеров, прежде всего,– 
военных, протест против вступления России в ВТО.

В отдельных обращениях поднимались вопросы: развал службы патолого-
анатомов, о спасении пляжей города Сочи, проведение референдума о строи-
тельстве АЭС, отсутствие средств на обновление памятников Ленина в ре-
гионах, о поддержке союзников КПРФ на властных должностях в различных 
регионах России, законодательное закрепление премии в 1 миллион рублей для 
парней, честно отслуживших срочную службу в армии, о состоянии детских 
площадок во дворах, о переименовании населённых пунктов в Казахстане на на-
циональные. Поднимались также вопросы: о регистрации домашних животных, 
были просьбы помочь русскому населению Абхазии сохранить собственность, 
сообщалось о конфликте ветеранов ВОВ и националистов, осуждалось празд-
нование Западной Украиной дня создания нацистской дивизии СС «Галичина», 
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осквернение памятников советских солдат в Эстонии. Темами обращений были 
помощь соотечественникам за рубежом, путь развития России и мира к сверх-
цивилизации, критика некоторых законов (о регистрации граждан, о культурном 
наследии, предлагалось включить в УК РФ наказание за ваучеризацию и при-
ватизацию 1991–1994 годов), отмечалось, что отставки в МВД и Минобороны 
России напоминают разрушение, высказывалось предложение КПРФ создать  
5-й Интернационал и организовать коммунистический фронт, сделать так, что-
бы в России был единый комсомол, поднимались вопросы о плачевном поло-
жении футбола, почему в России нет киббуцев, как в Израиле, высказывался 
протест против платных дорог, говорилось об экологии и утилизации пласти-
ковой тары, о том, что КПРФ должна выступить в защиту Сергея Миронова, 
что в Волгограде протестуют против строительства церквей, о государственной 
политике по развитию Сибири, Совет старейшин балкарского народа требовал 
вмешательства федерального центра для решения проблем Кавказа, реакция на 
гибель судна «Булгария» (в том числе из-за рубежа) и многие другие.

Основными темами в конце 2011 года оставались: помощь в правовых 
вопросах, в трудоустройстве, призывы присоединиться к акциям протестов 
других партий и движений, положение военнослужащих; осуждение принятия 
закона «О полиции», фиктивное народовластие и коррупция, необходимость 
сплочения русских людей, проекты альтернативной энергетики, отсутствие 
информации о текущих мероприятиях на региональных сайтах КПРФ. В чис-
ле основных тем были такие: об отношении КПРФ к религии, о возврате гра-
фы «национальность» в паспорта, о поддержке народного референдума КПРФ 
и о включении в анкету референдума пункта о недоверии Правительству Рос-
сийской Федерации. Было высказано предложение – проводить референдум 
в электронном виде, просили обнародовать позицию КПРФ по ювенальной 
юстиции, высказывалось пожелание о законодательном закреплении стату-
са «дети войны», сообщалось об отключениях электричества, предлагалось  
открыть отдельный канал на телевидении для детей, были требования прове-
рить качество строительства в России (в том числе олимпийских объектов), так 
как нет стандартов качества, предлагали законодательно ввести ответственность 
должностных и тому подобное.

По мере приближения даты выборов (4 декабря 2011 года) обострились 
следующие темы: мало материалов КПРФ в регионах, звучали призывы поме-
нять название партии, идеологию, направлялись предложения по сотрудниче-
ству, статьи для Г. А. Зюганова. КПРФ предупреждали: «Единая Россия» на 
профессиональной основе готовит кадры в Санкт-Петербургском ГУ, в Челя-
бинской области работает «горячая линия», «Центр оперативного реагирования 
«Единой России» (цель – выявление наиболее проблемных сфер в федеральном 
округе), в Курганской области «Единая Россия» учредила народно-патриотиче-
ский контроль за работой управляющих компаний в ЖКХ.

Прозвучали следующие предложения для КПРФ: сделать КПРФ сайт 
в Интернете для детей, рассказать о партии в Интернете доступным языком, 
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отвязать рубль от доллара и национализировать Центробанк – включить это 
в программу КПРФ. Отмечалось, что жильё для милиционеров – необходи-
мая тема предвыборной программы КПРФ, предлагалось взять шефство над 
памятниками Ленина в регионах, создать компартию Эстонии, создавать пред-
приятия нового типа под эгидой КПРФ. Поднимался вопрос о роли В. И. Ле-
нина и о Мавзолее – было предложение в ответ на требование вынести тело 
Ленина потребовать в Государственной Думе перенести тело Б. Ельцина в город 
Екатеринбург, предлагалось направить «засланцев» от КПРФ в ряды «Единой 
России» на время избирательной кампании. Отмечалось, что в связи со сменой 
названия «милиция» на «полиция» КПРФ может создать народно-патриотиче-
скую организацию с названием «Народная милиция России» или «Молодёжная 
милиция компартии», предлагалось воссоздать Коминтерн, присвоить Народно-
му ополчению имя В. И. Илюхина или Рохлина, вернуть пятиконечную красную 
звезду на агитационные материалы КПРФ, излагались разнообразные способы 
фальсификаций на выборах, предлагались услуги по оживлению сайта КПРФ 
в Интернете, КПРФ призывали не упустить возможность повышения автори-
тета, так как число голосующих за КПРФ растёт; советовали не рисовать про-
шлое радужными красками, пригласить для участия в дебатах С. Е. Кургиняна 
и привлекать больше молодых членов КПРФ. Давались советы обновить партию 
и её название, совершенствовать теорию социализма, выражалась поддержка 
идеи мирной смены власти и, наоборот, поступали призывы к более активным 
действиям против властей, высказывалась поддержка отдельных кандидатов от 
КПРФ или их критика, многие изъявляли желание принять участие в агитации 
от КПРФ и работать на выборах в качестве наблюдателей.

В письме из Одессы Анатолий Омельянов пишет Г. А. Зюганову: «Вооб-
разим, что Вы – Президент России. Как поведёт себя Запад? Ставя себя на 
место этого самого Запада, я бы пошёл по наезженному при разрушении СССР 
пути: спровоцировал бы обвал мировых цен на энергоносители. Такого приёма 
не выдержал Советский Союз… Просчитываете ли Вы такое развитие собы-
тий и что можно ему противопоставить?»

Письмо из Турции содержало призыв к Г. А. Зюганову остановить импе-
риализм и вернуться к СССР.

Из сборника «!!! Я – НАРОД!!!» Степана Ярова на сайте в Интернете 
было опубликовано стихотворение «Краснознамённый Победоносный май»:

«Вывеси красное знамя!
Вмажь пронародный пиар!
Знамя трепещет, как птица,
Знамя пылает, как жар!..»



Издание Государственной Думы 83

ПОЕЗДКИ РУКОВОДИТЕЛЯ ФРАКЦИИ  Г. А. ЗЮГАНОВА  
В РЕГИОНЫ

Г. А. Зюганов почти треть рабочего времени проводит в поездках по регио-
нам. Где он только не побывал вместе со своими помощниками! А сколько часов 
в году он проводит в самолётах и в поездах!

Встречаясь с избирателями на аэродромах, на железнодорожных платфор-
мах, в пути и в клубах, Г. А. Зюганову приходится выслушивать разные пожела-
ния и замечания граждан, включая несправедливые обвинения.

Здесь мы приводим лишь незначительную часть записок и предложений, 
которые Г. А. Зюганов передал в отдел писем фракции после возвращения из 
поездок в регионы.

Основное содержание записок, поступивших из города Тамбова и города 
Твери:

– «Не падайте духом – это главное. Мы за Вас молимся!»
– о необходимости смены власти в России;
– для борьбы с коррупцией внести в Уголовный Кодекс Российской Федера-

ции положение о полной конфискации имущества расхитителей;
– почему ТВ передаёт, в основном, только ЧП и фильмы ужасов;
– когда прекратится травля нашей советской истории?
– положение русских;
– зачем надо менять название «милиция» на «полиция»?
– о выборах и необходимости победы КПРФ на них;
– о необходимости создания КПРФ своей радиостанции;
– о пенсиях; трудовом стаже; о ЖКХ;
– положение военнослужащих и военных пенсионеров;
– об отмене стипендии для студентов;
– о формах самоорганизации населения, которые предлагает КПРФ;
– об излишней доступности памятных медалей ЦК КПРФ;
– против развития атомной энергетики на примере АЭС в городе Удомля;
– «в  Тверской  области с  2008  года  увеличили  кадастровую  стоимость 

приусадебных огородов на 800 %, поэтому пенсионеры вынуждены платить по 
650 руб. за каждую сотку. Огороды от 10 до 5,6 сотки, пенсии от 4,5 до 9 ты-
сяч рублей. Тысячные налоги – грабёж стариков».

На встрече Г. А. Зюганова с избирателями в городе Нижнем Новгороде 
своё письмо ему передал В. М. Батов. Он просил ознакомиться с его статьей 
«Можно ли победить зло на Земле», в котором изложена идея построения в бу-
дущем во всём мире Божественного коммунизма.

Там же Г. А. Зюганову передали «Частушки от народа»:
«Обозвали рубль – тыщей,
Оболванили народ.
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Стал народ голодный, нищий,
Жулики – наоборот!»
Избиратели из Нижнего Новгорода предложили загадку: «Найти три сход-

ства «ЕдРос» и шоу-бизнеса». Ответ: «Народ смешат, деньги гребут, исполня-
ют старые песни на новый лад».

Коллектив цеха № 85 ОАО «ЧМЗ» из Удмуртии (город Глазово) сообщает: 
«Управленцы нашего завода ОАО «ЧМЗ» идут на поводу Москвы. Развалив и раз-
валивая завод, сократив людей с 10 000 до 4 600, руководство не сокращают. Ген-
надий Андреевич, лично к Вам большая просьба – запланировать рабочую поездку 
в город Глазов, чтобы показать Президенту Удмуртии Волкову и его команде, 
что  люди,  которые  проголосовали  за КПРФ,  не  брошены  на  произвол  судьбы, 
у них есть защита…»

Во время поездки Г. А. Зюганова в город Нижний Новгород ему была пе-
редана записка со словами:  «Долой  антинародную,  продажную,  воровскую 
власть! Даёшь социализм, власть трудового народа!!!»

Поездка Г. А. Зюганова в Новосибирскую область выявила, как всегда, 
много общих для России и региональных проблем. В записках, поступивших 
Г. А. Зюганову во время встреч с избирателями, освещались следующие темы:

– «Собирая подписи по народному референдуму, я увидел, что служащие, 
врачи, учителя загнаны в «Единую Россию» и боятся пикнуть от страха поте-
рять работу. Молодёжь равнодушна к происходящему. Только остальная часть, 
от 40 лет и выше, бунтует в душе против этой власти. Многие колеблются. 
Правдивой информации мало, очень мало… Нужна армия пропагандистов, что-
бы переломить ситуацию»,– пишет беспартийный пенсионер, которому 81 год;

– «Пора приостановить покупку дворцов, яхт, земли за рубежом кучкой 
олигархов. Необходима национализация природных богатств Сибири, Дальнего 
Востока»;

– «Формы деятельности Вашей организации соответствуют уровню на-
рода XIX века. Маркс и Ленин качественно выполняли задачи для своего време-
ни. Сейчас механизмы захвата власти другие»;

–  «Почему КПРФ называет себя «левой партией»? Ведь лозунгом строи-
телей коммунизма был «Наше дело Правое!» – об этом говорил Сталин в 1941 г. 
Левое дело в сознании русского народа – неправедное дело»;

–  «Сталин отказался от марксизма  ещё  в  1952 г.  в  своей работе «Эко-
номические проблемы социализма в России». Почему КПРФ до сих пор не дала 
внятного ответа о применении марксизма в XXI веке? (Коллектив работников 
образования)»;

–  «Уважаемый  Геннадий  Андреевич!  В  своей  книге  «Драма  власти» 
в 1993 г. на стр. 182 Вы говорили: «Высшей формой властвования, без сомне-
ния, является власть концептуальная, власть идеологического программирова-
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ния…» Почему в своих выступлениях Вы не рассказываете о сущности концеп-
туальной власти в обществе?»;

–  «Восемь лет по «плану» вёл нас Путин,
Дума с ним – плечом к плечу всегда!
И привёл он к кризису, по сути,
И плетёмся снова в никуда».

Поездка Г. А. Зюганова в Орловскую область состоялась в январе 
2012 года. В записках избирателей тогда поднимались темы:

– необходимость контроля за выборами;
– при избрании Президента Российской Федерации избиратели должны 

давать оценку работы нынешнего Президента. Установить 1 раз в неделю его 
встречи с народом на ТВ;

– зачем отдали власть олигархам? Почему Чубайс и ему подобные до сих 
пор не ответили за свои деяния против народа?

– необходимо запретить частные охотничьи угодья;
– в случае победы на выборах обязательно исследовать причины разруше-

ния СССР;
– задавали вопрос: «Если Вы  победите, то  не  отдадите  ли  власть,  как 

раньше?»;
– не начнётся ли война с США, если КПРФ придёт к власти?
– КПРФ должна продвигать молодых и активных людей;
– просили разъяснить механизм национализации по программе КПРФ;
– спрашивали: зачем запустили на нашу территорию граждан Китая?
– предлагали использовать заключённых для заготовки леса и на других 

работах;
– требовали установить строгую отчётность работы депутатов Государ-

ственной Думы;
– ещё и ещё раз предупреждали об использовании административного ре-

сурса партией «Единая Россия», включая СМИ;
– о необходимости достойной оплаты труда бюджетников, наёмных рабочих;
– выражалось недовольство парадом на Красной площади 7 ноября 

2011 года, так как не было сказано ни слова об Октябрьской социалистической 
революции;

– КПРФ призывали активнее разоблачать обман Путина (насчёт идеи 
«третьей экономики в мире» в России и по другим вопросам);

– сообщалось о необходимости борьбы с коррупцией конкретно в городе 
Орле и о необходимости создания народных предприятий в области, выража-
лось недовольство работой губернатора;

– высказывалось недоумение по поводу того, что КПРФ относится толе-
рантно к РПЦ, хотя та считает социалистическую революцию в России траге-
дией;

– вновь звучали призывы активнее защищать пенсионеров.
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ПОДДЕРЖКА И КРИТИКА КПРФ, БЛАГОДАРНОСТИ

Во фракции КПРФ стараются анализировать как положительные, так и от-
рицательные отклики наших граждан на деятельность КПРФ.

Все предложения, критические замечания, поступающие от избирателей 
в адрес КПРФ, можно распределить по следующим основным направлениям:

– источники, пути и средства роста активности и популярности КПРФ 
и коммунистической идеи;

– откровенные, прямые и убедительные ответы КПРФ на наиболее острые 
и сложные вопросы;

– развитие идеологии КПРФ и теории коммунизма;
– издательская работа КПРФ и партийная печать, совершенствование ин-

формационной и пропагандистской работы;
– требования и призывы к КПРФ поддержать конкретные направления эко-

номики и отрасли, предприятия;
– положение дел в конкретных партийных организациях КПРФ и улучше-

ние их работы;
– поиск и организация новых форм работы с избирателями;
– фальсификация выборов, ошибки и предложения по ведению избиратель-

ной кампании выборов;
– необходимость сотрудничества с другими политическими силами и органи-

зациями, предложения по конкретным совместным мероприятиям.

В адрес КПРФ поступают обращения и с весьма резкой, даже некон-
структивной критикой. Почти на все эти письма направляются ответы.

В своём материале «Парадоксы в жизни столицы» ветеран ВОВ, ветеран 
труда А. С. Гульцев из Москвы довольно резко критикует КПРФ. Он противник 
сохранения Мавзолея Ленина, сохранения памятников многих вождей СССР. Он 
убеждён, что «В России есть КПРФ, потому что в России демократия. В тече-
ние 20 лет партия финансируется государством в работе парламента…» Пере-
числяя просчёты, по его мнению, правления коммунистов, он утверждает: «Рос-
сии нужен третий путь».

Н. Ф. Сысоев из города Городище Пензенской области предъявляет КПРФ 
жёсткие требования и пишет: «Вы знаете, за что можно уважать Путина? За 
его дальновидность. Глянул он по сторонам, посмотрел кругом и увидел одну тря-
сущуюся массу руководителей страны, и быстро состряпал «Единую Россию». 
Он не стал лить слёзы и скулить, как Ваши партии-приспособленцы, а сразу взял-
ся за дело… Где референдум о смене власти? Почему трое ничтожных людишек: 
Ельцин, Кучма и Шушкевич, при молчаливом Вашем согласии и тряпке-Горбачеве, 
развалили и продали такую страну жуликам и проходимцам…»

С. Н. Шароватов из села Туринская Слобода Свердловской области пишет, 
что «В политической жизни компартии весомого прорыва пока не видно… Идеи 
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и убеждения дедушки Ленина мне абсолютно понятны и основа их правильная. 
Только время никогда не стоит на месте…»

Обидное письмо прислал Зюганову защитник Дома Советов в 1993 году, 
член КПРФ Д. А. Скобелев из Санкт-Петербурга. Он пишет: «У меня, да и не 
только у меня,… создаётся впечатление, что наша КПРФ является лишь ви-
димостью оппозиции, чьё руководство, сверху донизу, вместо борьбы за власть 
ради проведения в жизнь заложенных в программе идей, воюет за место у кор-
мушки.  Ведь  оппозиционную  партию,  которая  нацелена  не  на  уличную,  а  на 
парламентскую  борьбу,  постоянно  подстерегает  опасность  вырождения…» 
Г. А. Зюганов ответил критику лично.

Не менее резко критикует КПРФ Н. А. Кузнецова из города Ухты: «Я вижу 
ваше барахтанье и абсолютно не вижу никакой перспективы. Вариантов два: 
либо вас всё устраивает и менять по существу вы ничего не хотите, пригре-
лись, сидите как оппозиция у кормушки и время от времени что-то мычите. 
Либо ваши желания упираются в стену невозможности и все ваши высказы-
вания не доходят до большинства… Ленин всегда говорил, что смена власти – 
это революция, и другим, мирным, путём изменений не будет. То, что проис-
ходит у нас в стране, кроме как бардаком назвать не могу». Она приложила 
к письму свои стихи:

«В стране давно
Нет завтра, нет вчера.
Никто не знает,
Что же с нами будет.
И крутится вокруг оси Земля,
И верят все,
Что хуже уж не будет.
Но хуже будет.
Начался уже разгон,
Который в вихре водоворота
Воронкой всех нас засосёт
И унесёт, наверно, без возврата…»

В ответ на коллективное письмо граждан из города Ужура, содержащее 
обидные выражения в адрес Г. А. Зюганова и КПРФ, был дан ответ за подписью 
руководителя аппарата фракции КПРФ в Государственной Думе В. Г. Поздняко-
ва: «Ваше откровенное и во многом оскорбительное письмо получено фракцией 
КПРФ в Государственной Думе и передано Г. А. Зюганову. Он его внимательно 
прочитал и сказал, что целые тома критики, насмешек и даже злобных оскорб-
лений в его адрес – вовсе не редкость! Но, к сожалению, лишь часть их носит 
конструктивный  характер  и  справедлива.  В  основном,  адресатами  движет 
желание уколоть побольнее, унизить или отыграться на КПРФ за загубленную 
жизнь или личные неудачи. И Г. А. Зюганов давно научился отражать неспра-
ведливые удары и обвинения.
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Обвиняя Г. А. Зюганова, Вы невольно задеваете и каждого члена фракции 
КПРФ в Государственной Думе и даже каждого члена КПРФ, поэтому счита-
ем свои долгом ответить на Ваше письмо.

Хотя Ваши упрёки в адрес власти в целом и Государственной Думы во мно-
гом справедливы, коммунисты составляют в ней 11 процентов, поэтому они не 
в  состоянии  существенно  повлиять  на  политику  государства. Мы  согласны, 
что коммунистов есть в чём упрекнуть, так как КПРФ не хватает времени 
и сил быть везде и со всеми, кто нуждается в нашем внимании и защите. Ино-
гда нам не достаёт и свежего, современного взгляда на происходящее, новых 
и эффективных политических технологий для пропаганды коммунистических 
идей, так как текущая работа и протестная деятельность поглощают слиш-
ком много сил и времени.

Вы пишете Зюганову: «Вы сами понимаете, что такое коммунизм? По-
общайтесь с народом!» Но кто даёт Вам право говорить от имени всего на-
рода? Тем более что Г. А. Зюганову, как и другим депутатам фракции КПРФ 
в Государственной Думе, не свойственен ни «вождизм», ни потребительское 
отношение к жизни и другим людям, ни отстранённость от чужих бед и жиз-
ненных проблем. Мы всегда были в гуще событий и являемся частью того же 
«народа», что и Вы. Коммунисты также всегда были готовы к сотрудниче-
ству с другими политическими силами, с людьми разных взглядов, но при усло-
вии их верности общенациональным интересам России. А что лично Вы сделали 
и делаете для других – позвольте спросить? Поделитесь опытом! Предложите 
его нашей партии, партийной организации КПРФ в городе Ужуре! Берите, на-
конец, власть в свои руки! Но «оранжевых» революций нам не надо – они лишь 
способны сменить плохое правительство на худшее!

Надеемся, что это письмо дойдёт до Вас, хотя не надеемся на понима-
ние и сознательную поддержку политической деятельности КПРФ. Призываем 
Вас не остаться сторонними наблюдателями и критиками, а приложить ре-
альные усилия для изменения социально-экономического курса России. Сделать 
это можно лишь на пути к социализму совместными усилиями с КПРФ! На-
правляем наши материалы.

С уважением, В. Г. Поздняков».

Многие в своих письмах указывают КПРФ, что для повышения авторитета 
партии нужны конкретные, реальные дела. Конечно, они есть, но КПРФ из-за 
отсутствия постоянной саморекламы и ограниченного времени в телеэфире не 
всегда о них рассказывает.

Л. Б. Вишникин из города Саранска прислал во фракцию короткую записку 
с вырезкой статьи В. И. Кашина о коррупции с восклицанием: «Так что же Вы 
меры не  принимаете…» В ответе говорится: «Критику  принимаем,  хотя при 
численности  депутатов  нашей фракции  в  11  процентов  от  общего  состава 
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Государственной  Думы  большинство  предложений  коммунистов  «повисают 
в  воздухе».  Видимо,  народ  у  нас  такой  –  почему-то  голосует  за  нынешнюю 
власть или вообще не ходит на выборы!..»

В. Р. Чемерисов из города Кузнецка Пензенской области прислал в КПРФ 
целый перечень проблем, по которым он требует от КПРФ «жёстко поставить 
вопросы» в Государственной Думе.

По некоторым проблемам наши избиратели традиционно высказывают 
противоположные точки зрения. Одни предлагают перейти к решительным 
действиям, другие, наоборот, критикуют за противостояние существующей 
власти. Одни советуют КПРФ опираться в своей работе на истинно верующих 
и отказаться от опоры на Сталина, другие, наоборот – вернуться на атеисти-
ческие позиции, критиковать религию и выступить против «десталинизации». 
Некоторые критически и неоднозначно оценивают советский период истории, 
не верят в победу КПРФ, в возможность существенного изменения положения 
дел в стране. 

И. И. Сокунова из Татарстана, заполнив анкету по Народному референду-
му КПРФ, положительно ответив на все вопросы, пишет: «Но только… Если 
начать  сейчас  национализацию «прихватизированных»  предприятий  –  будет 
гражданская война. Никто не вернёт награбленное добровольно, но даже если 
это произойдёт, то за эти 20 лет всё настолько разрушено, разворовано, что 
не хватит никаких денег, чтобы восстановить».  

Участник героической защиты Москвы в годы Великой Отечественной вой-
ны, земляк Г. А. Зюганова, М. В. Парахин из города Краснодара пишет о своём 
отце, ставшем жертвой репрессий 1937 года в деревне, о трудной жизни семьи 
после этого. Он знает, что КПРФ – это не та компартия, которая чинила репрес-
сии, но поскольку в народе «живуча боль от сталинских репрессий» «Мой Вам 
совет, Геннадий Андреевич, донести до народа, что Вы осуждаете репрессии, 
допущенные при сталинском режиме. Как это доходчиво сделать, не мне Вас 
учить». 

Пчеловод С. А. Меньшиков из Курской области также советует Г. А. Зюга-
нову и КПРФ: «Сначала вам надо избавиться от плохого прошлого. Это Ста-
лин и его режим. Надо публично осудить Сталина, даже исключить из партии 
посмертно. Вы скажете – это театр и игра на публику, пускай». Советует он 
также верить в Бога и чаще ходить в церковь, так как «это привлечёт прессу 
и общественность». «Если есть возможность, надо выпускать продукты пи-
тания в упаковке с символикой СССР и КПРФ». Эта продукция должна быть ка-
чественной, недорогой. Чтобы привлечь молодёжь, советует открывать секции 
и разные кружки не только в Москве, но и в провинции. Призывает он также 
объединиться с ЛДПР, а на всех предприятиях завести своих людей.

В своём откровенном письме А. Плотникова из Вологодской области кри-
тикует Советскую власть за многочисленные просчёты и факты коррупции и пи-
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шет: «Да, я тоже за колхозы и за коллективное хозяйство, но надо было в те 
времена дать землю в личное пользование ещё…»

Очень многие адресаты изъявили желание не только помогать КПРФ 
в избирательных кампаниях, но и хотели бы вступить в партию. Поэтому 
им были направлены ответы с координатами партийных организаций, избира-
тельных штабов в регионах.

87-летний москвич, бывший инженер-механик широкого профиля, изо-
бретатель, создатель многих устройств для летательных аппаратов, Малых Лев 
Иванович, обратился к Г. А. Зюганову с просьбой принять его в партию. Он пи-
шет: «… меня возраст не угнетает, я готов энергично выполнять все задания 
партии, имею гражданскую позицию и много новых предложений в разных об-
ластях».

Горячие слова поддержки КПРФ и Г. А. Зюганову содержатся в сотнях 
обращений во фракцию. Многие благодарят за присланную литературу.

З. Л. Солдатова из города Калининграда призывает Г. А. Зюганова: «Не 
вздумайте отказаться от руководства КПРФ… Не забывайте про закулисных 
дирижёров…»

«Пишет Вам мужичок-старичок неприкаянный из Зауралья»,– представ-
ляется наш избиратель из села Уксянское Далматовского района Курганской 
области А. М. Щербаков. «Давно и долго я собирался с письмом к вам, да вот, 
наконец-таки решился. О жизни что говорить? Плохая она – жизнь. Живём мы 
как бы и не дома, а где-то там, в небытии. От пенсии к пенсии…» Дальше он 
пишет о том, как за свои деньги покупал газету «Правда» в городе Чебоксары 
(там легко её приобрести, но в Далматовском районе газету «Правда» купить 
нельзя). Г. А. Зюганову он даёт напутствие: «Прошу Вас, берегите себя. Будьте 
крайне осторожны, бдительны. Ещё я хотел бы прочитать или узнать о рас-
смотрении дела, связанного с гибелью В. И. Илюхина».

Д. Д. Барановский из Московской области, получив книгу Г. А. Зюганова 
«Сталин и современность», сообщает: «Когда я её читал, возле меня собрались 
десятки бывших коммунистов и бывших комсомольцев, и всё это было, Генна-
дий Андреевич, на улице, люди слушали с большим вниманием…» Он пишет, как 
сильно возмутил его телевизионный ролик, в котором казнь Зои Космодемьян-
ской осуществляется на фоне фигуры И. В. Сталина.

«Я прочитал Вашу книгу «На переломе»,– пишет Г. А. Зюганову С. И. Буб-
нов из города Чехова,– и выражаю искреннюю признательность за её публика-
цию в это сложное и трудное время. Книга актуальна и просто необходима! 
Вы  дали  глубокий  политический  и  экономический  анализ  состоянию  России, 
а также определили пути выхода из кризиса. Спасибо Вам за заботу о народе 
и будущем нашей Родины!» С. И. Бубнов высказал также ряд предложений.



Издание Государственной Думы 91

Т. М. Пювилина из города Самары обращается к Г. А. Зюганову со слова-
ми: «Вы сейчас – зрелый, опытный, мудрый, популярный политик. Компартия 
имеет Ваше лицо. Это хорошо для России, для политики, для народа, для вете-
ранов». Она предлагает КПРФ объединяться с другими: «… необходимо срочно 
созвать Ассамблею «Единой России» вместе с делегатами от всех прогрессив-
ных партий и объединений…»

В. П. Колупаева из города Бийска выражает поддержку КПРФ и сокруша-
ется по поводу фальсификации советской истории в отношении Катыни. «По-
ляки, говорят, набожные, но если это так, неужели они не поняли, что гибель 
их руководства – это божья кара. А какие они неблагодарные! Ведь при освобо-
ждении Кракова столько наших солдат погибло». По поводу заявления Прези-
дента Российской Федерации, что при Советской власти «в магазинах ничего не 
было», В. П. Колупаева, пишет, что «зато всё было съедобное, а теперь?» При 
посещении церкви она до глубины души возмутилась, что «поп нас призывал не 
судить президента», «Нам пытаются доказать, что жизнь улучшается. А на 
самом деле она всё ухудшается… У меня одна надежда на компартию. Рабо-
тайте больше с молодыми. Как жаль, что я очень старая и сил хватает лишь 
на домашнюю работу».

В. А. Клюева (она находится в лежачем положении уже 10 лет) из города 
Саратова выражает поддержку народному референдуму КПРФ и пишет: «Сего-
дня случайно включила радио и услышала голос Геннадия Андреевича и прослу-
шала до конца, хотя не всё уловила насчёт тезисов к референдуму. Мне очень 
понравилось, что именно Вы, а не кто иной, хотите решить вопрос со сред-
ствами от природных ресурсов… Наши народные денежки идут в основном за 
границу…»

Во фракцию в 2011 году поступило много благодарностей.
И. Н. Найдёнов от лица Учёного совета ВУНЦ ВВС «ВВА» благодарит 

КПРФ за поддержку системы военного образования и предлагает опубликовать 
их обращение «Как подрезали крылья военной авиации».

М. А. Акулич из города Гомеля благодарит Г. А. Зюганова и КПРФ за под-
держку Президента А. Г. Лукашенко и Республики Беларусь. П. П. Саенко из го-
рода Минска горячо поддержал поездку Г. А. Зюганова в Республику Беларусь 
и также благодарит за поддержку А. Г. Лукашенко.

Семья Махмудовых из Пензенской области полна надежд на новый год: 
«Мы горячо верим, что в 2012 году Вы, Геннадий Андреевич, возглавите Рос-
сийское государство, и историческая справедливость восторжествует, СССР 
возродится!»

Л. С. Кузнецова из Амурской области благодарит Г. А. Зюганова за запрос 
в Центральный архив Минобороны России, в результате которого «нашли в ар-
хиве записи о моём папе, что он не только на Восточном фронте воевал, но и на 
Западном тоже… Спасибо не только от меня, но и от моих детей, здоровья 
Вам и благополучия!»
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Московская городская организация профессионального союза трудящихся 
авиационной промышленности «выражает Г. А. Зюганову искреннюю призна-
тельность  за  поддержку  трудового  коллектива  «ОАО  «Тушинский  машино-
строительный завод»…

С. И. Бубнов из города Чехова (Московская область) пишет: «Я получил па-
кет с брошюрой фракции КПРФ «Россия в тисках кризиса», с отчётами депу-
татов перед избирателями и ЦК КПРФ о проделанной работе в 2009 г.

На мой взгляд, это очень важный и необходимый материал. Народ должен 
знать,  как трудно  приходится  депутатам-коммунистам  в  Государственной 
Думе защищать права и интересы трудящихся масс. Выступления депутатов 
объективны, устремлены в будущее и проникнуты заботой о народе, чувством 
личной ответственности перед избирателями. Мне хотелось бы, несмотря на 
свой возраст, 86 лет, увидеть приход к власти в стране таких людей, как Вы, 
и начало возрождения Советского Союза на социалистической основе.

Я восхищаюсь и радуюсь мужеству, терпению и работоспособности жен-
щин-депутатов фракции КПРФ: Т. В. Плетнёвой, С. Е. Савицкой, Н. А. Оста-
ниной. Молодцы!»

Мария Павловна Жукова с Украины пишет Г. А. Зюганову: «Ваша  книга 
«Верность»  стала  для меня  путеводителем  по многим  вопросам  и  непонят-
ным моментам истории России. Почему многомиллионная армия коммунистов 
уступила тогда и уступает по многим вопросам сейчас? Предательство было 
не только в верхах, но и в низах. Вы, Геннадий Андреевич,– сильная, закалённая 
с детства и молодости личность, настоящий коммунист, Вы излучаете энер-
гию и силу воли, уверенность в себе. Если бы таких людей было бы больше! Вы 
стали моим вдохновителем в деле вступления в КПУ, хотя считаю себя комму-
нистом с октября 1956 года».

Л. А. Кульнев от имени больных и медперсонала больницы в Ефремовском 
районе Тульской области благодарит Г. А. Зюганова за то, что на основе его за-
проса в Минздравсоцразвития России удалось отстоять здание больницы и ма-
шину скорой помощи.

Член КПСС – КПРФ с мая 1945 года, 90-летний инвалид ВОВ, П. П. Макка-
вейский из Санкт-Петербурга, получив от Г. А. Зюганова поздравление с юбиле-
ем и книгу с автографом «Перед рассветом», пишет, что в сочетании с памятной 
медалью «50 лет космонавтике» это «явилось  для меня тем дополнительным 
бальзамом, который, несомненно, ускорил улучшение моего здоровья и возврат 
к любимой работе». После прочтения книги он передал её другим людям.

А. Н. Пономарёв из Сыктывкара поблагодарил Г. А. Зюганова за письмо 
и книгу и прислал фотографию. На ней он вместе с женой возле бюста В. И. Ле-
нина, который установлен на их садовом участке.

М. Я. Выров из Свердловской области пишет Г. А. Зюганову: «Большое 
спасибо за книгу, которую Вы мне подарили. Ваше письмо и подарок меня вдох-
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новили, и я пошёл в нашу первичную организацию коммунистическую и подал 
заявление о вступлении в КПРФ. Этот день совпал с днём рождения В. И. Ле-
нина…»

Получив от КПРФ бандероль с книгами, В. И. Ткаченко из города Котласа 
Архангельской области сообщает, что «Очень были рады до слёз, что Вы об-
ратили на нас внимание. Очень хорошо, что есть Коммунистическая партия, 
которая отстаивает интересы простого народа… Советское всегда было луч-
шее…»

Е. А. Незамаева из города Нерехта Костромской области благодарит 
Г. А. Зюганова за ответ на предыдущее письмо: «Ваше письмо буду беречь до 
самой смерти. Когда его получила, со мной даже плохо стало, я даже не пове-
рила своим глазам. Оно у меня на видном месте… Геннадий Андреевич, дорогой 
и любимый человек, в Вас я никогда не сомневалась, потому, что Вы – наш Че-
ловек… Только Вы можете понять, как мы сейчас живём… Как жалко нынеш-
нюю молодёжь! В том, что она ударилась в наркоманию и пьянку…»

Л. И. Ильенко из станицы Павловская Краснодарского края благодарит 
Г. А. Зюганова, что на основании его предыдущего запроса удалось «пробить 
эту стену равнодушия… Наконец-то мой сын получил группу инвалидности по-
сле девяти месяцев «обследования»…»

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ  
ДЕЯТЕЛьНОСТИ КПРФ

Наши избиратели предлагают многое! Воплотить все эти предложения 
в жизнь, конечно, невозможно! Но прислушиваться к ним необходимо.

Прежде всего, наши сторонники предлагают многое изменить и усовер-
шенствовать в агитационной и пропагандистской работе КПРФ.

В. И. Тарасюк из города Заполярного Мурманской области очень любил 
журнал «Диалог», который раньше выходил в КПРФ и хотел бы, чтобы журнал 
«Политическое просвещение» перенял хоть что-то у «Диалога» – нужны разно-
образные рубрики, художественная проза и поэзия.

В. И. Круглик из города Казани критикует ЦК КПРФ за то, что он «никак не 
отреагировал на открытие мемориала немецко-фашистским извергам на Кур-
ской земле». Не было публикаций на этот счёт и в «Советской России». «Сей-
час наступило время защищать Русскую землю от нашествия мемориалов фа-
шистских нелюдей, защищать победу!»

К. В. Носов из Санкт-Петербурга критикует газету «Правда» за отсутствие 
оперативной информации в связи с важными историческими датами – 9 января 
1905 года и разгромом армии Паулюса в годы Великой Отечественной войны.

Получив новые книги Г. А. Зюганова, К. В. Носов из Санкт-Петербурга, 
пишет: «Эх, если бы такой литературы да несколько десятков тысяч для тру-
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дового люда Ленинграда, тогда бы наверняка коммунисты победили бы на всех 
выборах!»

И. А. Косачев из Кемеровской области призывает: «Я хочу очень! Чтобы 
именно силами КПРФ была написана история развала СССР и краха КПСС. 
История  объективно,  документально  обоснованная,  с  уважением  к  истории 
нашего народа и без сюсюканья перед именами, без фанатизма, в этом случае 
просто глупого и неуместного». Он критикует идеализацию роли И. В. Сталина, 
хотя понимает политическую необходимость этого. Он пишет: «Давайте взгля-
нем на своё прошлое трезвым, умным взглядом. Откинем прочь холопство».

В. Н. Безносова из города Партизанска Приморского края предложила 
свою, более краткую и образную, формулировку вопросов Народного референ-
дума. Например:

«1.  Национализация  природных  ресурсов,  энергетики,  транспорта,  обо-
ронной промышленности, необходима? «Да» или «Нет».

2. Плата за жильё может превышать 10 % дохода семьи? «Да» или «Нет» 
и т. д.»

Ш. С. Мунызыпов из села Убинское Новосибирской области предлагал из-
менить нынешнюю формулировку анкеты Народного референдума, заменив все 
8 пунктов одним вопросом: «Вы «За народную власть» или «за антинародный 
режим»?

Ю. Н. Бочаров из Тамбовской области писал, что из семи вопросов рефе-
рендума он согласен с пятью, «но для референдума нужны другие вопросы». Он 
сравнивает также учение Христа с коммунистическим, но убеждён, что «Учение 
первого революционера на Земле Христа отвергает насилие даже над самим 
собой, сектанты это не понимают. Их лозунг «Разделяй и властвуй».

Е. А. Сидоров из города Владимира отмечал в своём обращении: «В ТВ пе-
редачах очень часто выступают Жириновский, Миронов, другие руководители 
думских фракций, но очень редко, почти никогда не слышно Вашего голоса!!!»

И. И. Иванов из города Владимира возмущался отсутствием должного от-
пора КПРФ на выпады Сванидзе и Млечина, которые обливают грязью совет-
ский период истории, и советовал: «… обязательно включите в свои партийные 
списки на предстоящих выборах Сергея Кургиняна. Он принесёт КПРФ много 
голосов! И теледебаты поручите вести именно ему, ибо не встречал ни одного 
человека, который высказался о нём неуважительно. Даже бандиты ему сим-
патизируют».

А. П. Бахарев из города Пятигорска предлагает КПРФ через Интернет ор-
ганизовать конкурс на лучшую песню в ознаменование 70-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне.

В нескольких письмах содержится обида заявителей (это А. М. Саакян из 
хутора Васецкого Ростовской области и другие) на отсутствие внимания к ним 
со стороны работников местных организаций КПРФ и на невозможность напе-
чатать свои материалы в региональных и центральных газетах КПРФ.
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А. А. Серебренников из Бурятии высказал ряд пожеланий редакции газеты 
«Правда»: больше материалов печатать с мест (из регионов) о конкретных делах 
и проблемах в краткой форме; авторам редакция должна давать ответы с объяс-
нением, почему их материал не публикуется в газете (делать это из-за обилия 
поступающих в редакцию материалов и небольшой численности коллектива ре-
дакции невозможно).

Член КПРФ А. Е. Панов из города Павлов-на-Оке Нижегородской области 
откровенно делится с Зюгановым своими сомнениями и болью. В частности он 
пишет: «Газету «Правда» основная масса людей сейчас не читает… На мой 
взгляд,  выпуск  газет – почти пустая трата партийных денег. Взамен  газет 
эффективнее  выпускать  листовку,  написанную  крупным  шрифтом  и  крат-
ко…». Агитируя за коммунистов, он очень часто сталкивается с вопросом: «Ты 
агитируешь за КПРФ, а кто твой Зюганов? Он прекрасно уживается с Пути-
ным, хвалит нижегородского губернатора. И вообще его устраивает состоять 
в  вечной  оппозиции».  Это,  Геннадий  Андреевич,  реальное  народное  мнение…  
Я понимаю, что с властью надо сохранять нормальные отношения, иначе она 
задавит… Хорошо живут лидеры партии, никто не имеет проблем с властью, 
никто не страдает по тюрьмам и ссылкам… Я коммунист по природе своей. 
Несмотря ни на что, я буду продолжать партийную работу… В настоящее 
время (опять-таки за личные деньги) создаю сайт Павловского городского ко-
митета КПРФ, чтобы через него влиять на молодое поколение…». Г. А. Зюга-
нов ответил ему подробным личным письмом.

Тема «партстроительства», изменения названия партии, объединения 
с другими политическими силами России также была популярна в 2011 году 
у наших избирателей.

В телефонных обращениях в отдел писем фракции КПРФ предлагали со-
здать общественную организацию «Простые люди». (Но разве «простота» – 
главное качество в наше время, да и в чём она состоит?)

Л. К. Тихоненко из города Воронежа предложил КПРФ организовать «Ши-
рокий фронт бедных и нищих» (в ответе было сказано, что «КПРФ выступает 
против бедных и богатых, то есть против неравномерного и несправедливого 
распределения достояния России. Ради этих целей КПРФ предполагает на ос-
нове Штабов протестных действий в регионах создать Народное ополчение»).

В. Д. Головкин из Москвы предложил под патронажем КПРФ создать Ассо-
циацию по защите гражданских прав граждан.

И. Л. Акопов из Москвы считает, что объединение оппозиционных сил Рос-
сии должно стать главной задачей КПРФ и предлагает созвать Конгресс патрио-
тического фронта России.

Б. А. Литвин из Москвы призывает КПРФ способствовать единству и спло-
чённости общественных организаций фронтовиков Великой Отечественной 
войны.
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«Подписать договор между КПРФ и казачеством России о дружбе и со-
трудничестве  с  участием  Православной  церкви,  о  прощении  старых  обид 
и объединении России» советуют члены КПРФ Кировского района Ставрополь-
ского края.

В. Черканов из города Барнаула пишет Г. А. Зюганову: «Если в нашем На-
родном фронте  Российской Федерации  против  единороссов  объединятся  оп-
позиционные партии, также «Партиоты», «Яблоко» и другие партии, отра-
жающие  интересы большинства  народа, то  наша  победа  будет обеспечена, 
и диктатура эта будет порушена».

М. И. К. из города Магнитогорска советует организовывать боевые группы 
по всему СНГ и выступить «единым фронтом против антинародного режи-
ма… Я думаю, что силовики не будут стрелять в свой народ…».

Лауреат премии Совета Министров СССР в области кибернетики, полков-
ник в отставке, Н. К. Мурашев из Москвы пишет: «Страну, на мой взгляд, тош-
нит  от  дураков. Преобразование КПРФ  в Российскую  партию Умной Нации 
(РПУН) должно вывести партию на первые полосы газет и т. п.» В ответе из 
фракции говорится: «Изменение названия, тем более, накануне выборов, лишь 
может вызвать неразбериху в умах людей. Вряд ли это способствовало бы уве-
личению наших сторонников. К тому же коммунистические и социалистиче-
ские  идеалы,  в той  или  иной  степени,  поддерживает большинство  граждан 
России. И они прочно ассоциируются исключительно с КПРФ!»

Г. И. Нестеров из Москвы предложил проверить законность с точки зрения 
Конституции Российской Федерации (ст. 10, гл. 6) идею создания «так называе-
мого антинародного путинского «Общероссийского народного фронта», ведь 
тем самым он использует своё должностное положение в политических целях.

Некоторые избиратели развивают тему оргработы КПРФ.
А. Г. Коровин из города Кургана считает, что основной социальной базой 

КПРФ должен быть по-прежнему рабочий класс, хотя реально в настоящее вре-
мя КПРФ больше поддерживает образованная часть населения России.

Н. Ф. Щеглов из города Кемерово предлагает КПРФ проводить малые, 
дворовые митинги. Он делает очевидные всем выводы: «Теперь окончательно 
стало ясно, что к власти в России пришла буржуазия. А её ненависть к комму-
нистам ещё более усилилась. Народ запугали коммунистами. Но ведь коммуни-
сты – это и есть народ. Идеи коммунизма – это идеи рабочего класса».

Н. Б. Орлова из Москвы призывает КПРФ идти в гущу людей и предлагает 
коммунистам участвовать в общественных слушаниях на промышленных пред-
приятиях, которые готова организовать сама.

Много в письмах во фракцию содержится предложений по совершенство-
ванию теории и практики коммунизма и социализма.
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Б. П. Новиков из города Сызрани убеждён: «Диалектика марксизма-лениниз-
ма требует, чтобы к трудам и произведениям Маркса, Ленина, других авторов 
было трёхстороннее отношение: 1) положения остаются неизменными; 2) по-
ложения требуют уточнения, исправления, конкретизации и т. п.; 3) положения 
устарели и требуют замены новыми.

Это  выполнялось  предыдущими  лидерами  коммунистического  движе-
ния…».

«Пишет вам человек, которому пошёл 85-й год. Но коммунисты рождены, 
чтобы сказку сделать былью»,– начинает своё письмо Л. Н. Соколов из посёл-
ка Краснопавловка на Украине. Он прислал свою «Сказку», в которой описы-
вает жизнь в 2500 году. Он уверен, что тогда «Все люди планеты Земля будут 
объединены в одно государство. Все люди образованы или высокообразованы… 
Вся планета Земля превращается в цветущий сад с полезными растениями… 
Каждый  человек  способен трудиться  пять-шесть  часов;  остальное  время  – 
повышение образования, спорт, отдых и другие занятия. Деньги на всей плане-
те Земля ликвидированы».

Т. А. Тальянова из города Екатеринбурга прислала несколько рукописных 
тетрадей со своими размышлениями о коммунистических идеалах, заветах 
Ильича, духовных ценностях, о существовании Бога и на другие темы нашего  
житья-бытья.

В. И. Кольцов из Москвы призывает КПРФ гуманизировать общество.

В письмах во фракцию в 2011 году было немало призывов и к самым ре-
шительным действиям.

К. В. Н. из Санкт-Петербурга убеждён: «Настало время, когда аргумен-
тами  против  насилия  и  издевательства  над  народом  стала  не  голодовка, 
а автомат!». Он же прислал Г. А. Зюганову своё повествование о подлинных 
событиях «Ленинградцы в боях за Сталинград» и пишет: «Очень Вам  благо-
дарен за появление в последнем номере «Правды» заметки о вреде собирания 
опавших листьев и наживе на этом подлых негодяев».

Пенсионерка Е. И. Зайцева из города Тулы, получив материалы КПРФ 
и прочитав их всем жителям своего дома, с горечью пишет: «Посмеялись надо 
мной,  как  над  дурой.  Потому,  что  их  сынки  заделались  предпринимателями 
(нынешнее демократическое правительство называет их «работодателями»). 
Они своим матерям очень помогают деньгами, а надо мной смеются, что я 
живу на одну свою пенсию…

Вот  что  я  думаю,  Геннадий Андреевич:  пропагандой  бандитов  не  побе-
дить. А надо коммунистам бороться, как комсомольцам Краснодона… Может, 
я неправильно думаю? Прошу Вас, подумайте вместе с Коммунистами. Выбо-
рами Капиталистов не побороть… Моя дочь и внучка имеют высшее образова-
ние, а что от этого толку – моют полы и получают по четыре тысячи, только 
хватает на хлеб и на воду…»
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Член КПСС и член КПРФ Г. Г. Постников из Забайкальского края (село 
Малета) пишет о недоверии к власти со стороны населения своего села и регио-
на. Он пишет: «Высшие представители государства заверяют нас в том, что 
в 2020 году в стране будет чуть ли ни рай. Но к этому времени многие уйдут 
из жизни… В эти годы уйдёт из активной деятельности практически вся ар-
мия советского обучения. Их место займут дети и внуки, которые… недоуче-
ны – это первое, и второе,– которым надо много и сразу. В какое прекрасное 
будущее поплывёт наша страна – непонятно… Я – не политик, не историк и не 
аналитик, но невооружённым глазом видно сходство исторической ситуации 
1917 и 2010 годов:

1. Резкое разделение населения по доходам.
2. Недоверие чиновникам и их безнаказанность.
3. Разделение населения на «законно обманутых» и «законно обманываю-

щих».
4. Неудержимый рост цен.
5. Попытка под предлогом проводимых разных реформ скрыть истинное 

положение дел в государстве.
6. Страшный неурожай.
И, наверное, седьмое – как по заказу, появляется новый Распутин в лице 

Ю. М. Лужкова. Правда, нет войны, но это – как оценивать. Если в стране ле-
тят под откос пассажирские поезда, взрываются гидроэлектростанции, гре-
мят взрывы в жилых густонаселённых массивах городов, то это, как на войне. 
Я, Геннадий Андреевич, высказал своё мнение и считаю, что компартии пора 
выходить из засады и переходить к активным действиям. Идти в люди. Так 
только можно добиться победы».

В. А. Кощеев (из места заключения) пишет «о необходимости восстанов-
ления  коммунистической  идеологии  в  гражданской  среде,  советского  комму-
нистического  гражданского  народовластия…» Он пишет: «Прошу  принять 
скорейшие меры,  направленные на  восстановление идеалов  коммунизма  в  об-
разовании и воспитании граждан, на принятие соответствующего законода-
тельства… Да здравствует грядущая Октябрьская революция!»

Н. Я. Ковалев из Краснодарского края призывает КПРФ «инициировать 
очередной судебный процесс в отношении Горбачева-Ельцина».

С пожеланием КПРФ активизировать свою борьбу за власть поступило 
много обращений. Среди них от коммунистов Нижегородской области.

Г. Ф. Янушкевич пишет Г. А. Зюганову: «Лично  присутствовала  на  двух 
Ваших выступлениях в г. Костроме. Вы заряжаете аудиторию своим выступ-
лением на борьбу с современной властью. Требуйте эфира на телевидении, что-
бы Вас слышала вся страна! Необходимо сделать всё, чтобы одержать победу 
на выборах в Думу и президентских, иначе – гибель России!!»

В. М. Ц. из города Таганрога пишет: «Я хожу между людей и слышу, как на-
род ругает крепкими словами власть. Слово за Вами, товарищ Зюганов Г. А.!»
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Из Краснодарского края наши адресаты пишут: «Требуем от КПРФ про-
должить  дело Илюхина В. И.  по  разоблачению  антинародной  внешней  и  вну-
тренней  политики  государства». При этом некоторые заявляют: «Не  верим 
официальной публикации о причине смерти Виктора Ивановича. Просим,– раз-
беритесь!»

Члены КПРФ из города Топки Кемеровской области убеждены: «Зачем при-
зывать Путина услышать голос народа? Он 20 лет злобно уничтожает его, он 
и его власть гадит на прошлое народа, на его святыни – сознательно делает 
всё… Пока у нас не будет выхода на телевидение, пока наши организации пло-
хо оснащены техникой или вообще не знают оной, пока печатная информация 
будет поступать от случая к случаю, а голоса наши на митингах заглушаться 
музыкой, так как у нас нет громкоговорителей, то и Победы парламентским 
путём нам не завоевать… ЦК должен дать толчок ко всему этому…»

Н. Н. Домнин из города Екатеринбурга призывает к решительности, «чтобы 
убедить избирателей отвернуться от них» (то есть от нынешней власти). Не-
смотря на очень резкие заявления в адрес КПРФ и Г. А. Зюганова («Вы и члены 
Вашей партии, присутствующие в законодательном органе, Думе, за которых 
я всегда голосую, ничего не сделали за время антинародных рыночных реформ 
для их предотвращения. Ваш лепет и заискивание в интервью на телевидении 
не  убедителен,  хотя  Вы  и  говорите  вроде  правильные  вещи»). Н. Н. Домнин 
констатирует: «есть одно положительное качество в Вашем лице: несмотря на 
беспредельные нападки со всех сторон на партию коммунистов, Вы сумели со-
хранить её, за что Вам большое спасибо. Всё-таки будущее России за справед-
ливым социалистическим строем, хотя лично у меня были большие претензии 
к прошлой власти, но она не идёт ни в какое сравнение с теперешней властью!»

Письмо с резкой критикой и призывом к КПРФ действовать решительнее 
прислал А. Г. Молочков из города Кисловодска. В частности он пишет Г. А. Зю-
ганову: «Какие победы за последние 20 лет Вы одержали? Победа – это улуч-
шение жизни  народа  хоть  в  чём-нибудь.  Сейчас  Вы  проводите  референдум. 
В ЮФО его нет. И народ о нём ничего не знает. И что даст этот референ-
дум?… Вы должны были создать народный фронт ещё 20 лет назад… Мы жи-
вём в XXI веке. Пора в стране навести такой порядок, который бы не зависел 
от личности первого лица государства. Вы должны обещать народу, что из-
мените Конституцию. В ней должно быть указано: каждый президент, идя 
на выборы, должен разработать программу по годам, с цифрами по основным 
жизненно важным показателям. И если эта программа не будет выполнять-
ся, то правительство автоматически должно уйти в отставку через 2 года, 
а президент – через 4 года без права переизбираться… Это последний шанс для 
КПРФ, для народа и лично для Вас… Промедление смерти подобно!».

В ответ на повторное письмо члена КПРФ из Санкт-Петербурга, Скобелева, 
Г. А. Зюганов пишет: «Получил Ваше повторное обращение, в котором Вы вы-
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ражаете свою боль за судьбу России и пишете о необходимости коммунистам 
работать активнее.

Письма, подобные Вашему, приходят во фракцию постоянно! Вы хотите 
услышать от меня простые ответы на сложные вопросы и просите указать 
Вам единственный и прямой путь реализации замыслов КПРФ. Вынужден Вас 
разочаровать! Вы хорошо знаете, что революции совершаются во многом вне-
запно (даже В. И. Ленин не мог точно указать её срок). Возможно, в нынешних 
условиях надо быть готовым к любому развитию событий.

Но всё же мне хотелось ещё раз вернуться к непростому вопросу: почему 
так случилось, что народ поверил в перемены к лучшему на пути либерализации 
экономики и позволил развалить СССР? Возможно, единственного ответа на 
этот вопрос нет вообще, так как сработала совокупность разных факторов. 
Не  последнюю роль  сыграла  и  недостаточная  поддержка нашим населением 
прежних коммунистов и отсутствие должного доверия к их власти. Да и не-
зрелость сознания большинства граждан России сыграла не последнюю роль 
в этом процессе! В результате страна попала под влияние Запада и утратила 
статус великой державы, а все социальные достижения социализма (бесплат-
ное образование, здравоохранение и т. п.) были утрачены!

Что же делать? Коммунисты убеждены, что при нынешнем курсе прези-
дента и правительства у России, у её народа нет будущего! И лишь у КПРФ 
есть своя программа выхода страны из кризиса на пути к социализму. Но без 
активного участия самого населения, без широкой поддержки КПРФ и её про-
тестных действий изменить положение дел в стране невозможно!

Я понимаю Ваше нетерпение и искренне восхищаюсь Вашим подвижниче-
ством в рядах КПРФ, благодарю Вас за участие в нашей повседневной и агита-
ционной работе, за верность нашим общим идеалам, за участие в героических 
событиях защиты Верховного Совета Российской Федерации в 1993 году! По-
этому надеюсь на Ваше понимание и верю в нашу общую победу!

Желаю Вам здоровья и благополучия. Направляю свои последние работы».

ОТКЛИКИ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ, ПОСТУПИВШИЕ  
В ХОДЕ ИЗБИРАТЕЛьНЫХ КАМПАНИЙ ПО ВЫБОРАМ 

В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ И ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

В октябре и ноябре 2011 года очень многие наши адресаты прислали свои 
предложения по ведению избирательной кампании по выборам депутатов 
Государственной Думы. Приведём лишь некоторые из них и высказывания гра-
ждан на тему выборов:

– От членов КПРФ и жителей города Волгограда: «Желаем успехов, но про-
сим Вас – скажите с высокой трибуны, что другие партии украли из Вашей 
программы много тезисов».

–  «Вещий Олег» из города Брянска: «Мы, рабы России, бесправные, уни-
женные, ограбленные, вымирающие, как нация, голосуем ПРОТИВ: Господина 
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Путина В. В.,  Медведева Д. А.,  партии  «Единая  Россия»,  «Народного  Фрон-
та»… Рабы устали смотреть на весь этот «шабаш» и хотят навести порядок 
в стране. Возьмём в руки «калаши» и отстреляем эту нечисть, т. к. законы вы 
писали под себя,… чтобы Россия – Родина моя звучало ГОРДО!»

–  «Предстоящие  выборы,  возможно,–  последний  шанс  спасти  Россию 
от уничтожения… Я считаю, что победа КПРФ на думских и президентских 
выборах будет сокрушительной, если на страницах Ваших газет и в агитаци-
онных материалах будут опубликованы все преступления, совершённые анти-
народным режимом за период с 1991 по 2011 год… Поэтому партия должна на-
прячься и донести ПРАВДУ до каждого гражданина России» (А. А. Борисов).

–  Председатель Совета СРОД «Духовное наследие» Ю. И. Ходунков из го-
рода Смоленска прислал материалы, в которых призывает все партии развивать 
Россию с опорой на Бога и Русский дух.

– «Патриоты» из города Краснодара убеждены, что «преступления едино-
россов – основной мотив предвыборной программы КПРФ».

70-летний пенсионер Ф. Х. Идрисов из Башкортостана подробно излагает 
свои мысли о положении России. Он пишет, что ему понравился призыв пред-
ставителя ЛДПР из Татарстана: «Приходите на выборы обязательно, голосуй-
те хоть за чёрта, только не голосуйте за «Единую Россию»!.. «Мне, конечно, 
стыдно за коммунистов, которые упустили власть, которых выгнали из зданий 
горкомов и обкомов, которые сейчас ютятся в хилых комнатах и подвалах…»

П. М. Бруй из города Петропавловска (Казахстан) прислал стихотворные 
пожелания:

«Дан приказ, но не на запад,
Не в чужую сторону.
Подымайтесь, россияне,
Защищать свою страну.
  Буржуины одолели,
  Отобрали у вас власть,
  Стариков не пожалели,
  Молодёжь втоптали в грязь…»
Наш постоянный корреспондент И. А. Бикбулатов из посёлка Восточный 

Саратовской области снова сочинил стихи:
«Вот и ясно всё стало с тандемом.
Волк с медведем к согласью пришли,
И в берлоге на старую тему
Разговор они вновь завели…»

Во фракцию перед выборами поступало очень много добрых пожеланий 
победы, а после выборов депутатов в Государственную Думу шёл поток по-
здравлений.
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П. М. Фёдоров из Москвы пишет в своей брошюре «Сделка ХХI века оли-
гархов США с олигархами России»: «Эти выборы будут референдумом, на ко-
тором народ России покажет, что КПРФ – это сила народная. В своё время 
В. И. Ленин в своём выступлении сказал: «Есть такая партия – партия боль-
шевиков».

Т. П. Чупиков из Рязанской области пессимистично оценивал результаты 
предстоящих выборов в Государственную Думу:

«Ну, что же, скоро выборы опять.
И снова выберем всё ту же знать?
Всё туже будет сдавливать петля,
Пока всё та же знать дежурит у руля…»
И. Н. Конушин из города Новосибирска хотел бы получать больше инфор-

мации о КПРФ и отмечает: «Вот уже больше 20 лет я смотрю на борьбу Вашей 
партии и власти. Неужели Вы так и останетесь с поддержкой пенсионеров 
и малообеспеченных, а ведь нас 80 % в стране…»

Анализируя перспективы предстоящих выборов, краевед П. И. Бедов пи-
шет, что «перспективы не радуют. Силы власти единороссов и оппозиции слиш-
ком неравны. В провинции это особенно впечатляет» (в частности много пуб-
ликаций о новых проектах В. В. Путина и «Единой России»). Он советует также 
издать правдивый, народный школьный «Учебник новейшей истории».

«Россия,  ты  у  нас  одна!» – восклицает в своей «выстраданной» поэме 
В. А. Ольшанский из города Северска Томской области.

«Мне эта власть совсем чужая,
За них я голос не отдам.
Хотя мой голос так ничтожен,
Я коммунистов не продам»,– уверяет прибывшая в Москву из Таджикиста-

на Нурия Исламовна Абенова.

З. П. Потураева из деревни Вачегино Пермского края обобщила ответы сво-
их односельчан на тему «Почему они проголосовали за «Единую Россию». Вот 
часть этих ответов:

–  «Зюганов не сможет ничего сделать без «Единой России»;
–  «Чтобы на нас никто не напал, а уж мы с голоду не умрём»;
–  «А я просто так проголосовал, и всё…»;
–  «У «Единой России» вся власть в руках».
«А ведь это всё бедные люди, кое-как сводящие концы с концами,– подво-

дит итоги своего опроса Зинаида Петровна. – Прошу Вас, Геннадий Андреевич, 
объясняйте народу, что партия КПРФ учла все ошибки прошлого, и то, как мы 
живём эти 20 лет, хотя могли многого добиться, имея такие огромные доходы 
от нефти и газа, чего не было раньше…».
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Е. А. Сергеев из города Оренбурга прислал обращение, в котором упрекал 
лидера КПРФ в том, что тот пообещал в выступлении на ТВ 12 января 2012 года: 
«1.  Освобожу  Ходорковского.  2.  Я  буду  консолидироваться  с  кандидатами 
в президенты Прохоровым, Явлинским и другими».

В ответе из фракции руководитель аппарата фракции Н. А. Останина пи-
шет: Благодарим Вас за откровенность, но вынуждены вступиться за Г. А. Зю-
ганова и убеждаем Вас, что этих фраз Г. А. Зюганов не произносил. По словам 
Г. А. Зюганова, материалы по приватизации подготовлены Счётной палатой 
Российской Федерации и «Там вскрыты 50 тысяч преступлений и нарушений. 
Рассматривая эти материалы, можно принять решение, по которому каждый 
получит по заслугам, но одновременно с учётом того срока, который отсидел 
тот же самый Ходорковский». Что касается «консолидации» с другими канди-
датами в Президенты Российской Федерации, то речь шла о поддержке всеоб-
щей борьбы за честные выборы. На самом деле КПРФ отказалась участвовать 
в шествиях и митингах «оранжевой» оппозиции, поскольку Г. А. Зюганов и дру-
гие члены КПРФ прекрасно понимают «кто есть кто» в нашей политике.

Мы призываем Вас по-прежнему поддерживать КПРФ, так как убеждены, 
что Ваши заявления: «Я Вас слышать не могу и буду всеми средствами мешать 
Вашей победе на выборах президента» и «до последнего вздоха я буду Вашим 
противником и все мои друзья и знакомые будут это делать»,– написаны Вами 
по недоразумению, которое легко опровергнуть, если Вы внимательно прочтё-
те материалы, приложенные к данному письму и книгу Г. А. Зюганова «Крах 
контрреволюции»…».

Член КПРФ из посёлка Ахтырский Краснодарского края В. К. Червонюк, 
сообщая о своём опыте использования народной медицины для лечения людей, 
изъявил желание помочь Г. А. Зюганову и готов создать на базе партийной орга-
низации народный университет здоровья.

П. А. Петрушин из города Реутова пожелал Г. А. Зюганову успехов на пред-
стоящих выборах и одобрил его решение выдвинуть себя на пост Президента 
Российской Федерации:

«Зюганов, я в этом уверен сам,
Юлить не станет. Это точно.
Голос свой ему отдам,
И, может, даже и досрочно.
Надёжный, знающий мужик.
Он правду говорить привык…» 
Кузнец с пятидесятилетним стажем, коммунист с 20-летним стажем, 

А. А. Серебренников из города Гусиноозерска Республики Бурятия прислал 
КПРФ железную подкову на счастье, поскольку она «откована  на  земле,  где 
родились 4 высших иерарха буддизма, и где до революции располагался центр 
буддистов России. Сама земля будет в помощь Вашим замыслам».
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Обращение из Орловской области содержит пожелание «не позволить при-
ватизировать КПРФ» другим партиям, которые призваны отвлечь голоса от 
Г. А. Зюганова на президентских выборах.

Б. Ж. Асаева из города Алматы, ссылаясь на рекомендации бабушки-про-
рочицы, написала Г. А. Зюганову о своей горячей поддержке коммунистов и Ле-
нина.

О ведении агитации на выборах было немало писем во фракцию.
С. И. Башков из города Клина предлагает КПРФ: «Попробуйте Вы, вместе 

с руководителями других фракций, добиться права в прямом эфире отчитаться 
перед избирателями о проделанной работе и ответить на их вопросы…» Он кри-
тикует также некоторые меры КПРФ по привлечению избирателей: «Практика 
доставки в регионы машинами газет за 2–3 недели до выборов себя не оправды-
вает. Избирателя, отравленного телеящиком, прочитавшего 1–2 газеты, пере-
убедить невозможно. Нужно действовать системой листовок с коротким, но 
ёмким текстом, типа «окон РОСТа» Маяковского». Он отмечает также: «Сейчас 
вступают в КПРФ люди,  не  имеющие необходимой политической подготовки. 
Надо  организовать  учёбу  коммунистов  и желающих  беспартийных  по  единой 
программе, разработанной идеологическим отделом ЦК КПРФ…»

Б. Н. Новиков из города Сызрани выражает сомнение в правомочности 
автора статьи в газете «Правда» «нацеливать партию на новую пролетарскую 
революцию. Но сейчас нет такого пролетариата, который был в 1917 году…»

Организатор и оформитель художественно-публицистической выставки 
«Прощай, ХХ век», сторонник КПРФ из города Екатеринбурга, 84-летний Пётр 
Алексеевич Никулин предлагал КПРФ принять участие в организации пере-
движной выставки, освещающей героическую историю СССР. Он располагает 
соответствующими плакатами, фотографиями, живописными работами.

Во время встречи Г. А. Зюганова в городе Новочеркасске свои предложения 
по агитационной работе КПРФ ему передал член партии с 1942 года И. Я. Ме-
щеряков. Среди них:

1. Организовать Всенародный трудовой союз рабочих, крестьян, учителей, 
врачей, пенсионеров и уволенных офицеров без пенсии.

2. Требовать от кандидатов на пост Президента Российской Федерации обя-
зательного участия в телевизионных дебатах.

Представитель «Народного ополчения» из Москвы критикует стиль агита-
ции КПРФ: «Народный фронт» в Москве набирает силу. Всем ясно, что основу 
там составляют олигархи, воры, бандиты и т. п., кому вольготно живётся се-
годня. В каждом почтовом ящике лежат их лозунги и призывы. Они тратят 
миллионы рублей, чтобы сохранить власть. КПРФ, кроме 7 Ноября, Дня Побе-
ды, не может вывести людей на митинги. Даже на 23 Февраля они собирают 
единицы. Это позор! 20 лет одна болтовня о каких-то программах. Народу не 
нужны Ваши «умные» программы. Неужели это не понимает Г. А. Зюганов?.. 
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КПРФ думает, что власть будет честно проводить выборы и отдаст власть 
народу…»

Один корреспондент заявил по телефону: «Какие ещё выборы? Хватит ри-
торики! Власть не просят, её берут!..»

Очень много замечаний по поводу дебатов партий на телевидении:
«На ТВ в четверг контакт,
ТВ и власть воркуют в такт…
Популизм у нас в ходу,
Для нас гонят лабуду…
Рабочий класс у нас был всем.
А теперь он стал никем…» (прислали из города Орла).
В теледебатах в период выборов Президента Российской Федерации пред-

лагалось кандидату в Президенты Российской Федерации от «партии власти» 
задать следующие вопросы:

« – Почему закрыли на Кубе радиолокационную станцию для прослушива-
ния территории США? 

–  Почему  закрыли  военно-морскую  базу  России  во  Вьетнаме  (Камрань), 
единственную в восточном полушарии?

–  Почему Президент Российской Федерации согласился утопить станцию 
«Мир»?

–  Почему  Верховный  главнокомандующий  ВС Российской Федерации  дал 
согласие  на  присутствие  двух  американских  подлодок  у  субмарины  «Курск» 
(одна из них торпедировала её в Баренцевом море. Это подтверждают фото-
графии корпуса подлодки.)

–  Почему  в  самой богатой природными ресурсами стране более 20 млн. 
граждан находится за чертой бедности?

–  Почему ликвидируются Суворовские и Нахимовские училища и не будет 
набора слушателей в военные академии в 2012 году?

–  Почему в Правительстве Российской Федерации нет ни одного компе-
тентного специалиста, знающего производство?

–  Почему  в  России  с  2000  года  сократили  строительство федеральных 
автомобильных дорог с 1500 до 300 км в год? (В Китае произошло увеличение 
с 2000 до 10 000 км в год)».

Г. В. Носачёв из посёлка Черноморский Краснодарского края предлагал 
спросить в теледебатах у В. В. Путина:

«1.  Будут  ли  приняты  меры  по  прекращению  регистрации  бизнес-пред-
приятий в оффшорах и отмыванию там капиталов?

2. Будет ли применён сингапурско-китайский-южнокорейский метод борь-
бы с коррупцией и подъёма экономики?

3. Будет ли одобрена… международная конвенция по борьбе с коррупцией, 
в том числе и полная конфискация имущества?
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4. Будут ли национализированы стратегически важные отрасли экономики?
5. Будет ли отменён мораторий на смертную казнь?
6. Когда же прекратится торговля детьми?
7. Когда прекратится рост цен и тарифов? Почему происходит инфляция?
8. Будет ли сокращён госаппарат?»

Больше всего было предложений в программу КПРФ.
А. Е. Шляпников из Нижегородской области направил Г. А. Зюганову свои 

развёрнутые предложения, в числе которых немало парадоксальных и нереали-
зуемых, но почти все они интересные:

Он, в частности предлагает: «Внешнюю торговлю монополизировать  го-
сударством», «Надо взять такую программу, которая буржуев бы не пугала, 
а то они не дадут пройти нам к власти», «Коммунизм есть изобилие товаров 
плюс Советская власть», «Помилуй Бог голосовать за капитализм!!! Пожалей-
те вы жён богачей, ведь их мужья изменяют им, а они, бедные, … вешаются…» 
В своей листовке «Армия в современных условиях» он предлагает: «чтобы ар-
мии  и  военнослужащим  хватало  на  всё  денег,  надо  солдат  заставить  рабо-
тать в мирное время… три недели в месяц». Для молодёжи (в частности, для 
девушек) он предлагает малоосуществимый для большинства путь: «Почему 
девушки делают пластические операции и много времени проводят в салонах 
красоты? Да потому, что не любят себя… Чтобы любить себя, надо гордить-
ся собой. А чтобы гордиться, надо трудный путь в жизни выбирать. А не путь 
развлечений. Трудный путь – это Труд и Борьба…»

Ю. М. Рыбин из города Тюмени советует инвестировать пенсионные на-
копления, размещённые во Внешэкономбанке, в модернизацию коммунального 
хозяйства России. Он предлагает КПРФ больше внимания уделить концепции 
реформирования ЖКХ, разработанной Минрегионразвития Российской Феде-
рации.

Наши избиратели предлагают ряд мер по наведению в стране порядка.
В частности, ветераны из города Жуковка Брянской области предлагают, 

как в арабских и скандинавских странах, прибыль от продажи леса, газа, нефти 
и тому подобное распределять на всех граждан России, перечисляя им на пер-
сональные счета. «Предлагаем также конфискацию награбленного у миллиар-
деров, нажитого нечестным путём. Следственный комитет должен давать 
отчёт в СМИ и прессе по борьбе с ворами… Пора возвращать социализм!»

Юрий Рясов из города Казани предлагает создать целую сеть интернацио-
нальных лагерей для детей Америки, России, Швейцарии и других стран, задей-
ствовав для этого финансы богатых людей (типа Прохорова).

А. Новгородов из города Барнаула пишет: «Ленин мечтал о бесклассовом 
правовом сообществе – СССР. Сталину выпало трудное время. В результате – 
застой и перестройка, но не в пользу эволюции отношений, а в пользу деграда-
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ции… Я прошу вас, коммунистов, помочь в формировании команд для участия 
в перезагрузке цивилизации».

Наши избиратели из города Новосибирска убеждены: «Более осознанно го-
лосуют за КПРФ люди культурные. Чем выше культура общества, тем больше 
сторонников у КПРФ. Пусть будет национальной нашей идеей борьба за повы-
шение культуры».

Заслуженный изобретатель РСФСР, лауреат Государственной премии 
СССР, доктор технических наук В. П. Чулков из города Сергиев Посад пишет 
Г. А. Зюганову: «Программа КПРФ – самая близкая к народу, отвечающая его 
интересам… Народ надеется на Вашу победу… Мы, рядовые люди, по возмож-
ности активно способствуем этому. Я, например, перед выборами 2011 года 
приобрёл несколько газет «Правда» от 8 ноября, где помещены 5 фотографий 
членов КПРФ, расклеил их на информационных стендах, и когда к ним подхо-
дили люди, призывал их голосовать за самую справедливую партию, способную 
коренным образом изменить ситуацию в стране.

Я многим  даю прочитать Вашу  книгу  «Сталин  и  современность». Если 
сказать коротко: люди в восторге от неё… Дорогой Геннадий Андреевич, про-
стите, что отнял у Вас так много времени. От общения с Вами я чувствую 
приток энергии».

В письмах избирателей были и предложения по кандидатам.
Член КПРФ из города Ярославля предлагал включить в списки от КПРФ на 

предстоящих выборах в Государственную Думу больше новых людей, прежде 
всего, из числа рабочих, крестьян и молодёжи.

Было немало желающих самим войти в список кандидатов в депутаты от 
КПРФ и даже стать кандидатом на пост Президента Российской Федерации от 
КПРФ.

Несколько писем поступило с предложением выдвинуть от КПРФ в каче-
стве претендента на должность Президента Российской Федерации С. Е. Савиц-
кую (сама она от этого отказалась на съезде КПРФ и призвала голосовать за 
Г. А. Зюганова).

Наш постоянный адресат из города Россошь А. К. Палагина высказала су-
ждение, что Прохоров – «… наш преданный сын России», а в Зюганове и КПРФ 
она разочаровалась, так как считает, что КПРФ держится за кресла в Государ-
ственной Думе.

В период выборов и подготовки к ним во фракцию поступало очень много 
оперативной информации. Люди предупреждали о возможных фальсифика-
циях, неполадках и тому подобное.

Член КПСС Иванов Сергей Николаевич из Москвы позвонил в отдел пи-
сем и сообщил, что, когда он проезжал по Ленинскому проспекту в сторону 
центра, обнаружил, что агитационные плакаты с портретом Г. А. Зюганова на 
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рекламных щитах наклеены (как бы специально) небрежно. Просил прокон-
тролировать!

Избирательница-москвичка сообщила по телефону, что могила Зои Космо-
демьянской находится в жутком состоянии. Она просила КПРФ заняться этим 
вопросом.

Представители партийной организации коммунистов хутора Красное Ку-
щёвского района Краснодарского края сообщали, что они установили памятник 
в хуторе Григорьевка Ростовской области в память о коммунистах и комсомоль-
цах, погибших в годы Великой Отечественной войны. «Избирательные кампа-
нии проходят с низкой в процентах явкой населения под давлением единороссов. 
Новый год начат с повышения цен на услуги ЖКХ, всего остального. Ликвиди-
ровано общественное сельхозпроизводство края, растёт безработица».

Очень много было писем и звонков, которые содержали жалобы на «Еди-
ную Россию», которая не гнушается запугивать работников школ, детских са-
дов, больниц и других организаций увольнениями и невыплатой премий, если 
те не проголосуют за их партию. Были сообщения об организации коллектив-
ных доставок на автобусах на избирательные участки Москвы работников це-
лых предприятий для голосования по открепительным удостоверениям.

За помощью в организации работы наблюдателей на избирательных участ-
ках обратились многочисленные наши избиратели и сторонники.

В частности, писали во фракцию: «Пусть  ваши  наблюдатели  резко  уси-
лят агитационную работу в Химках! Агитаторов от КПРФ не видно вообще… 
Химки-наукоград превратился в бандюгоград!».

Жители посёлка Воробьёвская Каргопольского района Архангельской об-
ласти просили КПРФ содействия «устройству избирательной комиссии в на-
шей деревне».

Множество писем содержали факты нарушений на выборах в Государ-
ственную Думу и излагали разнообразные способы борьбы с подтасовками. 
Наши адресаты беспокоились «имеются  ли  у  руководства КПРФ  какие-либо 
новые методы борьбы с нарушениями избирательного законодательства, так 
как  установка  видеокамер  и  прозрачных  ящиков  для  голосования  не  решают 
всех проблем».

К. Я. Баева из города Усолье-Сибирское сообщила: «… у нас не даёт поли-
ция, прокуратура работать КПРФ, нельзя газеты держать… для распростра-
нения…»

Инвалид из Москвы по телефону сообщила об агитации за В. В. Путина, 
которую ведут социальные работники и сотрудники службы социальной защи-
ты среди обслуживаемых ими инвалидов.

Несколько десятков писем содержали горячее желание помогать КПРФ 
в регионах и даже вступить в КПРФ. Например, Л. Н. Курбетьева из Забайкаль-
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ского края писала: «Я хочу быть представителем партии в городе Краснока-
менске.  Пришлите,  пожалуйста,  листовки,  буклеты  Вашей  партии.  Я  буду 
стучаться в каждую дверь…»

Несколько писем, по просьбе заявителей, с резкой критикой политики 
В. В. Путина и Президента Российской Федерации Д. А. Медведева были на-
правлены Г. А. Зюгановым в избирательный штаб «Единой России» (например, 
письмо Р. Д. Хайбуллина из Оренбургской области).

Ряд писем содержал жалобы на многочисленные трудности, с которыми 
столкнулись коммунисты на местах. Показательным в этом плане было пись-
мо секретаря первичной партийной организации КПРФ станицы Ессентукской 
Предгорного района Ставропольского края, Агаддаша Мите-Оглы Балашова. 
Он – инвалид 2-й группы, перенёс три инфаркта, ему 71 год, но, тем не ме-
нее, он сообщает: «Я  хожу  по  предприятиям  станицы Ессентукской,  города 
Ессентуки, агитирую людей голосовать за КПРФ. Один собрал 1500 подписей. 
Вчера я обнаружил в почтовом ящике газету «Правда против лжи». Что там 
пишут про коммунистов Ставрополья! Значит, моя агитация пошла коту под 
хвост…» Далее он критикует некоторых коммунистов и пишет: «В 2007 году я 
видел, как люди многие ещё живут плохо. Думал: поступлю в партию,– в чём-то 
помогу людям. Я почти год искал,  где находится райком в Предгорном райо-
не. В городе Пятигорске мне помогла Сушко Галина Александровна… Когда я 
вступил в КПРФ, в станице Ессентукской было 3 коммуниста. Через год меня 
избрали секретарём. Сейчас у меня 22 коммуниста… Хожу, сам клею листовки, 
раздаю по учреждениям специальные газеты. Выписываю 25 газет… Раньше 
выписывал «Правду», но за перевод берут очень дорого, а пенсия моя – 6 тысяч 
рублей. Где коммунисты? Что-то не слышно и не видно их? Везде – «Единая 
Россия»… Перед выборной кампанией надо много листовок, сами знаете, что 
100 листовок – это 300 рублей. Всё это с моей пенсии. Извините меня, что я 
отнял у Вас время…»

На это письмо Г. А. Зюганов ответил лично и направил А.М.-О. Балашову 
свою биографию с дарственной надписью. Он писал ему: «Я хочу выразить Вам 
личную глубокую признательность и благодарность за Ваш труд, терпение и вер-
ность нашим общим идеалам, так как в полной мере понимаю, насколько трудно 
Вам поддерживать в людях веру в нашу идеологию, пробуждать равнодушных 
и отбиваться от нападок наших идейных противников! Вы должны знать, что 
такие подвижники КПРФ, как Вы, не одиноки, так как никогда не переведутся 
на нашей земле люди, способные думать не о своих собственных интересах и ко-
шельке, а о страданиях, заботах ближних и большинства нашего, измученного 
жизнью, народа! На людях, подобных Вам, держится не только КПРФ и Рос-
сия, но и всё человечество. Благодарю за откровенное письмо, которое я сохраню 
в своём личном архиве, копию направлю в Ставропольский крайком КПРФ…».
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ

ПЕРСПЕКТИВЫ РАБОТЫ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ  
НА ОСНОВЕ ПЕРЕПИСКИ С НИМИ

Общение с избирателями через письма приводит к пониманию, что боль-
шинство людей лишены информации о КПРФ, её политической и законода-
тельной деятельности в Государственной Думе. Поэтому они часто пишут о том, 
что давно известно КПРФ, стало расхожими истинами, озвучивалось нашими 
депутатами многократно на заседаниях Государственной Думы, в телеэфире. 
И это не их вина. Ведь есть определённые законы восприятия, которые мешают 
смотреть на проблему не под воздействием сложившихся стереотипов, а с учё-
том реальности. Нельзя ставить избирателям в вину и то, что они не голосу-
ют «правильно» (то есть за КПРФ), либо вообще не ходят на выборы (реально 
в избирательных кампаниях участвует чуть больше трети населения России!). 
Агитировать людей за перемены к лучшему сейчас не просто! А «пробудить» 
народ к активной политической жизни, нацелить на сознательный выбор – дело 
особенно сложное.

Было бы несправедливым также перекладывать всю вину за «информаци-
онную блокаду» на самих депутатов КПРФ, хотя этот факт, как и ограничен-
ность возможностей партии, не всегда доходит до наших избирателей и, прежде 
всего, ветеранов КПСС. Некоторые ветераны живут прошлым, по привычке ви-
дят в КПРФ высшую власть, требуют от неё невозможного.

Другой проблемой КПРФ в целом и отдела писем фракции КПРФ являет-
ся невозможность оперативно, эффективно и по-новому организовать ини-
циативу наших избирателей (прежде всего, адресатов). Приходится признать, 
что на сегодняшний день телефонная и эпистолярная активность людей мало 
содействуeт политической деятельности КПРФ, поэтому необходимо искать 
новые формы организации народной инициативы наших избирателей.

Повышение эффективности работы КПРФ при работе с письмами связано 
не только с её дальнейшим упорядочением. Необходимо разобраться с вопро-
сами: Для чего нам нужна работа с письмами? Кому она нужна? Что мы 
можем и что не можем сделать для людей и для себя на основе этой рабо-
ты? Каковы должны быть место и роль этой службы в общей структуре 
аппарата фракции и КПРФ? Сколько времени и сил мы можем и должны 
отдавать этой работе?

Работа с обращениями граждан нужна, прежде всего, самим гражда-
нам! А граждане – это не только избиратели, которых приходится периодически 
завлекать и заманивать. Граждане – это люди, которые обладают конституцион-
ным правом участвовать в управлении государством, влиять на политические 
события в стране.



Издание Государственной Думы 111

Из истории и даже на основе наблюдения за «оранжевыми революциями» 
мы уже хорошо знаем, как рушатся политические режимы и правительства, ко-
гда голос народа и его социальная активность подавляется, когда энергия лю-
дей «канализируется» в антинародное или ложное русло, когда во властные 
структуры вовремя не поступает свежая информация, когда она подвергается 
благообразной деформации и приглаживанию. Поэтому даже при дворе тиранов 
и властителей всегда есть не только «уши», тайная полиция, но и свои юродивые 
и предсказатели! И это не блажь, прихоть, это – способ избежать загнивания, 
деградации, путь к опережающему отражению действительности.

Второй функцией службы может стать «социально-политический мо-
ниторинг». Тенденции изменения общественного мнения можно изучать на 
основе переписки с избирателями. Можно вовремя отслеживать возникающие 
болевые точки, проблемы общества, фиксировать их рост и исчезновение… 
Это, конечно, научная работа. У депутатской фракции, конечно, нет времени 
на трудоёмкие научные исследования, кропотливый анализ, построение дина-
мических рядов и тому подобное. Но для молодёжи, которая стремится сделать 
научную карьеру, защитить диссертацию, здесь есть поле для исследований 
и деятельности. Хотя знатоки возразят, что «эксперты и так всё знают». Конеч-
но «представительство мнений» на основе писем избирателей – это не «банк 
знаний». Тем не менее, на основе переписки можно создать «Заочный институт 
общественного мнения».

Третьим направлением работы с обращениями граждан можно считать 
опосредованное политическое воздействие на власть и повышение поли-
тического влияния КПРФ. В роли «лоббистов» невольно выступают наши 
заявители, если поток их обращений умело направлять во все нужные инстан-
ции. Инициатива может быть и наказуемой, но нашим пенсионерам, ветеранам 
«нечего терять, кроме собственных цепей».

Очень важным результатом работы с обращением является пропаганда 
и агитация. Избиратель, получая от КПРФ материалы и книги, внятный и со-
держательный ответ на своё письмо, не только получает моральное удовлетво-
рение. Ведь многие люди сейчас унижены и разочарованы властью, жизненные 
и идейные ориентиры зачастую утрачены. Но наши избиратели в своих письмах 
спрашивают, где можно купить книги Г. А. Зюганова, присылают свои заявки 
и последующие рецензии и отклики. Книги и материалы КПРФ, присланные из 
Государственной Думы, читаются иногда всей деревней, всей семьёй, переда-
ются из рук в руки.

Наконец, можно говорить о значимости работы службы с письмами для ре-
шения отдельных проблем, реализации конкретных дел. Учёт всего этого 
у нас поставлен не всегда хорошо. Кому-то помогли с лечением, другому – с ре-
монтом крыши, третьему пересчитали пенсию… Есть дела и покрупнее: внесли 
поправку в закон, лишили должности нерадивого чиновника, наказали виновно-
го и помогли оправдать невинно осуждённого.
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Можно назвать ещё не одно назначение службы работы с письмами… 
В этом и состоит основа повышения её эффективности – открывать новые 
грани и функции этой работы. КПРФ нельзя ограничиваться протестными 
и стихийными формами работы, нельзя использовать только негативную энер-
гию людей! Надо думать о переводе её в созидательное и организованное русло. 
Нужно совместно с людьми выстраивать на практике новые модели жизни, спо-
собные противостоять хаосу не только внешнему, но и душевному, духовному. 
Надо учить людей не только выживать, но и жить наперекор нынешним экстре-
мальным условиям, учить новым формам кооперации и взаимодействия на базе 
традиционных и современных практик самосовершенствования.
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